
СПЕЦСЛУЖБА ДЛЯ ДИКИХ ЖИВОТНЫХ. В
столице появится специальная служба отлова
диких животных (СОДЖ). Об этом сообщили
в пятницу, 28 октября, в Департаменте приро-
допользования и охраны окружающей при-
родной среды. Новая служба также возьмет
на себя заботу о живности, покидающей
квартиры частных владельцев. 

ВТОРСЫРЬЕ ПРИМЕТ АВТОМАТ. В столице
появились первые автоматы, которые прини-
мают у населения пустые алюминиевые бан-
ки и ПЭТ-тару (пластиковые бутылки) из-под
прохладительных напитков. Такой агрегат
выдает по 10 копеек за одну пластиковую бу-
тылку и по 30 копеек за жестяную банку. 

В КРЕМЛЕ ЗАПОЮТ СОЛОВЬИ. В централь-
ном сквере Московского Кремля ради при-
влечения туристов на следующий год откро-
ют специальный орнитологический комп-
лекс, где поселят певчих птиц, в том числе со-
ловьев. Кроме того, тут же появится уникаль-
ный розарий. Об этом в субботу, 29 октября,
заявил комендант Кремля генерал-лейтенант
Сергей Хлебников. «Новостройки» Кремля
приурочены к 200-летию его музеев, которое
будет отмечаться в 2006 году.

Впрошлом году я решил приобрести
ноутбук через интернет-магазин.
Отыскал, казалось бы, солидную

фирму с хорошо оформленным сайтом –
«УниверсалТорг». Позвонил туда, прокон-
сультировался, мне любезно ответили на
все вопросы, вместе выбрали подходящую
модель. Увы, дальше – сюжет для какой-
нибудь криминальной передачи.

Перечислил 28 тысяч рублей на рекви-
зиты фирмы. Прошло недели две - ника-
кой посылки оттуда не было. Я решил по-
интересоваться: когда же? Стал звонить на
фирму, но все время попадал на дежур-
ную, которая «рассылками не занима-
лась». Сайт фирмы продолжал красовать-
ся в Интернете.  То есть фирма преспокой-
но работала. Но для меня ничего не меня-
лось, поэтому, прождав больше месяца и
поняв, что дело нечисто, я обратился в ми-
ровой суд района Нижегородский. Суд вы-
нес решение – взыскать с фирмы деньги.
Но, увы, на ее счете оказалось всего 1,5
тысячи рублей.  

С тех пор минуло уже полгода, но денег
на счете фирмы так и не появилось. А не-
давно рухнула последняя надежда:  сайт
«УниверсалТорг», с которым я имел дело,
окончательно исчез из Интернета, осталась
только визитная карточка на сайте
«NBPrice.ru» как последний привет. В ней я
читаю, что ООО «УниверсалТорг» имеет
юридический адрес: Москва, ул. Басовская,
16,  электронный адрес: sales@qusys.ru,
web-сайт: http://www.qusys.ru, телефон и
факс: (095) 975-01-82, имеется даже кон-
тактное лицо (он же директор) - Пушков
Юрий Станиславович, который любезно
«обувает» клиентов в продаже цифровой
техники, ноутбуков, плазменных панелей с
9.00 до 21.00 ежедневно.

Сейчас мне уже и непонятно, как это я,
кандидат физико-математических наук, так
опростоволосился. 

Впрочем, не только я - многие стано-
вятся жертвами проходимцев. Ведь мы
привыкли доверять слову произнесенно-
му или написанному: в газетах, электрон-
ных  СМИ, а вот теперь и в Интернете. Но
ведь, видимо, не случайно говорится  се-
годня, что мировая паутина - явление да-
леко не однозначно полезное. Называют
Интернет даже вселенской помойкой. Не
беспочвенно, как я убедился, называют.
Тем настоятельнее требуются для этой
сферы государственное регулирование,
какая-то узда для мошенников и законо-
дательная защита для добропорядочных
пользователей.

НОВОСТИ
Андрей МОЛЧАНОВ,
житель дома № 26/1, 
ул. 15-я Парковая:

- Первый снег жильцов нашего дома
не порадовал. Он, конечно, растаял, а
после ночных заморозков образовался
каток, который протянулся до автотрас-
сы по 15-й Парковой. Месяц назад в ва-
шей газете была опубликована моя кри-
тическая заметка. Через неделю после
ее публикации в наш двор пригнали до-
рожную технику, завезли асфальт и бу-
квально за полдня заасфальтировали
пешеходные дорожки, дорогу между
домами 24, корпус 1 и 26, корпус 1. Но
отремонтировали кое-как: залатали
ямы, а неровности остались. Огромные
лужи опять приходится обходить по га-
зонам.

Наталья МОРОЗОВА,
жительница ЮЗАО:

- Первые зимние осадки сопровож-
дала жуткая слякоть. Дворники не ус-
певали убирать хлюпающее месиво. А
улицу Обручева с двусторонним много-
полосным движением автотранспорта
(я там работаю) вообще было опасно

переходить - не дай бог поскользнешь-
ся.  Пока я стояла у светофора, видела
несколько уборочных машин, возвра-
щающихся после работы, но где проле-
гал их маршрут - непонятно. Ведь куда
ни глянь, везде непролазное болото.

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук:

- Когда на Москву обрушился снего-
пад, в моем дворе (Петрозаводская
улица, дом № 15, корп. 2) все дворники
исчезли. То ли нагрянувших холодов
испугались, то ли лопаты им вовремя
не выдали. Сгребать снег они начали
лишь на следующее утро. Я считаю, что
экзамен на оперативность наши комму-
нальщики не выдержали.

Леонид РОДНЕНКО,
водитель, ЦАО:

- Я бы сказал не «справились», а «го-
товы были справиться». Первый снег -
это всегда на несколько часов, от силы
на сутки. Да и выпало его немного. А вот
справиться готовы были, по-моему, дей-
ствительно на все сто. Я по всему горо-
ду езжу - и везде на дорогах уборочная

техника была в состоянии полной бое-
вой готовности. Казалось, дорожники
даже разочарованы - «снежная» работа
одним только маленьким тракторишкам
со щетками и доставалась.

Галина КАСЫМОВА,
рабочая комплексной уборки,
район Таганский, ЦАО:

- Меня эта неожиданная зима не на-
пугала: зимняя спецодежда, инвентарь,
уборочная техника – все в порядке. Тра-
ктор во дворе уже работал два дня, уб-
рал и первый снег, и последнюю осен-
нюю грязь. Но если эта зима окажется
такой же снежной, как прошлая, будут
и прошлогодние трудности, потому что
во дворах все больше машин, трактор
может проехать только один раз, а по-
том – беру лопату.

Александр КУРБАНОВ,
заместитель директора 
ГУП ДЕЗ «Даниловский» :

- В нынешний зимний сезон, как вы,
наверное, знаете, при уборке от снега
пешеходных дорожек и подходов к
подъездам мы не пользуемся химиче-

скими реагентами. Утоптанный слой
снега и наледи можно посыпать только
гравием определенной фракции. Но по
первому снегопаду нужды в этом не воз-
никло. Наши дворники хорошо справи-
лись с уборкой. От жителей района ни
одной жалобы. Нет тревожных сигналов
из травмопунктов.

Иван ИЩЕНКО, 
начальник Объединения
административно-технических
инспекций г. Москвы:

- Первый снегопад, хотя и обильный,
не застал городские службы врасплох.
26 октября с 10 до 12 часов была про-
ведена сплошная обработка проезжей
части жидким реагентом. Вместе с тем
ряд организаций приступил к обработ-
ке с опозданием от одного до полутора
часов.

Из 650 проверенных подрядных жи-
лищных организаций только 78 не
справились своевременно с уборкой
снега, поскольку не смогли вывести во
дворы средства малой механизации и
линейный персонал. Оштрафовано 56
организаций, попавших в этот  список.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
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КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ВИРТУАЛЬНАЯ
ПОКУПКА
Валерий
ГОЛИКОВ,
читатель «МС»

Первый снег в прошлую среду пошел раньше про-
гнозов синоптиков... на 15 минут. Может, это слу-
чилось из-за сбоя документооборота в небесной

канцелярии: там просто не успели узнать, что дорожная
сеть Москвы аккурат к началу зимы официально «при-
росла» тридцатью километрами Киевского шоссе (Вну-
ково), переданными для уборки в ГУП «Доринвест», и
эту разницу в расстоянии как раз и не учли...

Собственно, если для кого снег и оказался неожидан-
ностью, то в оперативном штабе ДЖКХиБ  и в ГУП «До-
ринвест» отслеживали его приближение по минутам и
километрам. За два часа до начала осадков дорожники
обработали улицы города противогололедными реаген-
тами, и падающий снег буквально «топился» на влаж-
ном асфальте, не успевая превращаться в скользкий на-
кат. А поскольку локаторы на мониторах у синоптиков

выдавали сплошные синие пятна, что соответствовало
норме до 5 мм осадков в час, то после полудня только
на основные автомагистрали столицы вышло около 800
единиц уборочной техники, среди которых - 272 плуж-
нощеточных снегоочистителя, 80 тротуароуборочных
машин. Последних могло быть и больше, однако многие
тротуары, особенно на Новом Арбате, оказались сплошь
уставлены машинами. На наиболее опасных участках -
виадуках, мостах, набережных и у тоннелей - примени-
ли твердые реагенты, которые способны бороться со
снегом в условиях повышенной влажности и холодных
ветров. У крутых подъемов были выставлены емкости
со щебнем и песком, снабженные и шанцевым инстру-
ментом. В случае заторов по первой команде в такие ме-
ста готовы были выдвинуться тягачи. В то же время сто
бригад по пять человек в каждой занялись расчисткой

остановок общественного транспорта. Тесное взаимо-
действие дорожников с сотрудниками ГИБДД позволи-
ло коммунальной технике беспрепятственно пройти в
плотном потоке машин. Снегоплавильные пункты при-
няли на утилизацию первые кубометры снега.

Первая атака непогоды была отбита организованно и
без каких-либо авральных сцен. Хочется надеяться, что в
таком режиме коммунальные службы города будут рабо-
тать весь зимний период. Вся снегоуборочная техника
прошла своеобразную аттестацию, городом закуплены
новые механизмы, в необходимом количестве заготов-
лены противогололедные реагенты и щебеночная крош-
ка для дворовых территорий. После первого заряда снег
дал городу передышку, но зима-то все равно у порога...

Мария ИВАНОВА
Фото автора
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-М ихаил Михайлович, в Мос-
гордуме в числе множества
других обязанностей вы ку-

рировали направление «Поддержка ма-
лого и среднего предпринимательства».
Поэтому, наверное, назначение вас на
новый пост не случайно?

- Действительно, будучи координато-
ром этого направления в Мосгордуме, я
постоянно контактировал с департамен-
том, работал над нормативным сопро-
вождением поддержки малого и сред-
него предпринимательства. Да и сей-
час, уйдя в исполнительную власть,
продолжаю считать одним из основных
приоритетов законотворческую дея-
тельность. Ведь приняв хороший закон,
мы можем поддержать не одного-двух,
даже не десяток предпринимателей, а
сразу всех. И наоборот, приняв плохой
закон, мы осложним работу большого
числа малых и средних бизнесменов.

Сейчас я очень внимательно слежу за
тем, как департамент участвует в разра-
ботке законопроектов, насколько про-
фессионально это делается. Это и нало-
говые законы, законы о поддержке ма-
лого бизнеса, о конкуренции и т.д. Про-
должаю настойчиво лоббировать дол-
госрочную программу по строительству
нежилых помещений для размещения в
них малых предприятий. Я участвовал в
ее разработке, сопровождаю и теперь,
поскольку это одна из важнейших со-
ставляющих развития предприятий ма-
лого бизнеса. Проблема очень острая, и
ее необходимо решать.

- Вы имеете в виду технопарки?
- Не только. Но технопарки - одно из

весьма перспективных направлений,
тесно объединяющее научные  и техно-
логические разработки с производст-
вом. Я познакомился с работой техно-
парков, которые уже имеются практиче-
ски во всех административных округах
Москвы. Впечатления чрезвычайно ин-
тересные. Большим потенциалом распо-
лагают научные технопарки МГУ, 
МИФИ, Курчатовского института. Ус-
пешно работают «Загорье», Зелено-
градский технопарк. Зеленоградцы,
кстати, недавно представляли нашу сто-
лицу на выставке в Китае. Фирма выпу-
скает оригинальные микроскопы, кото-
рые по разрешающей способности не
уступают электронным. Заказов столь-
ко, что за этими приборами выстрои-
лась очередь. Сейчас они строят допол-
нительные площади, чтобы расширять
производство. Похоже, фирма скоро пе-
рейдет в разряд средних предприятий.

В некоторых технопарках осваивают
новые идеи в области медицины, химии
и т.д. Много молодых специалистов за-
нимается разработкой программного
обеспечения, и свой «товар» они ус-
пешно реализуют.

- Но чтобы молодежь пришла в биз-
нес, нужны какие-то первоначальные
условия, какой-то толчок, чтобы моло-
дой человек мог ощутить поддержку,
почувствовать, что на этом направле-
нии у него есть реальные шансы на ус-
пех.

- Естественно. И такие условия соз-
даются. Правда, это не значит, что юно-
ша или девушка прямо со школьной
скамьи могут сразу шагнуть в бизнес.
На встречах с молодежью я советую
для начала поработать в уже действую-
щем бизнесе, присмотреться к поста-
новке дела, обзавестись знаниями,
опытом, обрасти какими-то связями. И
во время своей деятельности в недрах
фирмы постоянно анализировать: а
правильно ли действует руководство
фирмы в той или иной ситуации, а
нельзя ли что-то сделать лучше, эффе-
ктивнее? Только после этого можно за-
тевать свое дело.

- Тем не менее, чтобы открыть даже
самый маленький бизнес, нужен какой-
то стартовый капитал...

- Чтобы помочь молодежи встать на
крыло и набрать высоту, в департамен-
те действует специальная программа
«старт-ап» - это субвенции для начина-
ющих бизнесменов. Если у молодого
человека есть интересная идея, он мо-
жет представить нам свой бизнес-план,
поучаствовать в конкурсе и за победу в
нем получить этот самый стартовый ка-
питал - 120 тыс. рублей.

- Прямо скажем, не густо...
- Ну, почему? Этого достаточно для

того, чтобы фирму зарегистрировать,
снять помещение, купить самое необхо-
димое оборудование. Когда в 1987 году
я организовывал что-то вроде малого
предприятия, даже и такого не было -
за дело брались только в случае пред-
оплаты. Но ведь работали, крутились и
порой даже вполне успешно. Если
предпринимательская жилка есть, че-
ловек не пропадет. Тем более что  сей-

час молодой человек, входящий в ма-
лый бизнес, может получить любую не-
обходимую информацию. У нас, напри-
мер, в департаменте открыт интернет-
портал «Альянс-медиа». Создана систе-
ма информационного сопровождения
«Малый бизнес Москвы». В этой систе-
ме действует кадровое агентство, есть
знающие консультанты, которые всегда
помогут познакомиться с нормативной
базой и т.д. Территориальные центры

развития предпринимательства, кото-
рые сейчас имеются во всех округах,
тоже готовы предоставить всю нужную
информацию. Для тех, кто приходит
впервые, консультации бесплатные.

- И все же, и все же... Открыть малое
предприятие и сегодня еще достаточно
сложно, особенно, если человек наме-
рен поработать в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве.

- А никто и не говорит, что все проб-
лемы решены. Есть необходимость ос-
лабления налогового пресса, назрели и
законодательные усовершенствования.
Сейчас мы активно работаем в этих на-
правлениях. Есть договоренность с пер-
вым заместителем мэра в правительст-
ве Москвы, руководителем Комплекса
городского хозяйства П. Аксеновым о
разработке и принятии нового постано-
вления по поддержке предприятий,
действующих в сфере ЖКХ. Тем более
что это связано со вступлением в силу
нового Жилищного кодекса, согласно
которому со следующего года все до-
мовладельцы должны выбрать способ
управления своим домом, управляю-
щую компанию.

Мы планируем создание сервисных
центров, работающих в ЖКХ. Они при-
званы помочь малым предприятиям,
действующим в этой сфере, приобрести
оборудование и технику, взять ее в ли-
зинг. Это особенно важно, поскольку
нынешней зимой дворы придется уби-
рать без реагентов, значит, малым фир-

мам, занятым этим делом, нужна будет
мобильная, маневренная техника, впи-
сывающаяся в междворовые проезды и
тротуары.

- И все-таки малые предприятия идут
в ЖКХ пока еще очень осторожно. В
чем, на ваш взгляд, причина этого?

- Дело в том, что система ведения
бизнеса в ЖКХ отличается от бизнеса
традиционного, когда существует пря-
мая связь: поставщик товара или услуг

- покупатель, клиент. В нашем случае -
это житель. В ЖКХ между поставщиком
и покупателем существует множество
посредников. Положение может изме-
ниться, если житель и управляющая
компания установят между собой пря-
мые отношения. Собственник должен
непосредственно рассчитываться со
своим управленцем, остальное уже не
его забота. А уж малое предприятие -
управляющая компания - возьмет на се-
бя организацию договорных отношений
с субподрядными фирмами по предос-
тавлению услуг и ресурсов, вывозке
твердых бытовых отходов и т.д. Тогда
бизнес в ЖКХ впишется в традицион-
ную схему, будет прозрачен, и малые
предприятия потянутся в жилищно-
коммунальную сферу, уверенные в том,
что их работа окажется рентабельной,
не будет зависеть от диктата естествен-
ных монополий.

- Малые предприятия, которые в ЖКХ
заняты эксплуатацией, обслуживанием,
ремонтом домов, благоустройством
территорий, эту уверенность могут по-
лучить, победив в конкурсе за город-
ской заказ. Однако они не всегда увере-
ны, что эти тендеры проходят справед-
ливо, полагают, что некоторые чиновни-
ки передают заказ «своим» фирмам.
Можно ли сделать так, чтобы у руково-
дителей малых предприятий в сфере
ЖКХ таких сомнений не возникало?

- Случаи нечистоплотного проведе-
ния конкурсов, конечно, не исключены,

но это уже дело правоохранительных
органов. Если они подобное выявят и
докажут, тут уж надо поступать жестко
и по закону. Но, естественно, мы долж-
ны продумать и утвердить нормативные
документы, которые бы дали возмож-
ность малым предприятиям на равных
конкурировать за получение городского
заказа. Как известно, по федеральному
закону, который начнет действовать с 1
января 2006 г., 15 процентов муници-
пального заказа должно распределять-
ся между предприятиями малого бизне-
са. Недавно, кстати, я был на коллегии
префектуры Центрального администра-

тивного округа Москвы. Так вот, выяс-
нилось, что у них уже 18 процентов го-
родского муниципального заказа в сис-
теме ЖКХ распределено между малыми
предприятиями. Есть твердое желание
и в дальнейшем наращивать этот пока-
затель.

Сейчас мы вместе с Комитетом по
торгам и аукционам разрабатываем
программу, каким образом предпри-
ятия малого бизнеса смогут участво-
вать в тендерах и по каким правилам.
Теперь у организаций малого бизнеса
появляется уверенность, что у них есть
шанс получить горзаказ, поскольку кон-
курировать они будут между собой, а не
с крупными, хорошо оснащенными
предприятиями, которые уже давно до-
влеют в комплексе ЖКХ.

Согласитесь, трудно какому-нибудь
малому предприятию, у которого 2-3
машины, соперничать по вывозу и сор-
тировке бытовых отходов с тем же
мощным «Экотехпромом» - у того и
техника, и площадки, и ремонтная база,
и штат квалифицированных специали-
стов, и крепкие связи в органах испол-
нительной власти...

Однако выходя на состязание даже с
крупным предприятием, отчаиваться не
стоит. Я знаю, например, случай, когда
в Южном округе на конкурсе малое
предприятие обыграло такого гиганта,
как Мослифт.

Правда, органам исполнительной
власти надо быть очень бдительными и

осторожными, проверяя экономиче-
скую, техническую, кадровую состоя-
тельность конкурсантов, чтобы не уго-
дить в сети аферистов.

- Неужели попадаются и такие? Ведь
для участия в тендере нужно подгото-
вить целый пакет документов.

- Практика показала, что такие лов-
качи находятся. Дают во время конкур-
са большой дисконт, скидку, выигры-
вают, а потом идут на серьезное пред-
приятие и предлагают: вы даете мне 5
процентов прибыли, а я вам - фронт
работ. Однажды в строительном комп-
лексе вдруг возникла некая фирма, вы-
игрывавшая конкурсы один за другим.
Она обещала городу скидку на будущие
работы до 55 процентов. Когда «пира-
мида» рухнула, выяснилось, что за та-
кие средства фирма физически ничего
построить не могла.

Поэтому организаторы конкурсов
должны тщательно изучать реальные
возможности участников тендера и то,
насколько добросовестны их намере-
ния. Сможет ли малое предприятие

взять на себя предлагаемую задачу?
Выполнит ли оно ее качественно и в
срок?

А то, что иногда представители мало-
го бизнеса жалуются, что где-то кон-
курс прошел нечестно и они недоволь-
ны... Если из 10 участников тендер вы-
игрывает только один, остальные, ко-
нечно же, будут недовольны. Будут ут-
верждать, что конкурс выиграть вообще
невозможно. Но ведь кто-то же выиг-
рывает! Значит, он лучше подготовил-
ся, лучше просчитал возможности, луч-
ше организовал работу. Ему и приори-
тет!

- Да, надо быть предприимчивым и
разворотливым, коли уж бросаешься в
море бизнеса. Самому-то, конечно,
нельзя плошать, однако и на бога, то
бишь, государство надежда должна
быть?

- Начинающие бизнесмены без под-
держки не останутся. В этом году мы
закончим формирование сервисных
центров, которые будут оказывать ма-
лым предприятиям помощь в получе-
нии городского заказа, в оформлении
необходимых документов, в юридиче-
ском сопровождении.

В дополнение к той технике, которая
уже закуплена городом, поможем ма-
лым предприятия приобрести дополни-
тельно машины для уборки.

2
НАЧИНАЮЩИЕ БИЗНЕСМЕНЫ 
БЕЗ ПОДДЕРЖКИ  НЕ ОСТАНУТСЯ, 
НО ИМ НАДО ДЕЛОМ ДОКАЗАТЬ
СВОЮ НАДЕЖНОСТЬ

От первого лица
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Михаил Михайлович Вышего-
родцев родился в 1962 г. Окон-
чил экономический факультет
Московского авиационного ин-
ститута, а также юридический
факультет Московского госу-
дарственного института между-
народных отношений.
С 1991 г. - генеральный дирек-
тор АОЗТ ТБК «Спутник», с
1996 по 1997 г. - генеральный
директор производственного
объединения «БИНК». В декаб-
ре 1997 г. избран депутатом
Мосгордумы. После избрания
депутатом на второй срок (де-
кабрь 2001 г.) был заместите-
лем председателя МГД. С авгу-
ста 2005 г. - руководитель Де-
партамента поддержки и раз-
вития малого предпринима-
тельства.
М. Вышегородцев - кандидат
экономических наук, доцент, за-
ведующий кафедрой экономи-
ческой теории Российского хи-
мико-технологического универ-
ситета им. Д.И. Менделеева,
член президиума Московской
торгово-промышленной палаты,
действительный член Россий-
ской академии естественных
наук. Михаил Михайлович - мас-
тер спорта по дзюдо. Увлече-
ния: футбол, охота, рыбалка. 

Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ:

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ВСТАЕТ НА КРЫЛО

Окончание на стр. 8



3Что нас волнует...
СЕМГА «НОРВЕЖСКАЯ», КОТОРУЮ

МОСКВИЧИ ПОКУПАЮТ ВТРИДОРОГА,
КАК ПРАВИЛО, ИМЕЕТ 

РОССИЙСКОЕ ПРОИСХОЖДЕНИЕ
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Все, что происходит в пос-
леднее время в наших от-
ношениях с Норвегией, вы-

зывает чувство глубокой досады. 
Дело в том, что эта «рыбная

проблема» далеко не нова. Тя-
нется она с 1920 года, когда был
заключен Парижский договор,
который кроме нас подписали
Соединенные Штаты, Великоб-
ритания, Дания, Франция, Ита-
лия, Япония, Норвегия, Нидер-
ланды и Швеция. В соответствии
с договором эти государства
признают полный и абсолютный
суверенитет Норвегии над архи-
пелагом Шпицберген (кстати,
этот договор распространяется
и на остров Медвежий). Но на
условиях, предусмотренных
данным договором. А в нем чер-
ным по белому написано, что су-
да и граждане всех государств-
участников допущены к осуще-
ствлению права на рыбную лов-

лю и охоту в этих водах, в том
числе - территориальных. Одна-
ко Парижским договором Нор-
вегии не запрещено вводить ме-
ры для сохранения живых ре-
сурсов в морских районах у
Шпицбергена.

Пользуясь этим, Норвегия
медленно и последовательно на-
чиная со второй половины 1970-х
годов усугубляет такие меры.
Тем самым постепенно эта стра-
на, весьма квалифицированно в
юридическом плане, ведет дело к
замене «неудобных» для нее по-
ложений Парижского договора
более современными междуна-
родными нормами о морских
биоресурсах, которые, как пока-
зывает практика, не выгодны
России. Так постепенно ситуация
подошла к тому, что фактически
зафиксированное в Парижском
договоре стало ставиться под со-
мнение. 

В советские времена с нашими
рыболовецкими траулерами нор-
вежцы так хамски не обраща-
лись. Но тогда у нас был доста-
точно мощный Военно-морской
флот и совершенно ясное отно-
шение к своим национальным
интересам, что сегодня мы на-
блюдаем далеко не всегда.

В связи со сложившейся не-
простой ситуацией хотел бы на-
помнить, что в 2001 году наш
президент утвердил Морскую
доктрину Российской Федерации
на период до 2020 года. И в докт-
рине этой наши национальные
интересы определены совершен-
но четко. В том числе - наши пра-
ва по отношению к ресурсам Ми-
рового океана. Кроме того, там
отдельно выделено арктическое
региональное направление наци-
ональной морской политики, где
зафиксировано, что нашей дол-
госрочной задачей является со-
блюдение интересов Российской
Федерации при разграничении с
приарктическими государствами
морских пространств и дна морей
Северного Ледовитого океана. 

Очевидно, в этом плане Мини-
стерство иностранных дел РФ не
должно было дожидаться, пока
вопрос зайдет в тупик. А, учиты-
вая неопределенность ситуации

(об этой неопределенности все
прекрасно знали), нашим дипло-
матам следовало предметно за-
ниматься этой проблемой. Сей-
час же эта неопределенность ста-
ла опасной, во всяком случае для
наших рыбаков. 

Рыбаки - народ понятный. На
южном берегу Баренцева моря
нечего больше делать, кроме как
ловить рыбу. Там нельзя выра-
щивать мандарины. На жизнь
там можно заработать только
морским промыслом. А МИД
должен обеспечить соответству-
ющие условия для того, чтобы
рыбаки могли нормально рабо-
тать, а не быть заложниками
рыбных войн. 

Правовые ножницы вокруг
Шпицбергена - следствие много-
летней запущенности проблемы.
Тревожные тенденции здесь поя-
вились давно. Норвежцы ведь не
сразу стали брать наши траулеры
на абордаж. Во вкус они входили
постепенно. Вялая позиция на-
ших дипломатов позволила Нор-
вегии де-факто выхолостить
суть Парижского договора! 

Мы то ли стесняемся, то ли бо-
имся применить по назначению
тот же Северный флот, потенци-
альные возможности которого
даже сейчас вызывают уважение

соседей. Мы вообще гораздо ре-
же других стран применяем свои
Вооруженные силы по прямому
назначению. Я не призываю кого-
то бомбить или обстреливать. Но
присутствие в том или ином рай-
оне Мирового океана наших воен-
ных кораблей, как правило, от-
резвляет оппонента. 

В 1980-х годах наши рыбаки
ловили рыбу у Западной Сахары в
спорном районе. Там постоянно
дежурил наш военный корабль. И
никаких проблем у нас, пред-
ставьте себе, не было. Однажды
конкуренты попытались захва-
тить советский траулер. Но тя-
гаться даже с нашим тральщиком
не решились, убравшись восвоя-
си. Дипломаты же после этого
урегулировали инцидент по сво-
им каналам. Одно другого не ис-
ключает. Но в том-то и дело, что
«другого» у нас сегодня нет...

То, что следом за «Электро-
ном» норвежцы попытались «по-
строить» еще два наших траулера,
свидетельствует о том, что у нас
по-прежнему нет «металла» в ди-
пломатическом голосе. У острова
Медвежий, где их пытались аре-
стовать, также должен действо-
вать Парижский договор. Но нор-
вежцы демонстрируют, что хозяе-
ва там - исключительно они.

На мой взгляд, с российской
стороны должны последовать
какие-то ответные меры. Не сек-
рет, что Норвегия пользуется на-
шими уловами и продает нам ры-
бу, выловленную нашими же мо-
ряками. Семга «норвежская», ко-
торую москвичи втридорога по-
купают на рынках и в магазинах,
как правило, имеет российское
происхождение. Просто перера-
ботали ее в Норвегии, потому и
стала она такой дорогой. Нужно
создавать такие экономические
условия, чтобы наши рыбаки
разгружались в Мурманске. И
чтобы переработка была на рос-
сийском Севере, а не в Норвегии.
Ведь сегодня норвежские города
благодаря нашей рыбе развива-
ются весьма интенсивно.

Но, как известно, нет худа без
добра. Учитывая, что ситуация
вокруг Шпицбергена снова обо-
стрилась, есть надежда, что наш
МИД все-таки повернется лицом
к морю. Давно пора разобраться
в этом вопросе и расставить на-
конец точки над «i». Ведь суще-
ство наших отношений с Норве-
гией, в общем-то, в рыбе! Пока
можно только констатировать
наличие международной пробле-
мы, которая имеет тенденцию к
обострению.

Валентин СИНЕЦКИЙ,
директор научного центра
Совета по изучению
производительных сил РАН,
доктор военных наук

Втечение 3 лет - с 2002 по 2005 год
– в Международной организации
труда (МОТ), точнее, в ее москов-

ском отделении, проводились исследо-
вания, посвященные проблеме бедности
в России вообще и конкретно в нашем
столичном регионе. Недавно результаты
этого исследования опубликованы.

Их главный вывод, наверное, ошело-
мляющ для европейцев. А для нас, в об-
щем-то, в нем чего бы то ни было уди-
вительного мало. Этот вывод: в нашей
стране появилась совершенно новая ка-
тегория бедных – работающие бедные.

«Специфическая особенность бедно-
сти в России, - отмечает МОТ, - состоит
в том, что, по официальной российской
статистике, более 50 процентов бедных
- трудоспособные люди, в том числе 42
процента – работающие по найму. Доля
последних медленно, но неуклонно рас-
тет. Значит, эти люди востребованы
экономикой - их руки, знания, квалифи-
кация. Однако статус их на рынке труда
совершенно не соответствует статусу с
позиции благосостояния». Следова-
тельно, «далеко не все благополучно на
российском рынке труда, - делает вы-
вод МОТ, - если сложившиеся на нем
отношения занятости и оплаты приво-
дят к беспрецедентно высокому уровню
бедности среди именно работающих».

Причиной российской бедности ана-
литики МОТ называют малодоходную
занятость. По их мнению, ее проблему
не решат только всевозможные про-
граммы адресной социальной помощи,
которые сегодня разрабатываются как
государственными, так и различными
негосударственными организациями.

Нужен комплекс мер для перехода от
«политики социального обеспечения к
политике трудовой деятельности».

Какие же меры имеются в виду? Пре-
жде всего сокращение низкооплачивае-
мой занятости и «маргинальных» рабо-
чих мест. И соответственно, увеличение
числа мест высокооплачиваемых и за-
щищенных. В этом случае размер зара-
ботной платы будет главной гарантией
против бедности. Между прочим, если
этого не сделать, то со временем страна
неминуемо окажется в «ловушке новой
бедности», когда из-за дешевизны ра-
бочей силы будет невыгодно перехо-
дить на инновационный уровень разви-
тия производства.

Случайно или нет, этой же теме – со-
отношение труда и зарплаты – в нынеш-
нем году посвятил целый ряд своих
публичных выступлений академик, ру-
ководитель отделения экономики РАН
Дмитрий Львов. В отличие от зарубеж-
ных исследователей, старающихся
быть максимально корректными и огра-
ничивающимися лишь констатацией

фактов да некоторыми рекомендация-
ми, Дмитрий Семенович говорит с со-
отечественниками без обиняков. Дис-
пропорцию между низкой заработной
платой и производительностью труда
он называет главным сдерживающим
фактором развития России.

Академик разбивает едва ли не глав-
ный тезис наших «либералов» о том, что
«русские мало получают, потому что
плохо работают». «Да, по производи-
тельности труда Россия в самом деле
отстает от ведущих стран – в 4,5 - 6 раз,
- говорит Дмитрий Львов. – Однако на-
ше отставание по зарплате несопостави-
мо больше – в 15 - 20 раз. Такой неви-
данной эксплуатации не знала и не зна-
ет ни одна рыночная экономика мира».

Он напоминает, что по нормам ООН,
минимальная зарплата должна состав-
лять 3 доллара в час – 600 долларов в
месяц. Ибо доказано: зарплата ниже 600
долларов просто-напросто ведет к де-
градации трудового потенциала. Труд за
меньшую плату, неспособный обеспе-
чить человеку минимальных потребно-

стей нормальной жизни, не является
стимулом к труду. И, к слову, уже по этой
причине не выгоден даже работодателю.

Не случайно оплата труда в странах,
на которые Россия сейчас «равняется»,
качественно отличается от оплаты труда
в нашей стране. Сколько стоит труд в
других странах, ответил недавно Инсти-
тут социально-экономических проблем
народонаселения РАН: почасовая опла-
та труда в $US составляет: в Турции –
2,6, в Польше – 4,3, в Мексике – 4,5, в
Южной Корее - 7,2, в Японии – 12,3, в
США – 16,4, в Германии – 22,7. В России
– всего $US 1,7! Зарплату безотлага-
тельно надо поднимать хотя бы до
уровня Турции с Польшей!

Иное дело, за счет чего. С TV-экранов
«либералы» постоянно убеждают: это
невозможно в принципе. «Первые же
попытки «вбросить» в экономику боль-
ше денег, - недавно убеждал меня уже в
личном разговоре министр экономики
РФ в 1990-1993 годах, ныне президент
Российской финансовой корпорации
Андрей Нечаев, - неизбежно приведут к
раскрутке маховика инфляции».

Иная – альтернативная – точка зре-
ния в РАН, один из тезисов которой в
том, чтобы «не накапливать средства в
стабилизационном фонде, а вклады-
вать в производство». Тогда граждане
будут тратить деньги на покупку отече-
ственных товаров, а производители
кредитовать друг друга, а не зарубеж-
ного фермера и промышленника.

«В связи с появлением новой катего-
рии бедных - работающих - роль госу-
дарства сводится к созданию условий
по обеспечению конкурентоспособно-
сти национальной экономики, осущест-
влению активной промышленной поли-
тики и политики занятости, направлен-
ных на повышение производительности
труда как основы экономического рос-
та», - словно в один голос с академика-
ми РАН, заявляют специалисты МОТ.
Дают, кстати, и конкретный совет: дав-
но уже надо перейти на определение
зарплаты в соответствии с принципом
Европейской социальной хартии. Глав-
ные ее принципы: минимальная оплата
труда должна быть «подтянута» к сред-
нему прожиточному минимуму, бан-
кротство предприятия нужно объявлять
в случае, если его суммарная задол-
женность по зарплате работникам со-
ставляет более квартала и т.д.

А тем временем в России проблема
низких зарплат обострилась настолько,
что из социально-экономических все
более «переползает» в разряд полити-
ческих. Учителя провели всероссий-
скую акцию протеста, требуя достойное
вознаграждение за труд. К тому же го-
товятся ученые. Кто следующий? Вос-
питатели детских садов, оборонщики,
шахтеры, нефтяники с газовиками?.. Не
случайно о проблеме говорит уже Пре-
зидент России. В частности, например,
в сентябре на президиуме Госсовета.
Молчат лишь законодательная и испол-
нительная ветви власти Федерации. Как
ни странно, в общем-то очевидная
мысль почему-то никак не доходит ни
до той, ни до другой.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
кандидат исторических наук,
спецкорреспондент «МС»

НОВЫЕ БЕДНЫЕ

Народная мудрость гласит:
цыплят по осени считают.
И сегодня самое время от-

читаться перед москвичами, как
продовольственный комплекс
подготовил город к зимовке, что
и почем будут есть москвичи. От
имени Департамента продо-
вольственных ресурсов хочу от-
рапортовать, что в столичные
закрома заложено достаточно
картофеля, овощей, другой
сельхозпродукции, чтобы в пол-
ной мере обеспечить потребно-
сти мегаполиса. Не стану доку-
чать читателям цифрами, но с
полной ответственностью заве-
ряю, что в наших хранилищах
хватит и зерна, и картофеля, и

овощей, а также мяса, масла,
рыбы... Кроме того, у правитель-
ства Москвы есть необходимый
финансовый резервный фонд
для закупки в случае необходи-
мости дополнительной сельхоз-
продукции. Так что перебоев с
поставкой продуктов питания в
зимнее время не будет.

Их качество при закладке на
хранение в полном объеме про-
веряли соответствующие ин-
спекции - оно соответствует
нормам и стандартам. Но пред-
вижу вопросы: отчего же при
полных закромах цены на  кар-
тошку, овощи и даже на хлеб
продолжают расти и есть ли у
столичного правительства хоть

какой-то механизм их сдержи-
вания?

Начну с хлеба. В ближайшие
полгода нет никаких объектив-
ных предпосылок для ощутимо-
го роста цен на хлеб в булочных
города. У нас заготовлено 300
тысяч тонн зерна, что способно
их стабилизировать. Но хлеб по-
дорожать может - в том случае,
если поднимутся тарифы на
электроэнергию и железнодо-
рожные перевозки. В этом слу-
чае ни аграриям, ни хлебопекам
нельзя ставить это в вину. При-
мерно такое же положение со
стоимостью картофеля и ово-
щей в оптовой торговле.

Сложнее с мясом. Хотя зави-
симость Москвы от импортных
поставок с каждым годом сни-
жается, но пока остается доста-
точно высокой, составляя 65
процентов. В такой ситуации ка-
кие-нибудь заболевания скота и
птицы в странах-поставщиках
сразу же перекрывают путь мясу
оттуда в Россию, в том числе в
Москву. И значит, цены на мяс-

ную продукцию могут возрасти.
Горожане недавно ощутили это,
когда в Бразилии разразился
ящур, и наши ветеринарные та-
моженные службы, работаю-
щие, кстати сказать, профессио-
нально и оперативно, наложили
вето на ввоз бразильского мяса
в страну.

Правительство Москвы в пос-
ледние годы принимает меры по
снижению продовольственной
зависимости от зарубежных
стран. Из бывшего закупщика
сельхозпродукции город все
больше становится ее произво-
дителем. Уже 18 крупнейших на-
ших предприятий, входящих в
комплекс продовольственных
ресурсов, создали в различных
регионах России свои крупные
агрохолдинги по производству
зерна, животноводческой и
овощной продукции. Они поста-
вляют москвичам не переморо-
женное, а охлажденное мясо и
качественные овощи. В Москве
создана сеть распределитель-
ных центров этой продукции, в

районе МКАД изыскано 145 гек-
таров земли для создания
складских помещений с совре-
менным оборудованием, что в
перспективе качественно улуч-
шит цепочку доставки сельхоз-
продукции и продвижения ее от
производителей до потребите-
лей без посредников, а значит, и
накрутки цен. 

Все это прямо сопряжено с
главной проблемой - продо-
вольственной безопасности Мо-
сквы. На федеральном уровне
пока не обсуждается всерьез да-
же само понятие продовольст-
венной безопасности, не говоря
уж об отсутствии закона РФ на
сей счет. А вот 42 страны Афри-
канского континента такой сов-
местный закон недавно приня-
ли. 

Наш Департамент продоволь-
ственных ресурсов ведет разра-
ботку концепции продовольст-
венной безопасности, которая
впоследствии должна обрести
форму  закона города. Мы исхо-
дим из того, что нельзя сводить

продовольственную безопас-
ность лишь к наличию необхо-
димого количества и качества
продуктов питания. В ее основе
должна лежать медицинская
норма потребления, которая, по
подсчетам специалистов, может
составлять около 90 килограм-
мов мяса, 360 литров молока, 20
килограммов рыбы в год на че-
ловека. Сегодня значительная
часть москвичей по уровню жиз-
ни не могут даже приблизиться
к этой норме. В своей концепции
мы ставим задачу обеспечить не
только доступность продуктов
питания для всех москвичей, но
и финансовое обеспечение этой
самой медицинской нормы.
Проблема архисложная, но нуж-
но искать подступы к ее реше-
нию, потому что речь идет о са-
мом главном - здоровье москви-
чей, о здоровом социальном об-
лике столицы, ее дальнейшем
развитии. Скоро концепцию про-
довольственной безопасности
города мы внесем на рассмотре-
ние правительства Москвы.

Виктор ОЛЬХОВОЙ,
первый заместитель
руководителя Департамента
продовольственных ресурсов 
г. Москвы

ЗАКРОМА НА ЗИМУ И... НА ЗДОРОВЬЕ
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Определен генподрядчик на
реконструкцию за счет город-
ского бюджета канализационных
коллекторов и ливневой канали-
зации в районе Матушкино-Са-
велки в Зеленограде. Об этом в
пятницу, 28 октября, сообщили в
Комитете по организации и про-
ведению конкурсов и аукционов
(Тендерный комитет).

Победителем в конкурсе вы-
шло ОАО «К-строитель», кото-
рое на наиболее выгодных для
городской казны условиях пере-
ложит канализацию, построит
новые и реконструирует сущест-
вующие коллекторные колодцы
в районе Матушкино-Савелки.
Кроме того, по окончании основ-
ных работ будут переустроена
сеть уличного освещения и бла-
гоустроена территория. По усло-
виям контракта все работы за-
вершатся за десять с половиной
месяцев.
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В среду, 26 октября, Мосгор-
дума внесла ряд изменений и
поправок в действующий закон
«О ставках налога на игорный
бизнес в городе Москве». Об
этом сообщили в пресс-центре
Мосгордумы.

Главное изменение состоит в
том, что начиная с 1 января
ставки налога на игорный биз-
нес в столице повышаются до
максимального уровня, опреде-
ленного Налоговым кодексом
РФ. В частности, ставки  налога
по игровым столам, кассам то-
тализаторов и букмекерским
конторам могут возрасти на 25
процентов, а по игровым авто-
матам – в два раза. В результа-
те, как рассчитали депутаты, в
городскую казну дополнительно
поступят около трех миллиар-
дов рублей. 

Всего же, по прогнозу, объем
налоговых поступлений в бюд-
жет столицы от данного вида
коммерческой деятельности в
2006 году может составить 7
миллиардов 230 миллионов
рублей. Это частично компенси-
рует потери московской казны,
связанные с изменениями фе-
дерального бюджетного и нало-
гового законодательства.

Причиной крупного пожара в
СВАО в четверг, 27 октября, стал
поджог. Об этом заявил главный
государственный инспектор по
пожарному надзору МЧС РФ Ген-
надий Кириллов. По факту пожа-
ра начато расследование.

Случился этот пожар на Лиа-
нозовском рынке, расположен-
ном на Череповецкой улице ря-
дом с железнодорожной плат-
формой Лианозово Савеловско-
го направления МЖД. Около 4
утра тут неожиданно загорелись
торговые ряды. В считанные ми-
нуты все помещения рынка ока-
зались охваченными огнем.
Борьбу с ним вели 25 пожарных
расчетов. Пострадавших и погиб-
ших нет.

В этот же день в столице слу-
чились еще два пожара. Один –
по соседству с Лианозовским
рынком, в жилом доме № 11 по
улице Долгопрудная. Тут постра-
дал один человек. Второй пожар
- в общежитии на Очаковском
шоссе, дом № 6 (ЮЗАО). Постра-
давших нет.
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НАЗЛО
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ПРОДОЛЖАЮТ
ГОРЕТЬ

4
УЖЕ РАСТЕТ ПОКОЛЕНИЕ
МОСКВИЧЕЙ, КОТОРЫЕ ВИДЕЛИ
СВОИ ДВОРЫ ТОЛЬКО ЧИСТЫМИ,
КРАСИВЫМИ, УХОЖЕННЫМИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Стех пор как  правительством Москвы
была принята и начала реализовы-
ваться программа приведения в по-

рядок подъездов и дворов, уже появилось
поколение юных москвичей, которые ви-
дели свои дворы и подъезды только таки-
ми – чистыми, красивыми, удобными и
безопасными. А между тем восемь лет
назад в первом распорядительном доку-
менте по этой программе ставилась дос-
таточно узкая, конкретная задача: навести
порядок в подъездах жилых домов в рам-
ках реформирования ЖКХ. Но, учитывая
мнение московской общественности, мэр
Юрий Лужков принял решение  о комп-
лексном благоустройстве подъездов и
дворовых территорий,  причем с участием
населения. А практика оказалась и бога-
че, и драматичнее всех планов.

На состоявшейся недавно пресс-кон-
ференции «Московские дворы: вчера, се-
годня, завтра. Перспективы развития про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» руко-
водитель Департамента  жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройства
Москвы Артур Кескинов  сделал неболь-
шой экскурс в историю вопроса, и он ока-
зался неожиданно поучительным: пока-
зал основной резерв развития программы.
Например, такой факт: первоначально для
оценки состояния подъездов и дворов
применялось семь критериев, сегодня  23.
Количество их выросло в три раза только
по требованиям москвичей. Или еще один
факт: почти одновременно с программой
родился конкурс на лучший двор и подъ-
езд, и впервые в нем приняли участие око-
ло 900 дворов и 72 объединения жильцов.
А сегодня число участников – тысячи. Зна-
чит, социальный аспект  программы при-
обретает все больший вес, люди  с готов-
ностью берут на себя ответственность за
благоустройство и содержание жилища,
более требовательно относятся и к обслу-
живающим организациям, и друг к другу.

В Москве 36 тысяч дворовых террито-
рий, из них 23 тысячи – в муниципальном
жилищном фонде. И, как сказал  на пресс-
конференции начальник Объединения ад-
министративно-технических инспекций
столицы Иван Ищенко, «по первому кру-
гу»  работы проведены во всех дворах. А
что же дальше будет с программой? Она
завершена, и можно поставить большой
восклицательный знак?

Совсем наоборот, возразил А. Кескинов.
Программа выходит на новый уровень –
меняются подходы: технологии, организа-
ция труда. В 2005 году ее консолидирован-
ный бюджет составил 4,5 млрд. рублей, в
следующем сумма возрастет на 15 процен-
тов. В соответствии с современными тре-

бованиями облагораживаются и благоуст-
раиваются не только  дворы – вся город-
ская территория. Но в выступлении руко-
водителя департамента прозвучал не толь-
ко оптимизм, но и озабоченность, беспо-
койство, связанные  с сохранностью того,
что делается.  Есть дворы, например, в до-
ме № 59 по улице Люблинской (ЮВАО), ко-
торые, став победителем самого первого
конкурса, год от года становятся все луч-
ше. В то же время 10 процентов дворов
уже  вскоре после проведенного благоуст-
ройства не узнать – запущены, разорены. 

Что можно противопоставить бессмыс-
ленному вандализму? Артур Львович об-
ратился к журналистам  с призывом убе-

дительнее, интереснее рассказывать лю-
дям о программе, о конкретных объектах,
о затраченных денежных средствах из го-
родского бюджета. В то же время и прави-
тельство Москвы приняло решение ввести
с 2006 года специальные расценки на экс-
плуатацию дворовых территорий, то есть
именно на поддержание достигнутого
уровня благоустройства.

Вопросы, заданные затем журналиста-
ми, показали, что и само понятие благоус-
тройства за годы реализации программы
значительно расширилось.

- Какой выход правительство видит из
ситуации с личным автотранспортом во
дворах?  Будут ли уничтожаться все «ра-
кушки» или возможны варианты?

- У нас нет цели уничтожить все «ра-
кушки», задача – навести порядок во дво-
рах для удобства самих же жителей и их
безопасности. Обязательно убираются га-
ражи только с коммуникаций. Есть опыт
совместного с населением решения проб-
лемы парковок и гаражей во дворах. В Се-
верном административном округе в Бес-
кудниковском районе  парковки создают-
ся не на один, а на 3-4 дома, на свободных
территориях между домами. В Ясеневе
«ракушки» убрали из нескольких сосед-
них дворов и разместили их на специаль-
ной территории в несколько рядов. Люди
отнесутся с пониманием  к любому разум-
ному варианту.

- Что делает новое руководство депар-
тамента для предотвращения авральных
ситуаций со снегом, которые случались в
прошлом году?

- Сложные прошлогодние ситуации во
многом обусловлены были капризной
своенравной зимой, когда в сутки в Мо-
скве выпадало по 10-15 сантиметров сне-
га.  От таких авралов мы не застрахованы.
Дополнительно к традиционным меро-
приятиям по подготовке к зиме в этом го-
ду на 12 процентов обновили  техниче-
ский парк  плюс к существующим обору-
довано 9 снегоплавильных камер, а глав-
ное – штат дворников укомплектован на
93 процента, и правительство города
приняло решение повысить им заработ-
ную плату.

- Каким-то образом инициируется уча-
стие арендаторов нежилых помещений в
жилых домах в благоустройстве дворов?

- Законодательно, формально  закре-
пить за арендаторами такую обязанность
трудно, но, как показывает практика, – и
не нужно. Как правило, арендаторы с го-
товностью откликаются на просьбы о по-
мощи и участвуют в благоустройстве в ос-
новном деньгами.

- Включается ли в оценку благоустрой-
ства такой критерий, как наличие в подъ-
ездах и дворах пандусов?

- В новостройках наличие пандусов обя-
зательно, но  старый жилищный фонд
оборудуется ими постепенно. Не везде
есть техническая возможность сделать
пандусы, нужны немалые деньги, чтобы
перестроить подъезды.

- Будет ли расширяться список номина-
ций конкурса? В частности, мы, предпри-
ятие малого бизнеса, хотели бы принять в
нем участие наравне с другими предпри-
нимателями.

- Присылайте свои предложения. Ду-
маю, чем больше участников конкурса,
тем краше будет наша столица. 

Наталья КРАСОВА
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КОНКУРС СДЕЛАЛ
СТОЛИЦУ КРАШЕ

Впонедельник, 31 октя-
бря, международный
аэропорт Внуково при-

нял трехмиллионного за
2005 год пассажира. Этим
пассажиром, точнее пасса-
жиркой, оказалась харьков-
чанка Ирина Сидая.

Ее в зале ожидания встре-
тили первый заместитель
мэра Москвы в правительст-
ве Москвы, председатель
совета директоров ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» Петр Аксе-
нов, генеральный директор
ОАО «Аэропорт Внуково»
Василий Александров, гене-
ральный директор ОАО «Аэ-
рокомпания UТair» Андрей
Мартиросов. Они вручили
Ирине подарки: цифровой
фотоаппарат, сертификат
на бесплатное путешествие

любым рейсом «Uтair», бу-
кет цветов и большой краси-
вый торт. 

Молодая мама, путешест-
вующая с сыном двух с по-
ловиной лет, осталась до-
вольна таким неожиданным
и приятным приключением.
А вот Данилка, который, по
словам мамы, прекрасно
выдержал перелет, напора
журналистской братии не
вынес. Успокоился малыш
только на руках у мамы, ко-
гда она отправилась в такси,
предоставленное, кстати,
тоже бесплатно.

Итак, аэропортовый ком-
плекс Внуково демонстриру-
ет самую высокую динамику
роста пассажиропотока сре-
ди российских аэропортов.
За весь прошлый год Внуко-

вом воспользовалось
чуть меньше двух с
половиной миллионов
пассажиров. А всего
за десять месяцев ны-
нешнего - уже три
миллиона. Именно это
в первую очередь от-
метил П. Аксенов.

В. Александров по-
благодарил авиаком-
пании, которые в
трудные времена не
ушли из Внукова. Те-
перь у них самые бла-
гоприятные условия
для наращивания объ-
емов перевозок.

Наземные службы
завершили подготов-

ку Внукова к зиме. Значи-
тельно увеличен парк снего-
уборочной техники, заготов-
лены химические реагенты
для обработки искусствен-
ных покрытий аэродромно-
го комплекса. Зимой в анти-
обледенительной обработке
зачастую нуждаются и авиа-
лайнеры. Во Внукове увели-
чили число стоянок для та-
кой обработки, закупили со-
ответствующую спецтехни-
ку. Не будут мерзнуть в аэ-
ровокзале и пассажиры. Для
этого утеплили фасады пас-
сажирских терминалов, при-
няли меры по обеспечению
бесперебойной работы теп-
лосистем. Есть все основа-
ния полагать, что во Внуко-
ве количество пассажиров
будет увеличиваться и зи-
мой.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

-Напрасно кто-то думает,
что система принятия
документов от населе-

ния в режиме «одного окна» -
просто рядовое изменение канце-
лярского, рутинного порядка, -
заявил мэр города Юрий Лужков.
-  Напротив, мы сегодня находим-
ся в процессе крупнейшей адми-
нистративной реформы, которую
когда-либо переживала столица.
Наша цель – организация ком-
фортных взаимоотношений насе-
ления с властью, и мы последова-
тельно будем идти к достижению
этой цели.

Конечно, сейчас проходит лишь
первый этап реформы, и проходит
он непросто. Выступившая на за-
седании Любовь Оборкина, на-
чальник Государственной город-
ской инспекции по контролю за
использованием объектов нежи-
лого фонда Москвы, рассказала о
многочисленных нарушениях  и
несуразностях в работе служб
«одного окна». Порядок согласо-
вания документов до сих пор не
отработан. Этот процесс порой за-
тягивается на несколько месяцев.
К примеру, по словам Л. Оборки-
ной, одна из организаций возна-
мерилась возвести пристройку к
зданию – отдельный вход. В ре-
зультате хождения по инстанциям

заняли девять месяцев. К тому же
согласующим конторам пришлось
заплатить 60 тыс. рублей. И таких
случаев множество.

Одной из серьезных проблем,
тормозящих ускорение чиновни-
ками процесса согласования до-
кументов, является отсутствие на-
лаженной системы электронного
документооборота. Теперь, под-
черкнул Юрий Лужков, эта работа
становится приоритетной для
разработчиков масштабной го-
родской программы «Электрон-
ная Москва».

- Московские власти шаг за ша-
гом идут по пути реализации ад-
министративной реформы в горо-
де, - отметил, подводя итоги об-
суждения, Юрий Михайлович. -
Мы должны четко сформировать
нашу цель: к 2008 году система
«одного окна» становится свер-
шившимся фактом. Для этого мы
обязаны нынче подготовить уни-
фицированный блок документов,
которые принимают в службе
«одного окна». Создать в каждой
префектуре центры информаци-
онного обслуживания населения.
Это наша программа, это и есть
реформа. Мы сделали первые
шаги. Следует идти дальше.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Аэропорт Внуково принял трехмиллионного
пассажира

С АВИАЛАЙНЕРА - НА БАЛ

Таких дворов в Москве все больше...

ЧЕТВЕРГ,27.10
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ОКНО ТОЛЬКО 
ПРИОТКРЫТО...
На состоявшемся 1 ноября 2005 года засе-
дании столичного правительства обсуждал-
ся вопрос о ходе реализации принципа «од-
ного окна» в работе органов исполнитель-
ной власти и организаций столицы.
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В субботу, 29 октября, не только на
автобусных, как прежде, но и на ряде
троллейбусных маршрутов внедрена
автоматизированная система контро-
ля проезда («электронный кондук-
тор»). Системой оснащены сразу три
троллейбусных и одиннадцать авто-
бусных маршрутов.

В троллейбусах «электронный кон-
дуктор» установлен на маршрутах № 6
(кинотеатр «Нева» - Песчаная пло-
щадь), № 24 (Авиамоторная улица –
станция метро «Красные ворота») и
№ 53 (метро «Таганская» - платформа
Новогиреево). А в автобусах – на мар-
шрутах №№ 137, 141, 149, 184, 211,
617, 631, 676, 758, 818 и 867.

Два человека погибли и один
серьезно пострадал, разбиты две
дорогие иномарки и повреждены
четыре отечественных автомобиля.
Таков результат двух крупных ДТП в
воскресенье, 30 октября, на дорогах
центра столицы.

Первое ДТП: около 7.20 на Паве-
лецкой набережной автомобиль
«жигули» 9-й модели на огромной
скорости сначала влетел в бетонные
блоки в зоне ремонтных работ, а за-
тем, отскочив от них, пробил чугун-
ную ограду и рухнул в воду. В маши-
не находились три человека. Одного
удалось извлечь из воды. Двое дру-
гих погибли. Второе ДТП случилось
у Курского вокзала: лоб в лоб столк-
нулись «ауди» и БМВ. Автомобили
восстановлению не подлежат. Их
обломки, отлетая, повредили еще
три машины. К счастью, жертв нет.

На Красной площади у памятника
Кузьме Минину и Дмитрию Пожар-
скому в понедельник, 31 октября, за-
вершилась межрегиональная куль-
турно-патриотическая акция «Алтарь
Отечества», посвященная подвигу
народного ополчения 1612 года.

Эта патриотическая акция прово-
дится с 2001 года. Ее цель – при-
влечь всеобщее внимание к духов-
ным ценностям Отечества, его ге-
роическому прошлому, продемон-
стрировать многообразие россий-
ской культуры. В акции-2005, стар-
товавшей 26 октября в городе Ба-
лахне Нижегородской области,
приняли участие более ста человек.
Завершилась она возложением
цветов к памятнику предводителям
народного ополчения 1612 года.

СУББОТА,29.10

ИНФОРМ
БЮРО

«АЛТАРЬ
ОТЕЧЕСТВА»

ДЕНЬ КРУПНЫХ
ДТП

ПОНЕДЕЛЬНИК,31.10

В столице со вторника, 1 ноября,
началось принудительное переме-
щение автомашин, мешающих
уборке снега на дорогах. В нынеш-
нем году этим впервые занимаются
не инспектора ГИБДД - сами до-
рожники из МГУП «Доринвест».

Порядок перемещения следую-
щий. Как только метеоролог Дорин-
веста сообщит, что вот-вот начнется
снегопад, в город командируют до-
рожных мастеров. Они установят
места, где неправильно припарко-
ваны машины, и передадут данные
в центральную диспетчерскую. От-
сюда поступит команда в автоком-
бинат № 1, где базируется спец-
транспорт.

Если водитель не обнаружит
свою машину на месте, где ее оста-
вил, ему надо связаться с диспет-
черской службой Департамента
ЖКХиБ по круглосуточному теле-
фону 924-01-24 или подъехать в
Златоустинский переулок, дом № 4.

НЕ МЕШАЙ
УБОРКЕ СНЕГА!

«МС» - Интерфакс 

5
АРХИТЕКТОРЫ МЕЧТАЮТ 

О ТОМ ВРЕМЕНИ, КОГДА МОСКВИЧИ
ПОНЕСУТ ЦВЕТЫ ИЗ ДОМА, 

ЧТОБЫ ПОСАДИТЬ ИХ НА УЛИЦЕ
факты и комментарии
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...Вноминации «Фито-
дизайн и общест-
во» награждается

мэр Москвы Юрий Михайлович
Лужков - за целенаправленную
и результативную работу по
формированию комфортной
городской среды, творческие
новации в цветочном оформле-
нии Москвы. 

В соответствии с программой
правительства Москвы ежегод-
но увеличиваются площади
цветников, зеленых насажде-
ний, благоустраиваются дворы.
С ранней весны в городе «цве-
тут» не только улицы и скверы,
но и балконы, и даже мосты.
Все больше появляется цветоч-
ных деревьев и других чудес
вертикального озеленения. Чи-
татели “МС» могли в течение
всего летнего сезона следить за
достижениями наших цветово-
дов, познакомиться с озелени-
телями - участниками конкурса
«Московские мастера».

...В номинации «Ландшафт-
ный проект года» награждается
заместитель руководителя Де-
партамента ЖКХиБ Юрий Нико-
лаевич Шнурков - за идею соз-
дания уникальной экспозиции
цветников и ландшафтных объ-
ектов, посвященной 60-летию
Великой Победы, в рамках III
Московского городского фес-
тиваля «Цветы Победы».

«МС» не раз писала, что в
этом году все лето на ВВЦ про-
ходил праздник цветов. Фести-
валь стал символическим вен-
ком памяти павших на полях
сражений и выражением бла-
годарности ветеранам. 

Юрий Николаевич, в частно-
сти, сказал: 

- Идея фестивалей цветов
появилась благодаря первому
заместителю мэра в прави-
тельстве Москвы Петру Нико-
лаевичу Аксенову. Однажды
после деловой поездки в Евро-
пу он спросил озеленителей:
«А мы можем так сделать?» С
этого все и началось. В этом

году в нашем фестивале цвет-
ников приняли участие больше
десятка зарубежных стран,
включая Америку, Голландию,
Францию. Фестиваль имеет
заслуженный авторитет. Луч-
шая похвала в нашей работе -
когда нас не ругают. А москви-
чи нас за цветы только хвалят. 

...В номинации «Ландшафт-
ный дизайнер года» награжда-
ется заместитель председате-
ля Москомархитектуры, вице-
президент Союза архитекторов
России, президент Гильдии
ландшафтной индустрии
Игорь Николаевич Воскресен-
ский - за личный вклад в со-
вершенствование внешнего
облика Москвы и развитие
отечественной ландшафтной
индустрии. 

Столичный мегаполис по-
хож на огромное полотно ху-
дожника. А наносить краски,
дирижировать цветами города
поручено И. Воскресенскому.
До недавних пор его долж-
ность так и называлась - глав-
ный художник Москвы. Игорь
Николаевич вспомнил такой
эпизод из своей работы. В
2000 году, когда на террито-
рии Марьинского парка уста-
навливали памятник журнали-
сту Артему Боровику, завер-
шающим этапом было созда-
ние цветника. «На следующий
день я пришел туда, чтобы
сделать фотографию - ни од-
ного цветка там не было, -
рассказал он. - Я мечтаю о том
времени, когда люди понесут
цветы из дома, чтобы поса-
дить их на улице. Я хочу, что-
бы наш город стал действи-
тельно родным местом моск-
вичей». 

...Было еще названо много
победителей в самых разных
номинациях - «Производитель
года», «Профессиональная
школа года», «Ландшафтная
компания года», «Флорист го-
да», «Компания года», «Инно-
вационный проект года»...
Счастливым обладателям про-
фессиональной награды дари-
ли роскошные букеты. Но все-
таки самым главным для них
оказался неувядающий «Цве-
ток успеха».

Елена ВОЛКОВА

БУДЕТ МУЗЕЙ - 
НУЖНЫ ИДЕИ
Правительство Москвы приняло решение о создании

Московского государственного объединенного худо-
жественного историко-архитектурного и природно-

ландшафтного музея-заповедника на базе музея-заповед-
ника «Коломенское», дворцово-паркового ансамбля «Ле-
фортово» и природного и историко-культурного комплекса
усадьбы “Люблино”. Такое музейное объединение впервые
появляется в Москве и является уникальным событием.

Всем талантливым и художественно-одаренным пред-
лагается разработать символику МГОМЗ, которая должна
ярко, интересно отражать связь этих трех объектов  куль-
турного наследия. Предложения принимаются на элек-
тронных носителях формата *.cdr, *.eps, *.ai и по элек-
тронной почте.

Все предложения будут рассмотрены специальным экс-
пертным советом, автору самого яркого и необычного про-
екта музей подарит возможность стать участником любой
экскурсионно-художественной программы (по желанию по-
бедителя) с катанием на тройках и чаепитием с блинами, а
принятая символика станет олицетворять новый музей-за-
поведник.

Заявки принимаются до 30 ноября 2005 года. Адрес для
писем с предложениями: Москва, 115487, проспект Ю.В.
Андропова, 39. Также их можно выслать по электронной
почте: kolomenskoye@rambler.ru Не забудьте указать ваши
адрес и телефон. Все подробности - по телефону пресс-
службы музея: 114-88-80.

Марина ЦАТУРОВА

После первого снегопада до-
рожные мастера, объезжая
свои участки, отметили наи-

более проблемные места для
уборки улиц. На Садовом кольце
ими традиционно оказались рай-
оны у магазина «Атриум» (Кур-
ский вокзал) и у метро «Маяков-
ская». Сообщения от мастеров
поступили в диспетчерскую
службу ГУП «Доринвест», специ-
ально созданную на этот случай.
Оттуда информация ушла к сот-
рудникам ГИБДД, обслуживаю-
щим данные участки, и в первый
автокомбинат имени Г.Л. Краузе,
где находятся эвакуаторы. На ме-

сто происшествия в 21.30 выеха-
ла и дежурная смена из отдела
контроля содержания дорожной
сети Доринвеста.

Милиционеры подтвердили:
да, факт нарушения есть. Водите-
лям, «забывшим» поднять глаза
на запрещающий дорожный знак,
были выписаны штрафы. Однако
им все равно повезло: поскольку
распорядительного документа на
перемещение на тот момент еще
не существовало, автомобили не
стали грузить на платформы и
увозить на спецстоянки. Дорож-
ники ограничились лишь отра-
боткой взаимодействия с авто-

комбинатом, заодно было зафик-
сировано и время, в течение ко-
торого спецмашины могут при-
быть в ту или иную точку города.

- Поскольку спецмашины для
перемещения автомобилей не
применялись, этот выезд можно
расценить как тренировку, отра-
ботку взаимодействия всех за-
интересованных служб, - гово-
рит ведущий инженер ГУП «До-
ринвест» Юрий Лысенко. - Но я
бы посоветовал автомобили-
стам оценить это иначе - как  по-
ка еще мягкое предупреждение
и напоминание: с получением
распорядительного документа
начнем действовать жестко и
бескомпромиссно. Стоянки под
авто подготовлены, спецмашины
на ходу, люди для данной опера-
ции обучены. И еще. Мы убира-
ем город не для себя и не ради
уборки - столица даже в услови-
ях снегопадов должна жить,
двигаться. И если кто-то из ав-
товладельцев оставляет машину
там, где удобно лишь ему, ме-
шая при этом проезду общест-
венного транспорта, другим во-
дителям и уборочной технике, -
будем учить и наказывать. Ино-
го выхода нет.

Мария ИВАНОВА

Между тем в Московском зоопарке в
незамерзших пока прудах по-преж-
нему плавают величавые лебеди и

бойкие разноцветные утки, а в клетках си-
дят нахохлившись фазаны и орлы. У воль-
еров гуляют взрослые и дети – правда, в
последние дни из-за похолодания их стало
гораздо меньше. Заразиться птичьим грип-
пом, похоже, никто не боится.

- Наши посетители ничем не рискуют, –
заявил на встрече с журналистами главный
ветеринарный врач зоопарка Михаил Аль-
шинецкий. – У более чем двух тысяч наших
пернатых обитателей раз в неделю берут
анализы, регулярно проводят дезинфек-
цию помещений и территории, и главное,
помещают всех «новичков» в трехнедель-
ный карантин. 

Именно это, по словам М. Альшинецко-
го, самая эффективная мера борьбы с
опасной инфекцией. Но вездесущим мос-
ковским воробьям, голубям и воронам ка-
рантин нипочем – они летают где хотят и

активно общаются со своими собратьями:
гуляют в их вольерах, клюют зерно из кор-
мушек. Натягивать сетку на огромный 7-ге-
ктарный пруд бессмысленно – воробьи
сквозь нее все равно пролезут. Единствен-
ным способом остается отстрел непроше-
ных гостей. 

- К сожалению, такая практика применя-
ется сейчас во всем мире, – отметил веду-
щий ветеринарный врач Московского зоо-
парка Валентин Козлитин. – Уже уничтоже-
но 145 миллионов диких птиц, а вместе с
домашними курами и утками цифра дости-
гает одного миллиарда.

Ученые отмечают, что неконтролируе-
мый отстрел всех птиц подряд может
привести к гибели редких видов. К тому
же эта мера часто неоправданна – в жи-
вой птице заболевание развивается мол-
ниеносно, она погибает в течение двух
суток и просто не может перенести вирус
на далекое расстояние. Главными источ-
никами заражения, по мнению специали-
стов, остаются перемещения домашней
птицы и черный рынок торговли живот-
ными. Учитывая, что, к примеру, 99 про-
центов попугаев (которые, кстати, могут
переносить не только птичий грипп, но и
туберкулез, и множество других тяжелых
заболеваний) проданы в России неле-
гально, оснований для беспокойства бо-
лее чем достаточно. Но в отношении Мо-
сковского зоопарка эти опасения беспоч-
венны, уверяют ветеринары. Здешние
фламинго и пеликаны не представляют
опасности для людей.

Антон КРАВЧЕНКО

ЗООПАРК 
НЕ ЗАГРИППУЕТ

Похоже, уговоры закончились: в конце
прошлой недели сотрудники ГИБДД по
просьбе дорожников выписали первые
штрафы тем автовладельцам, которые ос-
тавили свои машины под знаком, запре-
щающим остановку транспортных
средств по нечетным дням.

«НЕЧЕТНЫЙ» ШТРАФ: 
СПИСОК ОТКРЫТ

27 октября в зале церковных соборов храма Христа Спасителя состоялась торже-
ственная церемония вручения первой национальной премии в области флористи-
ки и ландшафтного дизайна «Цветок успеха». Ее инициаторами выступили продю-
серский центр «АСИ АРТ компани», Гильдия профессионалов ландшафтной инду-
стрии, Институт стран СНГ, подкомитет по истории и традициям российского
предпринимательства Торгово-промышленной палаты РФ. Под сводами главного
храма страны прозвучали имена первых ее лауреатов. Победителям вручали ди-
пломы, премии - статуэтки в виде букета тюльпанов.

Крупнейшие российские зоопарки перешли на ре-
жим повышенной готовности к борьбе с вирусом.
Так, в Липецком зоопарке с помощью специальных
сетей отловили и изолировали 79 содержащихся в
нем водоплавающих птиц – лебедей, мандаринок,
магеллановых гусей, пеликанов и других. 
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ТЮЛЬПАНЫ В ОКТЯБРЕ

Награду принимает Юрий Шнурков



Трудно сейчас сказать,
много ли выпадет снега
в предстоящую зиму.

Долгосрочные прогнозы си-
ноптиков редко сбываются.
Исходя из опыта последних
лет ясно только одно: встре-
чать зиму надо во всеору-
жии. Именно на такой осно-
ве коммунальные службы
района вели подготовку к
обеспечению ритмичной
уборки магистралей и всей
территории от снега.

Вначале несколько цифр. Площадь района составляет
около 800 гектаров. Это 101 улица, 432 строения, 235
дворовых территорий. Площадь вывоза снега cоставля-
ет почти 661 тысячу квадратных метров.

Как и прежде, готовясь к зиме, мы учитывали особен-
ности района. Во-первых, здесь пересекается несколько
крупных транспортных артерий, в том числе Волгоград-
ский проспект, улицы Марксистская, Нижегородская, Та-
ганская. Во-вторых, район отличается очень высокой
плотностью застройки, узкими переулками и улицами, ко-
торые зачастую буквально забиты автомобилями, припар-
кованными у тротуаров и домов. В таких местах сложно
применять средства механизации, мы вынуждены при-
влекать дополнительные силы для ручной уборки снега.

К началу зимнего сезона были определены три орга-
низации, которые должны обеспечить уборку улиц и до-
рог 3-й и 4-й категорий. Это ООО «Дорпроектстрой»,
ООО «Триал-Трейдинг» и ООО «Автодорстройсервис».
Они готовы использовать 6 погрузчиков, 46 самосвалов,
7 распределителей реагентов, 3 автогрейдера, 3 тротуа-
роуборочные машины, а также другую технику. Штаты
водителей укомплектованы в расчете на двухсменную
работу. Кроме того, при поддержке префектуры ЦАО и
управы Таганского района заключены договоры о допол-
нительном привлечении самосвалов и погрузчиков из
строительных организаций, если возникнет такая по-
требность. Каждое предприятие, занимающееся уборкой
улиц, подготовило мобилизационный план, который со-
гласован с АТИ и ГИБДД. Разработан график первооче-
редной уборки улиц в период обильных снегопадов. До-
рожные организации заключили договоры на поставку
жидких и твердых реагентов, которые будут применять-
ся на улицах и магистралях.

Убрать снег с улиц - это только половина дела. Прош-
лой зимой в районе была введена в строй снегоплавиль-
ная камера на Скотопрогонной улице. Однако из-за ее
малой мощности возникла проблема простоя самосва-
лов. Нам пришлось использовать три сухие свалки и во-
зить снег на плавильные пункты в другие районы. Прош-
логодний опыт учли и в этом году определили уже семь
мест для организации сухих свалок. 

В распоряжении крупных организаций и ведомств на
территории района имеется 22 единицы средств малой
механизации для уборки обслуживаемых ими дворов.
Этот потенциал тоже востребован в зимний период.

Жилищный фонд района обслуживают десять под-
рядных организаций. Общее число дворников и рабочих
комплексной уборки составляет 798 человек, штатная
укомплектованность - 85 процентов. Спецодеждой и ин-
вентарем люди обеспечены полностью. В уборке дворо-
вых территорий используются средства малой механи-
зации, в том числе 14 тракторов и 22 мотоблока.

В этом сезоне на дворовых территориях не будут ис-
пользоваться противогололедные реагенты, и в соот-
ветствии с технологическими схемами вся нагрузка
ляжет на дворников, рабочих комплексной уборки и
средства малой механизации. Здесь мы предвидим оп-
ределенные трудности. Дело в том, что уборка без ре-
агентов предполагает использование мелкофракцион-
ного щебня. А его необходимо потом собирать и гото-
вить к повторному применению, то есть смерзшуюся
массу надо каким-то образом дробить или сушить. До-
статочного опыта такой работы мы пока не имеем, од-
нако выход все равно будет найден.

Как и в прошлом сезоне, мы будем использовать пра-
ктику общерайонной поддержки территорий. Она состо-
ит в том, что каждое подразделение выделяет по три-че-
тыре рабочих, что позволяет сформировать бригаду в 30
- 40 человек. Эти люди будут наводить порядок на неос-
военных участках, а также в тех местах, где организации
и ведомства не обеспечивают своевременную уборку за-
крепленных за ними территорий.

В целом можно сказать, что район подготовился к
зимней уборке и вывозу снега. Многое сделано для это-
го префектурой округа и управой района. Нас поддержи-
вают финансово, в связи с переходом на уборку без при-
менения реагентов выделяют дополнительную технику.

Конечно, в случае обильных снегопадов многое зави-
сит от четкой и слаженной работы всего уборочного
комплекса. На уровне префектуры, управы и ДЕЗа в по-
стоянном режиме будет обеспечиваться контроль за хо-
дом уборки дорог, улиц и дворов. Созданы оперативные
штабы. В случае пиковых ситуаций предусмотрено круг-
лосуточное дежурство специалистов дирекции, которые
будут координировать ход работ.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Игорь ЛЕБЕДЕВ,
заместитель директора 
по благоустройству ГУП ДЕЗ 
района Таганский ЦАО

НЕ ГАДАЯ 
О ПРОГНОЗАХ

ПРЕДСТОЯЩИЙ КОНКУРС 
НА ЛУЧШИЙ МОСКОВСКИЙ СУВЕНИР
ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬ НАС К ПОДЛИННО
НАРОДНЫМ  ТРАДИЦИЯМ

Рано утром в субботу, 29 ок-
тября, площадка Серебря-
ного Бора недалеко от пля-

жа № 3 представляла собой яв-
ный диссонанс со всей осталь-
ной территорией, тихой и уми-
творенной. Здесь высадился де-
сант сотрудников Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды, прибывших
на субботник по посадке моло-
дых сосенок.

- Дело в том, что сосны Сереб-
ряного довольно старые, им лет
по 150, а дерево уже после 120
начинает болеть, - объясняет нам
Олег Никишанов, технический ди-
ректор ООО НПП «Русский сад –
М», организации-подрядчика,
вместе в ГПУ «Серебряный Бор»,
проводившей эти работы. - Даже
если пока ничего не видно и ка-
жется, что дерево в полном по-
рядке, все равно по правилам надо подновлять
посадки.

Вот и подновляют. В прошлую субботу было

высажено 110 сосенок. К работам все было
подготовлено: из Ногинского питомника завез-
ли деревца, выкопанные накануне, заготовили и

чернозем – его обязательно
надо смешивать с песком,
грунтом Серебряного Бора,
иначе сосенка не приживется.

Инвентаря хватало на всех
желающих, любого обеспечи-
вали новенькой лопатой –
только работай. Поэтому у ка-
ждой лунки трудились компа-
нии человек по пять: вместе же
веселее работать, тем более со
своими сослуживцами, - когда
еще выберешься на природу.
Да и погода помогала – яркое
солнце заливало просыпав-
шийся бор, ярко поблескивали
льдинки, образовавшиеся за
ночь на хвое... Красота, да и
только! И сосенки маленькие
выглядели такими красавица-
ми!

Организаторы субботника с
трудом поспевали освобож-

дать деревца из мешковины, в которой их при-
везли. Сосенки подкормили специальным удоб-
рением «Апион». 

«ЛАПТЕЖНИК» ДОСТАВИЛ СПЯЩИХ КРАСАВИЦ

Этот район, как неоднократно
рассказывала «МС», возво-
дится рекордными темпами.

Общий объем построенного жилья
в Кожухове только в 2005 году со-
ставит 424 тысячи квадратных ме-
тров, а на будущий год тут запла-
нировано строительство еще 540
тысяч квадратных метров. Всего
же в Кожухове до 2008 года наме-
чено ввести в строй свыше милли-
она квадратных метров современ-
ного жилья.

Однако от темпов строительства
заметно отстает ввод объектов со-
циальной инфраструктуры. Жите-
ли Кожухова давно жалуются: тру-
дно жить в районе, где все острее
недостаток магазинов, школ,

больниц, центров культуры и досу-
га. Да и с транспортом одна голов-
ная боль.

Но вот в течение 2006 года в Ко-
жухове планируется ввести в
строй целый ряд объектов соци-
альной инфраструктуры. Об этом
сообщил мэр Москвы в телепро-
грамме «Лицом к городу». Он за-
верил, в частности, что в ближай-
ший год будет полностью решен
вопрос парковок и магазинов. Са-

мыми же крупными объектами
здесь будут центр торгового и бы-
тового обслуживания населения, а
также поликлиника в 4-м микро-
районе. Их построят за счет
средств городского бюджета. 

На строительство поликлиники
уже определен и генеральный под-

рядчик – известное всей столице
СУ-131, сообщили «МС» в пресс-
службе Комитета по организации и
проведению конкурсов и аукцио-
нов города Москвы (Тендерный
комитет). Проект предусматривает
возведение 6-этажного здания,
разделенного на две симметрич-
ные части с отдельными лестнич-
но-лифтовыми узлами. Таким об-
разом, входы в детскую и взрос-
лую поликлиники будут изолиро-

ваны друг от друга. Кроме того,
предусмотрены специальные кон-
структивные решения для инвали-
дов и маломобильных пациентов.
После окончания строительства
генподрядчик благоустроит и озе-
ленит прилегающие территории.
Полностью работы будут заверше-
ны за 18 месяцев, и в середине
2007 года поликлиника откроет
свои двери для посетителей.

Недавно появился в Кожухове
собственный интернет-сайт. На нем
– самая насущная информация, на-
пример, сведения о новых улицах
района или новых маршрутах ми-
ни-автобусов – основного пока
здесь транспортного средства. На
странице «Горячие телефоны»
можно узнать распорядок работы
отделения милиции, учреждений
здравоохранения или служб ЖКХ.
По большому же счету, этот сайт
нацелен в будущее: он должен
стать основным средством обще-
ния жителей с территориальными
органами власти в режиме он-лайн.

Геннадий ГЕНИН

Не секрет: социальная инфраструктура –
самое больное место районов-новостроек.
Не исключение, конечно, и самый молодой
район столицы – Кожухово, что на дальней
окраине Восточного административного
округа (ВАО).

МОЛОДОСТЬ 
«СПАЛЬНОЙ» ОКРАИНЫ

Приветствием от администрации Северо-За-
падного административного округа Москвы
исполняющий обязанности префекта окру-

га Анатолий Пименов открыл в среду, 26 октября,
очередную выставку-ярмарку «Золотые руки мас-
теров Северо-Запада Москвы».

Очередную - потому что это далеко не первая
экспозиция, предлагающая москвичам работы ре-
месленников, мастеров-художников, предприни-
мателей, представителей малого бизнеса. В числе
участников - 41 предприятие округа и представи-
тели других регионов, с которыми он  сотруднича-
ет.

Президент Московской палаты ремесел Леонид
Кошелев отметил, что выделение ремесленникам
нежилых площадей для их деятельности в Моск-
ве - задача очень непростая. Но именно в СЗАО
она решается весьма эффективно.

Действительно, не каждый округ может похва-
статься таким торгово-маркетинговым центром,
как на улице Народного Ополчения. Для ремеслен-
ников создаются новые нежилые помещения, в
том числе строится новый шестиэтажный корпус, в
котором разместится бизнес-инкубатор. В ближай-
шее время предполагается открытие окружной па-
латы ремесел. По заверению Анатолия Пименова,
помещение для нее уже есть. Администрация сни-
мает ведомственные барьеры, помогает умельцам
в налоговой и правовой сферах. Видимо, благода-
ря поддержке префектуры выставка-ярмарка и по-
лучилась такой впечатляющей. 

Ряд предприятий, художественных салонов, ча-
стных предпринимателей представили сувенир-
ную продукцию, в том числе посвященную мос-
ковской тематике. В кулуарах выставки шла речь
о том, что Московская палата ремесел планирует
проведение конкурса на лучший московский суве-
нир. В частности, говорилось о том, что пора об-
ратиться к подлинно народной, исторической те-
матике, добиваясь при этом высокого художест-
венного качества.

В планах выставки-ярмарки - круглый стол «О
поддержке и популяризации ремесленничества»,
подведение итогов конкурса «Мастер - золотые
руки», награждение победителей.

Владимир ПОТРЕСОВ

ЮЗАО - один из первых
административных ок-
ругов Москвы, где был

разработан и утвержден столич-
ным правительством перспек-
тивный план градостроительст-
ва на 2001-2020 годы. Как этот
план выполняется? Об этом шла
речь на заседании коллегии
префектуры, которая состоя-
лась в минувшую пятницу.

За пять лет сделан рывок в
жилищном строительстве, план
даже перевыполнен: вместо 3,8
миллиона квадратных метров к
концу года будет построено 3,9

миллиона квадратных метров
жилой площади. Но префект
ЮЗАО Валерий Виноградов сра-
зу же предостерег от бурных ап-
лодисментов. Первая радость
новоселов вскоре уже оказа-
лась омрачена социально-быто-
выми неудобствами - нехваткой
детских садиков, школ, поли-
клиник, продовольственных ма-
газинов в новых микрорайонах. 

Строительство в округе будет
активно продолжаться и даль-
ше с ростом потребностей в те-
пло-,  энергоресурсах, объектах
социальной сферы. И если все

это не делать в комплексе, воз-
никнет большой перекос, дворы
и дороги забьют машины, нач-
нутся перебои с водой и элект-
ричеством.

- Пора зажигать красный свет
там, где явно намечается отрыв
темпов строительства новых
зданий от закладки необходи-
мой инженерной, дорожно-
транспортной, социальной инф-
раструктуры, - заявил префект. 

Коллегия приняла решение
проанализировать проекты на-
мечаемых застроек и, быть мо-
жет, на время даже приостано-
вить возведение некоторых
объектов до того, пока не будут
решены вопросы с инженерной,
дорожно-транспортной, соци-
альной инфраструктурой.

Николай 
АНДРЕЕВ

Власти города в последнее время
объявили настоящую войну ме-
таллическим гаражам-тентам,

установленным без надлежащего
оформления. Но...

На коллегии префектуры СЗАО,
прошедшей 21 октября, прозвучала
информация, что пресловутых «раку-
шек» в результате всех сносов ста-
ло... больше. Дело в том, что хозяева
тентов зачастую просто перемещают
свою собственность в другие, по их
мнению, свободные места. Понятно,
ни с кем не согласовывая свои действия.

Особенно от такой самодеятельности стра-
дают ресурсные организации. Так, представи-
тель 8-го района кабельной сети жаловался:
часто «ракушки» ставят над кабельными трас-
сами, что категорически запрещено, или рас-
полагают тенты так, что загораживают подъезд
ремонтных бригад к трансформаторным буд-
кам. Был случай, когда пришлось в аварийной
ситуации срочно искать трактор, чтобы отта-
щить «ракушку». С такими же трудностями
сталкиваются теплоснабжающие организации.

На коллегии «ресурсники» обратились к
главам управ с просьбой периодически инспе-
ктировать свои владения и чистить террито-
рию, тем более что в каждой управе есть пла-
ны залегания подземных коммуникаций. В
свою очередь проводивший заседание колле-
гии заместитель префекта Анатолий Пименов
напомнил «ресурсникам», что можно прини-
мать и более кардинальные меры - например,
в случае злостных нарушений обращаться в
прокуратуру.

Ольга МАТВЕЕВА

ПРЕФЕКТ ЗАЖИГАЕТ
КРАСНЫЙ СВЕТ

«РАКУШКИ»  НЕПОБЕДИМЫ?

УМЕЛЬЦЫ 
ДЕЛО ЗНАЮТ
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УТОЧНЕНИЕ
В газете «МС» № 39 (145) от 19 - 25 октября с.г. в ответе «Государство

- ваш должник» опубликован неверный номер телефона контактного цен-
тра Росгосстраха. Правильный номер телефона: 540-55-55.

ИМЕНА ГЕРОЕВ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Сразу четырем улицам в Восточном админи-
стративном округе (ВАО) суждено вновь но-
сить имена героев Великой Отечественной

войны, вошедших в школьные учебники. В начале
1990-х годов в ажиотаже кампании переименова-
ния улиц эти имена незаслуженно исчезли с кар-
ты Москвы. Теперь справедливость восстановле-
на. Постановление о возвращении улицам имен
героев на прошлой неделе подписал мэр Москвы,
сообщила пресс-служба администрации столицы.
Речь идет о новых улицах в самом окраинном рай-
оне ВАО - Косино-Ухтомском.

Проектируемый проезд № 6349, расположен-
ный между Салтыковской и Лухмановской улица-
ми, получит название «Улица Дмитриевского».
Здесь будет установлена памятная доска о том,
что улица названа в 2005 году в память Героя Со-
ветского Союза Бориса Николаевича Дмитриев-
ского (1922-1945 годы). Борис Дмитриевский с
мая 1943 года воевал командиром роты в 3-м
гвардейском Котельниковском танковом корпусе.
Восемь наградных документов свидетельствуют о
том, что на своем Т-34 он уничтожил не один де-
сяток «тигров» противника. Уже посмертно в ию-
не 1945 года был удостоен звания Героя Советско-
го Союза.

Проектируемый проезд № 6350, что между ули-
цей Рудневка и будущей улицей Дмитриевского,
станет улицей Наташи Качуевской - в память сту-
дентки Московского театрального института, доб-
ровольно ушедшей на фронт медсестрой и погиб-
шей в боях под Сталинградом при спасении ране-
ных бойцов. Погибла она в ноябре 1942 года в
разгар самых ожесточенных боев под Сталингра-
дом в составе роты 105-го гвардейского стрелко-
вого полка, попавшей в окружение. Вынесла с по-
ля боя не один десяток гвардейцев. Погибла, ко-
гда осталась последней из своей роты: подорвала
себя вместе с окружившими врагами. Имя герои-
ни золотыми буквами выгравировано на мрамор-
ной плите в зале «Воинской славы» на всемирно
известном Мамаевом кургане в Волгограде. А в
столице, в Измайловском парке, где, говорят,
больше всего любила гулять Наташа Качуевская,
сооружен ее памятник, возле которого ежегодно
2 мая проходят митинги ее памяти.

Проектируемый проезд № 6351, расположен-
ный на пересечении улицы Рудневка с проектиру-
емым проездом № 6349, будет назван улицей
Татьяны Макаровой - в честь Героя Советского Со-
юза, летчицы, командира звена в гвардейском Та-
манском женском полку ночных бомбардировщи-
ков. Татьяна Макарова на Белорусском фронте в
составе знаменитых, по германской терминоло-
гии, «ночных ведьм» совершила ни много ни ма-
ло 628 боевых вылетов на уничтожение живой си-
лы и техники противника. Погибла воистину как
героиня - в ночь на 25 августа 1944 года в ожес-
точенном бою в объятом пламенем самолете.

Наконец, проектируемый проезд № 6352, что
между улицей Рудневка и проектируемым проез-
дом № 6350, станет улицей Медведева. Она увеко-
вечит имя Героя Советского Союза, командира
партизанского отряда Дмитрия Николаевича Мед-
ведева. Боевой путь партизанского диверсионно-
го отряда «Победители», действовавшего на тер-
ритории западно-украинских Ровенской и Львов-
ской областей, которым командовал Дмитрий
Медведев, описан в его книгах «Это было под
Ровно», «Сильные духом».

Префектуре Восточного административного
округа распоряжением мэра столицы дано пору-
чение до 1 января 2007 года установить домовые
знаки, уличные указатели и памятные доски с но-
выми названиями.

Геннадий ГЕНИН
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7лицом к лицу
НАЗВАНИЯ НАШИХ УЛИЦ

РАССКАЗЫВАЮТ О ЛЮДЯХ ПРОШЛОГО,
НО ВНЕШНИЙ ВИД ГОВОРИТ 

О  ЖИТЕЛЯХ  СЕГОДНЯШНИХ
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...В разбитых рядом палатках звучала му-
зыка. Работа шла бойко, и уже через какой-
то час на пустом месте появилась рощица из
75 молоденьких сосенок, отмеченных куска-
ми мешковины на макушке – это знак лесни-
кам сделать потом деревцу подвязку.

- Почему стали высаживать сосны зимой,
что, вывели специальный сорт? - с таким во-
просом я обращаюсь к О. Никишанову. 

Нет, оказывается, сорт обыкновенный, и
зимняя посадка для дерева предпочтитель-
ней, в этот период оно спит.  Возможность
вести такие работы зимой появилась благо-
даря новой мощной пересадочной технике. 

- Полноприводный эмчеэсовский «КамАЗ
43118», который ралли в пустынях выигры-
вает, в народе называется «лаптежник» - ку-
да хочешь проедет. Так что мы без проблем в
любую погоду вывозим деревья из леса, -
поясняет Олег Игоревич.

...Из Серебряного Бора я привезла домой
малюсенькую, сантиметров в двадцать высо-
той елочку, которая, как сорняк, просто по-
пала в грунт вместе с сосенкой. Рука озеле-
нителя вырвала непрошеную соседку – не
положено! Двум деревьям со временем бу-
дет вместе тесно. Так что перекочевала еще
одна лесная спящая красавица в горшок на
моем подоконнике – может, и приживется.

Ольга МАТВЕЕВА

В диспетчерской дежурили:
Н.Андреев, П.Колесников, 
А.Миль, П.Полынов,
В.Потресов
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В Мосжилинспекции
нам пояснили, что такие
виды работ, как космети-

ческий ремонт, сборка-
разборка встроенной ме-
бели и антресолей, заме-

на инженерного оборудо-
вания на аналогичное и
на том же месте не явля-
ются переустройством, а
потому не требуют согла-
сований. Все же советуем
за более подробной и
точной информацией об-
ратиться в службу «одно-
го окна» Мосжилинспек-
ции по ЦАО. Адрес: про-
спект Мира, 19; тел.
631-24-91.

«Хотелось бы знать, какие работы по об-
служиванию газовых плит и колонок в
квартирах должны проводиться бесплатно?
И какие сроки для этого предусмотрены?

Артем ПИРОГОВ, ЦАО».

Как нам сообщили в Департаменте
ЖКХиБ г. Москвы, предприятие горгаза,
обслуживающее конкретный район, в со-

ответствии с графиком проверяет техни-
ческое состояние стандартных газовых
приборов. При необходимости произво-
дится замена вышедших из строя частей
и деталей. Такие работы, как прочистка
горелок и форсунок, смазывание кра-
нов, регулировка горения в газовых при-
борах, должны проводиться в течение
смены.

Как нам сообщил началь-
ник службы движения Мос-
ковского метрополитена
Андрей Носов, второй вы-
ход на станции метро «Ан-
нино» не открывается по
причинам целесообразно-
сти и экономичности. Ведь
с потоком пассажиров
вполне справляется один
выход, а для метрополите-
на будет накладно содер-
жать дополнительный об-
служивающий персонал на
втором выходе. При строи-
тельстве он был рассчитан
на перспективу развития
данного района, и, когда

число пассажиров возрас-
тет, второй выход будет от-
крыт.

Такое же положение на
станции метро «Битцевский
парк», где один выход за-
крыт, потому что он был
сделан на перспективу, с
учетом возможного созда-
ния здесь зоопарка; эти
планы не были реализова-
ны. Пока закрыты вторые
входы-выходы на ряде дру-
гих станций метро. Они
ждут своего часа и зарабо-
тают при дальнейшем обу-
стройстве районов и увели-
чении пассажиропотоков.

«МС» попросила ответить
на этот вопрос юристов Мос-
ковского городского правово-
го центра «Защита». Вот какой
комментарий получила редак-
ция:

- Действия руководителя
вашей организации нельзя
считать правомерными. Рабо-
тодатель нарушает один из
основных принципов правово-

го регулирования трудовых
отношений - запрет на прину-
дительный труд.

Кроме того, согласно ст. 60
Трудового кодекса РФ запре-
щается требовать от работни-
ка выполнения работы, не
обусловленной трудовым до-
говором. Однако стороны по
взаимному согласию могут
внести изменения, касающие-

ся условий трудового догово-
ра.

Также по соглашению сто-
рон может быть изменена тру-
довая функция работника (ра-
боты по определенной специ-
альности, квалификации или
должности). Однако это связа-
но с переводом работника на
другую работу. При этом необ-
ходимо помнить, что перевод
на другую постоянную работу
возможен только с письмен-
ного согласия самого работни-
ка. В связи с этим перевод ра-
ботника должен быть оформ-
лен приказом (распоряжени-
ем) работодателя, и должна
быть внесена соответствую-
щая запись в трудовую книжку
работника.

ПЯТИЭТАЖКУ НЕ ТРОНУТ
«Мы живем в доме 128, корпус 1 на Волгоград-

ском проспекте. Хотели бы узнать, будут ли сно-
сить нашу пятиэтажку или ее реконструируют? Ес-
ли да, то в каком году произойдут эти изменения?

Галина АНТОНОВА, Любовь ВОРОНИНА, 
Кузьминки, ЮВАО».

Ваш дом ни сносить, ни реконструировать до
2010 года не будут. Эту справку нам дал главный
специалист управы района Кузьминки Игорь Го-
релый.

- Как рассказал нашему корреспонденту начальник
управления здравоохранения  Александр Цибарев,
поликлиника полностью оборудована, укомплектова-
на кадрами, но Лицензионная палата московского
Департамента  здравоохранения  до сих пор не выда-

ет разрешительную документацию на право работать
новой  поликлинике. Чиновники обещают решить во-
прос в ноябре - декабре этого года, а пока жителям
Крюкова придется  потерпеть и ездить в старую по-
ликлинику № 7.

«Какие обязанности у социально-
го работника?

Ирина СУСЛИНА, 
Зеленоград».

- Ответить на этот вопрос «МС»
попросила заместителя директора
центра социального обслуживания
«Савелки» Светлану Ефимову. Вот
что она сообщила:

- Социальный работник призван
оказывать своим подопечным со-
циально-бытовую помощь не ме-
нее двух раз в неделю, а также
обеспечивать продуктами питания
и промышленными товарами. По
рецептам врача социальный ра-
ботник получает бесплатные
льготные лекарства или приобре-
тает их в аптеке, производит опла-

ту коммунальных услуг, оказывает
первичную медицинскую помощь,
вызывает врача на дом. На соци-
ального работника возложена
проверка правильности предоста-
вления льгот их подопечному, осу-
ществление связи с церковью для
организации причастия или испо-
веди, а также содействие в риту-
альных услугах.

«Я живу в доме 23 по Ореховому
бульвару. С той стороны дома, где
нет подъездов, по вечерам очень
темно, нет ни одного фонаря. Темне-
ет сейчас рано, а так как рядом шко-
ла, ощущаю некоторое беспокойст-
во за детей. Освещение нужно еще и
потому, что рядом со школьным
двором, на пустыре, безалаберные
хозяева крупных собак выгуливают
их без привязи. Подскажите, пожа-
луйста, не собираются ли устано-
вить фонари по этому адресу.

Елена ЗАПОРОЖНАЯ, ЮАО».
Как сообщили «МС» в участке

№ 12 ГУП ДЕЗ района Орехово-Бо-
рисово Северное, некоторое время
назад в ГП «Мосгорсвет» уже была
подана соответствующая заявка.
Хотя ответ еще не поступил, данную
проблему планируется решить до
наступления календарной зимы. Так
что в скором времени у вас во дво-
ре станет светлее.

НАСТАВНИК ПОНЕВОЛЕ
«Я работаю менеджером по продажам. Руководитель организа-

ции обязал меня обучить вновь принятых работников. Однако ни
в заключенном со мной трудовом договоре, ни в должностной ин-
струкции у меня такой обязанности нет. Правомерно ли руководи-
тель заставляет меня обучать работников?

Василий НАЙДЕНОВ».

СОЦИАЛЬНЫЙ РАБОТНИК  - ЧТО РОДСТВЕННИК

НОЧЬ. УЛИЦА.
ФОНАРЕЙ НЕТ

«Мы живем в районе Крюково, где недавно торжественно, в присутствии высоких гостей из Москвы,  открыли но-
вую стоматологическую поликлинику. Но радость оказалась  преждевременной. Поликлиника не работает, и нам
приходится ездить на другой  конец Зеленограда в поликлинику, которая вечно  переполнена.

Алексей СИДОРЕВИЧ, 
Крюково, Зеленоград».

СВОЯ БОРМАШИНА СТРАШИТ МЕНЬШЕ

РЕМОНТ БЕЗ САНКЦИИ «Без малого три года назад была сдана в эксплуатацию
станция метро «Аннино», но почему-то с одним выходом. Вто-
рой тоже есть, но закрыт. Непонятно, почему?

Владислав ТРИФОНОВ».

КОГДА 
ВТОРОЙ ВЫХОД ИЗЛИШЕН

«Собираюсь сделать в квартире ремонт, не слишком ка-
питальный, но достаточно серьезный. Хочу, например, за-
менить кое-какое оборудование водопровода, переделать
встроенную мебель. Не будет ли это рассматриваться как
перепланировка?

Юлия ШЕРСТНЕВА, ЦАО».

ПРОВЕРЯТ ПО ГРАФИКУ

Главный специалист организа-
ционного управления префектуры
СЗАО Анатолий Мамошин, кото-
рый помог нам ответить на вопрос
читательницы в материале «Без
разрешения соседей», еще раз, во
избежание недоразумений, под-
черкивает, что собственник  - это
владелец приватизированной ком-
наты (комнат) в коммунальной
квартире и только он имеет право
сдавать площадь без согласия со-
седей. Наниматель - тот, кто зани-

мает площадь социального найма,
то есть неприватизированную ком-
нату (комнаты) в коммунальной
квартире. При желании сдать эту
площадь в поднаем наниматель по
существующему законодательству
обязан получить разрешение вла-
дельца - окружного подразделе-
ния Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда Моск-
вы, а также согласие всех достиг-
ших совершеннолетия соседей,
проживающих в этой квартире.

НАНИМАТЕЛЬ ЖИЛЬЯ - 
НЕ ЕГО ВЛАДЕЛЕЦ

В рубрике «Диспетчерская» («Московская среда» № 38, 2005) был напе-
чатан материал «Без разрешения соседей», где говорится о том, что соб-
ственник приватизированной комнаты имеет право сдать ее, не спраши-
вая разрешения соседей. Мои соседи, которые так же, как и я, живут в
комнате социального найма, сдают ее, не спрашивая моего согласия, ссы-
лаясь на то, что они «собственники». Разъясните, правы ли они. 

Ольга ШИЛЬЦИНА, пенсионерка, СЗАО».

Заместитель дирек-
тора ГУП ДЕЗ «Котлов-
ка» по благоустройству
Наталья Пинчукова объ-
яснила, что при обуст-

ройстве дворов скамей-
ки около входа в подъ-
езд устанавливают толь-
ко по просьбе жителей.
При этом их стараются

разместить так, чтобы
не беспокоить жителей
первого этажа. Запре-
щается установка лавок
около дома вне подхо-
дов к подъездам. Ника-
кими документами рас-
стояние от дома до ска-
меек не регулируется.

«На каком расстоянии от окон можно устанавли-
вать во дворе скамейки?

Лидия БОЯРИНОВА, ЮЗАО».

ЭХ, CКАМЕЙКИ-ЛАВОЧКИ
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ХОРОШИЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ НАЙДЕТ
ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАРАБОТАТЬ,
ОКАЗЫВАЯ УСЛУГИ, КОТОРЫМИ 
НАШИ ЖИТЕЛИ НЕ ИЗБАЛОВАНЫ
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НА СЛУЖБЕ ЧИСТОТЕ

Высотные здания в Москве растут сегодня как гри-
бы. И за всеми нужен уход. Это делают бесстраш-
ные и ловкие промышленные альпинисты. Моют,
понятно, не тряпками, а специальным инструмен-

том, не водой, а препаратами, и
за вполне приличные деньги.

Платят их клининговые ком-
пании. Они тоже сегодня растут
как грибы. Встречаются «ско-
ропортящиеся» однодневки, но
немало и давно сложившихся -
так сказать, столпов этого рын-
ка, таких как «Примекс», «Рад-
ник сервис», «Ронова Кли-
нинг»... Они-то и заказывают
кадровую «музыку». Кто же эти
люди, решающие заняться про-
мышленным альпинизмом?

БУДЕМ ЗНАКОМЫ!

Казалось бы, работа верхолаза
- мужское дело. Но сегодня и девчата пошли отча-
янные. В каждой группе промышленного альпиниз-
ма обязательно есть представительницы прекрас-
ного пола. Среди обучающихся много альпинистов,
которые покорили не одну горную вершину. Но в
обыденной жизни  они хотят хорошо зарабатывать.

Службы занятости (а учебный центр, к слову, при-
надлежит Управлению службы занятости по г. Мо-
скве) присылают учиться и тех, кто попал под со-
кращение штатов: среди них тоже немало толковых
смелых людей. Много и молодежи. Для них школа
альпинистской подготовки - прекрасное начало тру-
довой биографии. В общем,  идут сюда люди муже-
ственные, знающие себе цену.

Наставники тут тоже особенные. Знакомьтесь,
Александр Ильич Мартынов, мастер спорта по аль-
пинизму, инструктор-методист 1-й категории, по-
четный спасатель. Опыт высотных работ на объек-
тах промышленности - более 20 лет. Тема его кан-
дидатской  диссертации: «Формирование психоло-
гической готовности к деятельности в экстремаль-
ных условиях». Избран членом-корреспондентом
Международной кадровой академии. Консультант
преподавательского состава учебного центра «Про-
фессионал».

У тех, кто непосредственно ведет занятия, разве
что почетных званий поменьше. И все они, как пра-
вило, имеют большой опыт работы, настоящие спе-
циалисты, умеющие к тому же передать опыт, зна-
ния людям.

Помню, год назад в Москов-
ском бизнес-центре проходи-
ла III выставка инноваций Во-

сточного административного округа
(ВАО). Среди ее экспонатов одно из
ведущих мест занимали автоном-
ные котельные. Представитель
фирмы-разработчицы, директор по
развитию компании «Инфотех» Ми-
хаил Смирнов, с гордостью расска-
зывал: затраты на установку в доме
мини-котельной ниже, чем расходы
на подключение нового дома к цен-
трализованному теплоснабжению.
Уверен, что и на IV инновационной
выставке ВАО, что пройдет в начале
ноября, автономные котельные зай-
мут достойное место.

Известно, в странах Западной
Европы более половины жилых до-
мов снабжаются теплом автоном-
но. К организации крупных центра-
лизованных систем теплоснабже-
ния там стали подходить лишь пос-
ле того, как были созданы трубо-
проводы со сроком службы не ме-
нее 40-50 лет, давшие возмож-
ность автоматического регулиро-
вания подаваемого тепла, телемет-
рического контроля и мониторин-
га. Для московского ЖКХ подоб-
ное, как говорится, пока еще «фу-
туристические сны». Однако уже
сейчас в Москве есть районы, где
локальные источники теплоснаб-
жения являются наиболее целесо-
образными. Мини-котельные в на-
шем городе используются в ново-
стройках или домах, прошедших
капитальный ремонт. Правда, их
применение спровоцировало выяс-
нение отношений по вопросам
энергообеспечения зданий между
строительными организациями и
естественной монополией – ОАО
«Мосэнерго». Отношения эти, по
всей видимости, можно перевести
в цивилизованное русло только с
помощью рыночного механизма.
Таково мнение многих строитель-
ных компаний, которые с успехом
занимаются установкой мини-ко-
тельных в новых домах.

К этому мнению присоединяют-
ся и те, кто выпускает оборудова-
ние для автономных теплоисточ-
ников. А таких предприятий в Мо-
скве немало, в чем я, например,
убедился на последней выставке
«Доркомэкспо». Сергей Иванов,
директор компании “Помощник”,
занимающейся установкой мини-
котельных, твердо убежден: «Что-
бы строители не попадали в зави-
симость от естественных монопо-
листов, должен существовать аль-
тернативный вариант – автоном-
ные источники теплоснабжения».

Речь идет о том, что автоном-
ный источник теплоснабжения на-
ходится в самом доме или в непо-
средственной близости от него.
Поэтому практически исключены
теплопотери (на централизован-
ных тепловых сетях они достигают
40 процентов). Новейшее обору-
дование и самая современная ав-
томатика - залог безопасности: аг-
регаты отключаются автоматиче-
ски в аварийных ситуациях. Спе-
циальные датчики следят за пода-
чей топлива и поддерживают требу-
емый температурный режим – это
гарантирует бесперебойное и каче-
ственное обеспечение дома теплом
и горячей водой. Как следствие –
уменьшение потерь, снижение се-
бестоимости. А кроме того, улучше-
ние экологической обстановки в
районе применения автономных ко-
тельных: их вредные выбросы ми-
нимальны.

Сегодня уже достаточно велико
разнообразие типов топлива для

автономных котельных. Есть агре-
гаты, рассчитанные на газ, электри-
чество, дизтопливо (солярку), твер-
дое топливо (дрова, уголь), - выби-
рай, что экономичнее.

На III выставке инноваций ВАО я
много разговаривал с проектиров-
щиками о том, как можно располо-
жить автономные котельные. Так
вот, они, оказывается, могут быть
где угодно: на крышах, в подвалах,
в пристройках, вообще на выносе.

- Но ведь если на выносе, - помню,
возразил я собеседнику, - возникнут

трудности для тех же застройщиков.
Котельной, как никак, требуется ме-
сто на участке, кроме того, нормами
СЭС предписывается создание сани-
тарной зоны, где запрещается раз-
мещать детские и спортивные пло-
щадки, автостоянки...

- Поэтому, - ответил собеседник,
представитель московского ДСК-3
Александр Корабельников, - наибо-
лее предпочтительны для строи-
тельства крышные и подвальные

котельные. Их выхлопные трубы
гораздо короче, чем у наземных аг-
регатов, а выхлопы не попадают в
окна домов. Минус таких котельных
в том, что по нормам они могут об-
служивать только один дом – тот,
где помещаются.

В городе, если ему верить, уже
существует опыт внедрения авто-
номного теплоснабжения для круп-
ных многоквартирных домов и да-
же в масштабах микрорайона. На-
пример, его компания строит авто-
номные котельные для жилых зда-

Тарифы на энергоресурсы из централизованных систем теплоснабже-
ния все растут, а сами эти системы периодически выходят из строя, их
ветхие сети обогревают атмосферу. Знакомая ситуация, так ведь? И это
при том, что сегодня существует вполне реальная альтернатива.

- На каких условиях?
- По рекомендации префектур будем таким

фирмам выделять субсидии. Если они выиграли
городской заказ на уборку улиц и дворовых терри-
торий, мы им поможем в софинансировании заку-
пок малой техники. Кроме того, не надо забывать,
что малые предприятия, выигравшие тендер в
ЖКХ, получают 30 процентов предоплаты.

- Хорошо, выиграла малая фирма конкурс, по-
лучила горзаказ и может жить спокойно, ни о чем
не беспокоясь?

- Да нет, беззаботная жизнь ее не ждет - надо
делом доказать свою состоятельность, надеж-
ность, умение работать быстро и качественно. А
кроме того, я бы не советовал малым предприяти-
ям ориентироваться только на горзаказ. Это толь-
ко база, основа, а дальше должна включаться си-
стема поиска возможностей того, на чем и где
можно еще дополнительно заработать.Скажем,
берет малая фирма дом на содержание, эксплуа-
тацию и обслуживание. А почему один? Почему не
два и не три? Ведь это сразу может удешевить
стоимость работ и содержание специалистов -
бухгалтеров, мастеров, электриков, сантехников и
т.д. И не надо рассчитывать только на платежи
жителей за обслуживание дома. Плохим бы я был
предпринимателем, если бы не нашел возмож-
ность заработать на дополнительных услугах, ока-
зываемых обитателям окрестных домов. Почему
бы не организовать уборку квартир, выгуливание
собак, покупку продуктов, мытье окон, доставку
белья в стирку, в химчистку? А сколько возможно-
стей открывает предоставление услуг по мелкому
ремонту, замене дверей и окон, остеклению бал-
конов! А может быть, снять в этом же доме квар-
тиру и организовать семейные ясли, детсад? Сло-
вом, надо постоянно разыгрывать многоходовые
комбинации.

Есть еще очень прибыльное направление - сор-
тировка мусора, разделение на фракции, утилиза-
ция. Такого рода эксперименты идут во многих ок-
ругах города, и малые предприятия, участвующие в
нем, уже ощутили прямую выгоду от этого занятия.
Да и Москве будет легче дышаться - ведь только 60
процентов бытовых отходов отправляется на ути-
лизацию, остальное идет на вторичную переработ-
ку. Думаю, что это начинание мы спроецируем на
всю территорию города, обязательно поддержим
малые предприятия, участвующие в этом жизненно
важном деле.

Вообще, в жилищно-коммунальное хозяйство
должны сегодня прийти люди неравнодушные, го-
товые к смелым и неординарным решениям, ком-
петентные, которые бы двинули реформу вперед
темпами, отвечающими вызову времени.

- В таких людях нуждаются в любой сфере, надо
бы своих готовить...

- А мы и готовим, хотя пока, конечно, недостаточ-
но. И все же в прошлом году департамент сумел
найти  средства и обучить 3300 специалистов для
работы в ЖКХ. В этом нам помог Московский фонд
подготовки кадров, который провел отбор учебных
заведений, способных обучать профессионалов. Го-
товят специалистов в Коммунальной академии, Мо-
сковской финансово-юридической академии, в не-
которых других вузах столицы. Кстати, многие вы-
пускники сегодня уже возглавляют свои малые
предприятия.

- Стало быть, если они идут в этот бизнес, зна-
чит, он становится престижным?

- Да, и мы всячески способствуем поднятию это-
го престижа. Регулярно проводим конкурсы луч-
ших малых предприятий Москвы по разным номи-
нациям -  это обслуживание населения, инноваци-
онный бизнес, ремесленничество и т.д. Хороший
ресурс по раскрутке малых предприятий представ-
ляет собой наш интернет-портал. Не случайно ко-
личество посещений на нем достигает уже 40 тысяч
в день.

Оказываем малому бизнесу имущественно-фи-
нансовую поддержку. Сейчас выстраиваем про-
грамму дальнейшего кредитования малых пред-
приятий уполномоченными банками г. Москвы. В
прошлом году сумма таких кредитов достигла 40
млрд. рублей. Нынче ищем схему, каким образом
город мог бы компенсировать банкам возвратность
этих кредитов, как разделить с ними риски.

Словом, малый бизнес в столице на подъеме, и
это радует.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ:

МАЛЫЙ
БИЗНЕС 
ВСТАЕТ 
НА КРЫЛО

Окончание. Начало на стр. 2

ОТРАСЛЬ 
ВО «СНАХ ФУТУРИЗМА»

«Альпинистом надо родиться», - утверждают аль-
пинисты. Но можно окончить курсы промышлен-
ного альпинизма в Государственном учебном
центре «Профессионал». Уже три года  здесь го-
товят специалистов опасных профессий, кото-
рым для работы требуются особые допуски, -
промышленных альпинистов (раньше их называ-
ли верхолазами), операторов котельных устано-
вок и трубопроводов, работающих под давлени-
ем, лифтовиков, операторов фасадных подъем-
ников, холодильных установок, кондиционеров,
работников пожарного надзора, охраны труда.
Обучение прошли сотни человек. Наш рассказ -
о подготовке специалистов для клининговых ком-
паний, которые поддерживают в чистоте фасады
высотных зданий.

РЯДОМ С ПТИЦАМИ,
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ПОЛЕЗНА. НО В НАШЕМ БИЗНЕСЕ
СИЛЬНА ТЯГА К НЕЗДОРОВОЙ. 

ПОРА БЫ ЛЕЧИТЬСЯ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (147), 2 - 8 ноября 2005

К слову, желающие ознакомиться со специально-
стью «промышленный альпинист» легко это сдела-
ют, прочитав книгу «ПРОМАЛЬП - Промышленный
альпинизм». Автор ее - А.И. Мартынов.

ВЫХОД... В ПРОЛЕТ

Мало научиться работать на высоте, надо, забрав-
шись туда, профессионально вести дело - владеть
необходимым инструментом, знать технологию,
правильно использовать химпрепараты. Недавно по
заказу ремонтно-эксплуатационного управления
№ 20 района Соколиная Гора г. Москвы в «Профес-
сионале» начала обучение группа в 39 человек для
обслуживания жилых зданий. Это новая широкая
область применения услуг уборочных компаний, ко-
торые раньше занимались в основном офисными
помещениями. Чтобы наглядно представить уча-
щимся разницу между старыми методами и совре-
менным профессиональным подходом, на первом
занятии проводится эксперимент: подъезд жилого
дома моют по старинке тряпкой, а потом за дело бе-
рутся специалисты клининговой отрасли. Согласно
технологии проводят в определенной последова-
тельности операции, применяют необходимые пре-
параты, и лестничные пролеты преображаются, иг-
рают красками. Комок отжатой с инструмента грязи
лучше всяких слов убеждает в преимуществах про-
фессиональной уборки. Промышленные альпини-
сты в первую очередь досконально осваивают нау-
ку профессиональной уборки. И конечно, с равной
степенью тщательности - теорию и практику работы
на высоте.

Проходя по коридорам, лестничным клеткам, за-
ходя в классы учебного центра «Профессионал»,
есть чему порадоваться. На лестничных маршах -
искусно декорированные, подсвеченные разно-
цветными лампочками живые цветники. В аквариу-
мах флиртуют розовые вуалехвосты. Все классы
компьютеризированы, оборудованы приборами,
стендами.

- Откуда что берется? - спрашиваю директора
центра Сергея Ивановича Дворникова. - Есть бога-
тые спонсоры?

- Да нет, - рассказывает он. - Многое делаем сво-
ими силами. Цветники и аквариумы создали обуча-

ющиеся дизайну, подсветку - электрики. Некоторые
занятия проводим прямо на лестничных клетках.
Чисто у нас, и не находится вандалов, готовых нару-
шить эту чистоту. Компьютеризация, конечно, стоит
денег. Выкраиваем. 

В кабинете директор включил телеустановку, ря-
дом с которой стояла табличка: «Внимание! Дирек-
тор контролирует учебный процесс». Стал щелкать
переключателем, и мы отправились путешество-
вать по классам.

- Этично ли это? - опередил мой вопрос Сергей
Иванович и сам ответил: - А почему мы должны
стесняться контролировать работу педагога?! Ход
учебного процесса?! Тем более что и преподаватель,
и учащиеся об этом предупреждены. Более того, это
необходимо. Записываются  все уроки, а записи
хранятся в компьютерном банке данных.  Если кто-
то пропустил урок, в свободное время всегда можно
попросить оператора включить нужную запись и
догнать группу. Есть специально оборудованные и
для индивидуальных занятий рабочие места. Мето-
дические советы часто проводим в моем кабинете и
по мере необходимости тоже включаем видеозапи-
си уроков - обсуждаем, как конкретный преподава-
тель раскрывает тему, пользуется наглядными посо-
биями, сообща вырабатываем методики.

Лестничную клетку для практических занятий об-
любовали не только дизайнеры. Выход на лестнич-
ный пролет с предпоследнего этажа до чердачного
помещения используют верхолазы. По стенам и по-
толку укрепили различные приспособления, за ко-
торые можно цеплять тросы, и тренируются поль-
зоваться амуницией, передвигаться вниз и вверх.
Потом пойдут тренинги на улице, в условиях зимних
холодов. На всю высоту шестиэтажного учебного
здания соорудили металлоконструкцию с обозначе-
нием поэтажных перекрытий. На металлоконструк-
цию навешивают различные щиты - вот панель с ок-
ном для мойщиков окон, другая - с дверью, трени-
руются проникать внутрь здания будущие работни-
ки пожарных инспекций, охранных служб, спецназ.
Может быть организован тренинг по заделке швов
между панелями, покраске фасада. И уж тут все как
в жизни: что-то не получается - набирайся упорст-
ва, потей, пока не отработаешь нужный навык. Это
называется полигон.

- Так ведь неумелый может и упасть?
- Выполняй правила техники безопасности. Как

учат. И обойдешься без травм. Но и инструктор
всегда рядом. Бдит, не даст с высоты сорваться.
Не было такого.

А вот и настоящие учения. На асфальтирован-
ную площадку выезжает автобус. Бригада мон-
тажников из разборных конструкций сооружает
трехэтажное здание. Навешиваются те же самые
щиты - с окнами, дверями, имитация панелей же-
лезобетонных конструкций. Можно приступать к
занятиям. Хочешь в Мурманске, хочешь в Улан-
Удэ. Кстати,  в этих городах уже проводили выезд-
ные занятия. А еще - в Архангельске, Волгограде,
Нижнем Новгороде. И не потому, что в Москве ра-
боты мало. Как говорится: умеешь сам - помоги
товарищу в организации обучения промышленных
альпинистов.

ИЗ-ЗА ПАРТЫ В ЛЮЛЬКУ 

На финишной прямой, конечно, экзамен. Уровень
знаний экзаменаторы проверяют с помощью авто-

номного устройства тестирования, название кото-
рого смешно сокращается - АУТ. Устройство инф-
ракрасным лучом связано с пультом, за которым
экзаменующий принимает информацию. У каждо-
го - свой штрих-код. Поэтому в одной аудитории
сидят учащиеся разных профессий и даже те, кто
повышает квалификацию. Ответы принимаются
по полной программе. Например, в «Санитарных
правилах» 50 вопросов. На каждый до 6 вариан-
тов ответов. Выбирай, да не ошибайся! Экзамена-
тор же будет точно знать, как усвоена программа
в целом и каждая ее часть. Трудно так учиться?
Конечно! Зато как пригодятся все эти знания в ра-
боте!

Итак, с каждым выпуском вливаются в ряды
промышленных альпинистов новые сотни специа-
листов. Принимай, Москва, тех, кто, летая рядом с
птицами на своих седушках (так называют про-
фессионалы персональные «люльки»), будет каж-
додневно заботиться о твоем лице, светлом и яс-
ном, радующем глаз горожан!

Валерий БРОВКИН
Фото автора

-Павел Леонидович, это действи-
тельно конкурс или формаль-
ность?

- Какая же формальность! Только до
конца года  состоятся 70 конкурсов, уже и
даты определены. Конечно, это не значит,
что комиссия будет заседать 70 раз, иногда
в один день разыгрывается несколько ло-
тов на разные виды работ. Объемы работ
значительные, основные – это капиталь-
ный ремонт и эксплуатация жилого фонда
на 2006 год. Будут разыгрываться и работы
по постановлению № 77 – то есть установ-
ка приборов учета.

Конкурсы мы проводим уже более 5 лет.
Все работы объемом свыше 250 тысяч руб-
лей мы обязаны распределять именно по
конкурсу. И это достаточно эффективная
процедура, хотя критерии отбора подряд-
ных организаций продолжают совершен-
ствоваться. Например, сейчас основное
правило: победителем должен стать тот,
кто предложит наименьшую стоимость ра-
бот. Идея понятна – экономия бюджетных
средств, выполнение работ с наименьши-
ми затратами. Однако практика показыва-
ет, что те организации, которые дают 13,
15, а иногда и 20 процентов снижения
сметной стоимости, часто занижают и ка-
чество, допускают скрытый брак в работе,
который всплывает при последующей экс-
плуатации. Поэтому я считаю, что показа-
тель снижения сметной стоимости может
остаться, но должен быть ограничен пя-
тью, в крайнем случае 10 процентами, и
при этом увеличены гарантийные сроки на
выполненные работы.

Еще один показатель, который мы ста-
раемся учитывать на конкурсах: организа-
ция должна находиться на территории на-
шего округа и включена в реестр субъектов
малого предпринимательства.

- А включение в реестр – это знак каче-
ства фирмы? Или в этот список включают-
ся все фирмы автоматически?

-  Включаются все, но они должны под-
ходить под определенные критерии. Пра-
вительство города уделяет большое вни-
мание развитию малого бизнеса - ведь это
для нас и рабочие места, и налоговые по-
ступления. Это та же реформа ЖКХ, по-
скольку все старые подрядчики, при всем к
ним уважении, все же склонны работать по
привычке, нет у них потребности что-то ко-
ренным образом менять. В этом плане ма-

лый бизнес как бы подталкивает их к обно-
влению. Сейчас они тоже все стали част-
ными, но коллективы-то остались преж-
ние. А вот альтернативные фирмы, кото-
рые приходят на рынок, уже предлагают
что-то новое за те же деньги. Особенно это
касается эксплуатирующих организаций.
Например, почему бы РЭУ не выполнять
своими силами все работы, которые нуж-
ны жителям, - от ремонта квартир вплоть
до бытовых услуг.

- И какие же фирмы составили конку-
ренцию этим РЭУ?

- В Строгине и Хорошеве-Мневниках, на-
пример, по одному лоту на эксплуатацию
жилого фонда выиграло ООО «СКС».

- А куда в такой ситуации денутся работ-
ники бывших РЭУ?

- Не секрет, что во многих РЭУ недоком-
плект персонала. А некоторые перейдут в
другие РЭУ или пойдут работать в новую
фирму. Как правило, туда берут с испыта-
тельным сроком, но если человек нормаль-
но работает, то проблем у него не будет.

- А новые структуры - откуда они берут-
ся?

- Это вновь созданные фирмы, аренду-
ющие помещение на территории округа. В
эксплуатации жилого фонда мы отдаем
приоритет именно таким фирмам. Но бы-
вают и исключения. Например, в Митине
выиграла конкурс организация, зарегист-
рированная в ЗАО. В таком случае мы ей
предоставляем и служебное помещение, и
мастерские.

- Можно ли сказать, что новые органи-
зации всегда работают лучше?

- Нельзя утверждать, что они уж очень
отличаются от существующих. Главное -
что они подталкивают работать лучше на-
ши РЭУ. Здоровая конкуренция всегда по-
лезна. Правда, порой наблюдается и не-
здоровая - когда наши подрядчики «капа-
ют» заказчику на вновь пришедшего кон-
курента. Поначалу, конечно, людям рабо-
тать на новом месте нелегко. Как правило,
они приступают к делу в январе, и первый

месяц просто критический: и освоиться
надо, и людей донабрать. Ведь если фир-
ма выигрывает конкурс, то это не значит,
что у нее в штате уже все 100 дворников...

- А какие требования предъявляются к
фирме в этом отношении? Должны у нее
быть специалисты, техника? Иногда на
бумаге-то все в порядке...

- И специалисты, и техника – все это
предусмотрено в пакете документов, пре-
доставляемом на конкурс. В принципе
процедура конкурса допускает проверку,
но, как правило, проверяем уже в процес-
се работы. Во-первых, у фирмы есть ли-
цензия, которая уже подразумевает нали-
чие и техники, и квалифицированных лю-
дей, во-вторых, в пакет документов вхо-
дит отзыв с предыдущего места работы.

- Рекомендательное письмо? А на-
сколько можно доверять таким бумагам?

- Не буду скрывать, что мы больше до-
веряем отзывам государственных струк-
тур. Многие подрядчики приносят отзывы
от какого-нибудь коммерсанта, но у муни-
ципальной работы своя специфика...

- Действительно ли эти работы по об-
служиванию территории привлекательны
для фирм? Ведь прежние эксплуатирую-
щие конторы нередко едва сводили кон-
цы с концами.

- Да, какое-то время эксплуатация не
будет такой прибыльной, как хотелось бы.
Вначале, если фирма просто окупит свои
расходы, – уже хорошо. Но через год или
два, когда уже набьют шишек и наберутся
опыта, работа будет приносить хорошие
дивиденды, я в этом просто уверен. Сей-
час основная трудность – излишняя заад-
министрированность наших подрядных
организаций. Много заданий, не обеспе-
ченных финансированием. И ни одна сис-
тема не сможет успешно работать по
принципу «сделай, а деньги - потом». Ес-
ли мы хотим привлечь к работе малый
бизнес, надо, чтобы все задания были
обеспечены средствами. Та же установка
приборов учета: наши РЭУ вполне бы мог-

ли делать это - были бы средства! Но за-
дача ставится иначе: быстрее выполнить
программу, поставить приборы - а потом
будут деньги от города. Именно поэтому
сейчас больше желающих на работы по
капитальному ремонту – эти работы сред-
ствами уже обеспечены. Здесь же конку-
ренция – 3-4 фирмы на место.

- Всегда считалось, что ЖКХ – бездон-
ная бочка: сколько ни вкладывай, все бу-
дет мало. Недодали 100 миллионов – и
ладно, вода и тепло все равно есть. Это не
сэкономленные средства, а просто недо-
деланные работы, которые могут завтра
аукнуться аварией. А строительные рабо-
ты все просчитаны, есть расценки...

- Большая конкуренция и на укладку
асфальтовых покрытий. Приходят на кон-
курс порядка 40-50 организаций - получа-
ют работу 6-7. Причем ставку делаем на те
организации, которые уже работают в ок-
руге: они готовы выполнить работ в два-
три раза больше, чем сейчас. Эти пред-
приятия созданы на базе бывших: «Пер-
спектива» - это автодормехбаза Тушин-
ского района,  ХДУ - это дорожное управ-
ление Хорошевского района...

- А не скажут вам, когда проводите тен-
дер, что вы им отдаете необоснованное
предпочтение? Вообще, конкурс – это
субъективно?

- В конкурсной документации указано,
что организатор конкурса (в этой роли
при ремонте дорог выступает префекту-
ра) имеет право записать: «Снижение
сметной стоимости условно не более 6
процентов». Поэтому заманчивые усло-
вия новых фирм, которые не работали на
территории округа, заведомо не прохо-
дят...

- А не бывает на конкурсах подтасо-
вок? Например, я слышала, что при тенде-
рах на закупку медтехники фирмы присы-
лают заявки, но дату конкурса несколько
раз переносят, а потом сообщают, что он
уже прошел - и «видимо, информация до
вас просто не дошла»?

- Нет, такого ни разу не было. Ведь фир-
ма, которая проиграет по этой причине,
может написать жалобу в городской тен-
дерный комитет, и конкурс может быть
признан недействительным. Сразу встанет
вопрос несвоевременного освоения
средств, деньги казначейство не пропла-
тит, и они уйдут на какие-то другие нужды.

У нас случались только несостоявшие-
ся конкурсы, когда приходила только од-
на заявка. В таком случае по закону объя-
вляется новый конкурс.

Ольга МАТВЕЕВА

НАД ГОРОДОМ...

КОНКУРС ТРЕБУЕТ ЧИСТОТЫ
Каждый вторник в префектуре СЗАО проходит засе-
дание конкурсной комиссии, которая выбирает под-
рядные организации для выполнения работ в округе.
Как проходит выбор? Об этом рассказывает замес-
титель префекта Павел КОЗЛОВ.

ний на севере, где вопрос тепло-
снабжения стоит с высокой ост-
ротой. В дальнейшем эти котель-
ные могут передаваться ТСЖ, ко-
торые найдут для себя эксплуати-
рующие организации, оптимизи-
ровав цены на сервисное обслу-
живание.

- Сегодня, - убежден Алек-
сандр Корабельников, - для мно-
гих ТСЖ экономически целесо-
образным было бы иметь собст-
венную современную котельную.
Ее полная автоматизация дает
возможность получать макси-
мально возможный кпд. При
этом сокращаются издержки об-
служивающей организации на
содержание жилищного фонда,
плата за тепло. Конечно, затраты
на котельное оборудование ново-
го поколения высоки: стоимость
строительства жилья в много-
квартирных домах за счет приме-
нения автономного теплоисточ-
ника в среднем должна соста-
вить от 10 до 20 долларов на
квадратный метр. Но эти затраты
окупаются всего за 3-4 года. За-
казчиков привлекают не только
эксплуатационные возможности
автономных котельных, но и то,
что их монтаж относительно
прост. При этом мини-котельные
помогают решить и еще одну
важную для горожан проблему:
они перестанут страдать весной
и осенью от перетопов, зимой –
от недостатка тепла.

И тут я задался вопросом: по-
чему же применение автономных
котельных в Москве не получает
заслуженного распространения?

По данным Департамента топ-
ливно-энергетического хозяйст-
ва, ежегодно в столице выдаются
200 с лишним разрешений на
строительство автономных ис-
точников энергоснабжения, а
всего в Москве чуть более 800
зданий с автономным теплоснаб-
жением. Для мегаполиса это, ко-
нечно, немного. Быть может, со
временем, когда ТСЖ на деле по-
чувствуют себя собственниками,
мини-котельные и завоюют свое
место под солнцем отраслевой
реформы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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-В ладимир Алексеевич,
не застал снег врас-
плох?

- Нет, именно сегодня мы его и
ждали. Еще накануне коммуналь-
ные службы перешли на зимний
режим работы. Да вы, наверное,
уже видели на улицах людей с
лопатами. Дороги тоже начали
чистить.

- Насколько мне известно, в
этом сезоне внесены определен-
ные изменения в организацию
работы городских служб. Что вы
можете сказать об этом?

- Прежде всего они обусловле-
ны решением правительства го-
рода убирать дворы без приме-
нения химических противоголо-
ледных реагентов. С учетом дан-
ного требования мы и перестрои-
ли работу наших служб. Второй
момент связан с осуществлением
контроля качества уборки. В це-
лом требования не изменились,
однако теперь оценивать состоя-
ние дворов будут еще и участко-
вые. Свои протоколы они долж-
ны направлять в экологическую
милицию, которая в необходи-
мых случаях будет ставить воп-

рос о применении штрафных
санкций.

Пересмотрели очередность
работ на дворовых территори-
ях. Вначале убираются площа-
ди, прилегающие к подъездам и
цоколям зданий тротуары, за-
тем внутридворовые проезды,
где можно применять механи-
зацию.

- Недостатка в технике не ис-
пытываете?

- В районе 292 двора, из них
100 будем убирать с применени-
ем механизации. В десяти орга-
низациях, которые занимаются в
районе эксплуатацией жилищно-
го фонда, имеется 23 мотоблока,
предназначенных для перебро-
ски снега, и девять тракторов, в
том числе семь МТЗ-82 «Бела-
русь». Сформировали 26 меха-
низированных бригад по очистке
дворов без применения реаген-
тов. Вывозом снега с дворовых
территорий и находящихся в на-
шем ведении дорог 3-й и 4-й ка-
тегорий будет заниматься специ-
альная структура - управление
дорожно-строительных и ре-
монтных работ. Сейчас наши до-
рожные службы располагают 26
единицами техники, которая со-
держится на базе, расположен-

ной на улице Усачева. Проведен
смотр готовности техники, вся
она тщательно проверена.

- Давайте все же вернемся во
дворы. В принципе уборка долж-
на начинаться с кровель...

- Так оно и будет. Комбиниро-
ванная уборка в том и состоит,
что вначале очищается кровля,
затем тротуар, в дальнейшем
формируются валы, которые до-
рожники вывозят с улиц. Всего у
нас в районе 318 кровель нужда-
ются в очистке от наледи и сосу-
лек. Мы учли опыт прошлого го-
да и сформировали в наших об-
служивающих организациях 53
комплексные бригады. В каждой
из них по три-четыре человека.
Кроме того, привлекли специа-
листов и создали четыре брига-
ды для работы на зданиях со
сложными кровлями и мансарда-
ми. Там требуются особая квали-
фикация и опыт. Естественно,
при очистке кровель будут со-
блюдены все  требования безо-
пасности. Зона работ ограждает-
ся сигнальной лентой, людей
предупреждают с помощью ме-
гафона, внизу обязательно дежу-
рит человек с рацией, имеющий
постоянную связь с теми, кто на-
ходится на кровле.

- В последнее время приобре-
тались новые средства механи-
зации?

- Буквально год назад мы бы-
ли, наверное, единственным
районом, который закупил тех-
нику для уборки улиц на сумму
12 миллионов рублей и передал
ее эксплуатирующим организа-
циям. В этом году для дорож-
ных служб приобрели технику
еще примерно на 8 миллионов
рублей. Автопарк дорожников
пополнился шестью КамАЗами,
сейчас планируем закупку еще
восьми таких машин и одного
погрузчика.

- Кадровое обеспечение не
вызывает беспокойства?

- Средняя укомплектован-
ность дворниками и рабочими
комплексной уборки составля-
ет у нас 85 процентов. В прин-
ципе этого достаточно для со-
держания территории в надле-
жащем состоянии. В этом году
наши дорожные службы сде-
лали акцент на укреплении
бригад так называемых ручни-
ков. Сейчас в этих бригадах у
нас насчитывается 35 человек,
но в дальнейшем их числен-
ность возрастет. Задача состо-
ит в том, чтобы при каждом
погрузчике находились по три-
четыре человека с лопатами.
Только так можно обеспечить
быструю очистку проезжей ча-
сти.

- В чем сложности зимнего
обслуживания территории рай-
она?

- Они те же, что и во всем
Центральном округе. Очень

много припаркованного транс-
порта в дневное время. К тому
же многие жители свои автомо-
били поставили на прикол до
весны прямо на улицах. В итоге
есть улицы и переулки, где уби-
рать приходится вручную. Ста-
раемся, конечно, влиять на си-
туацию. В этом году специали-
зированная организация уста-
новила в районе 86 знаков, рег-
ламентирующих парковку
транспорта по четным и нечет-
ным дням.

- Наверное, возникали в под-
готовительный период какие-то
проблемы?

- Думаю, что не только у нас,
но и в других районах возника-
ли сложности при определении
мест сухих свалок снега. В ос-
новном для этого используем
пустыри, тупики, где практиче-
ски нет движения транспорта и
большого количества пешехо-
дов, а также площадки, зарезер-
вированные под будущее строи-
тельство. Требуется немало сог-
ласований, не все охотно идут
нам навстречу.

- В принципе сухие свалки -
дело убыточное...

- Конечно. Но приходится
идти на издержки, чтобы в оп-
ределенные регламентом сро-
ки освобождать от снега улицы
и дворы. Проблема в том, что
пока у нас нет своей снеготаял-
ки. Но это только пока. В 2006
году планируем пустить ее на
Новолужнецком проезде, тогда
легче станет. Пока же возим
снег на две таялки в других
районах.

- К сюрпризам погоды гото-
вы? Как будете организовы-
вать работу, если в короткий
срок выпадет большое количе-
ство снега?

- На этот счет у нас есть чет-
кие мобилизационные планы,
разработана схема первооче-
редной уборки. У нас она охва-
тывает 35 улиц. При необходи-
мости задействуем все ресур-
сы района, опыт организации
работы в сложных ситуациях у
нас есть. Действует система
оповещения руководителей,
обеспечен круглосуточный
контроль за ходом работ.

Беседовал 
Петр ПОЛЫНОВ

...Кпричалу у Театра эстрады пристает не-
большое бело-зеленое судно с золоти-
стой надписью «Экопатруль» и забира-

ет нас на борт. Встречает нас на судне эксперт-кон-
сультант ГУ «Центр по выполнению работ и оказа-
нию услуг природоохранного назначения» Констан-
тин Саббатовский. Это его команда с понедельника
по четверг курсирует вверх и вниз по реке и ведет
наблюдения. Впрочем, бывают и более дальние во-
яжи – на Пироговское и Пестовское водохранили-
ща, на Оку и  даже на Волгу.

Константин Георгиевич объясняет мне бросаю-
щуюся в глаза особенность судна – на его скошен-
ном носу видны две как бы торпеды, слегка утоп-
ленные в воду. Это главный агрегат – водозаборни-
ки, куда  поступает вода, которая дальше подверг-
нется скрупулезным исследованиям. Ее проверяют
по нитритам, аммонию, фосфатам, хлориду и мар-
ганцу, а также  по химико-физическим показателям

(удельной электропроводности, температу-
ре, содержанию растворенного кислорода...).

На экране монитора появляются цифры.
Ведущему экологу Екатерине Ульяновой по-
ручено наблюдать за этими показаниями и
подновлять растворы – график этих замен
висит рядом с экраном, все расписано как по
нотам. В программное обеспечение заложены
нормы содержания вредных веществ - речь
идет о культурно-бытовых нормативах, уста-
новленных для рек Роспотребнадзором (есть
еще и рыбохозяйственные нормативы, рас-
считанные ихтиологами, - они более строгие).

В случае превышения предельно допусти-
мой концентрации на экране появляется вос-
клицательный знак, который должен при-
влечь внимание оператора. Тогда уже берет-

ся ручная проба, и проверка идет более тщательно.
Все превышения фиксируются. Даже если оператор
отлучился и пропустил момент нарушения, показа-
ния приборов запишутся автоматически. Потом
можно будет восстановить событие, определить по
карте местонахождение судна. Но функции этих за-
меров чисто наблюдательные. Совсем не значит,
что  после обнаружения нарушений сразу последу-
ют карательные меры. Нет, собранные данные бу-
дут переданы в экологическую милицию, в управле-
ние инспекционного экологического контроля Де-
партамента природопользования и охраны окружа-
ющей среды, и нарушителей будут искать уже они.

- Сделать это не просто, - говорит Лейла Ибадо-
ва. – Ведь будет указано только место, где было от-
мечено превышение. Но даже если найдут винов-
ных, то данные эконадзора в суд не передашь - при-
дется взять пробу непосредственно из трубы пред-
приятия, и то в присутствии его представителя.

В этом рейде все показатели в норме –
можно убедиться по цифрам на экране. Но, по
словам экологов, результаты ручных проб по-
казывают  всегда устойчивое превышение по
всей длине реки по фенолу (правда, судя по
годовым экологическим сводкам имеются
еще превышения по железу, марганцу, суль-
фидам, формальдегидам). А на участке реки
от Бабьегородской плотины и до места впаде-
ния Яузы, как правило,  увеличено содержание
нефтепродуктов – сказывается влияние по-
верхностного стока с территории города. Ни-
же по течению обстановка по этому показате-
лю нормализуется. 

Пожалуй, самое критичное место - район
выпуска Курьяновской станции аэрации, где
наблюдается резкое увеличение содержания
биогенных элементов (в частности, аммония),
– здесь выходят в реку очищенные бытовые воды.
Конечно, странно, что происходит этот слив в черте
города, но раньше Курьяново считалось загородом,
это потом Москва разрослась. «Поэтому купаться в
районе Курьянова категорически запрещено», - объ-
ясняет Лейла Октаевна.

Еще грязные места в Москве-реке – это зоны впа-
дения малых рек. Тут вместе со сточными водами в
реку попадает грязь с улиц, поскольку в городе лишь
53 процента стока проходит через очистные соору-
жения.  Особенно плохие показатели у рек, забран-
ных в трубы, – туда и слить грязь легче: нарушений
не видно, а природной очистки не происходит.

- Сразу заметно, когда мы проплываем места впа-
дения Яузы, Сетуни, Таракановки, Чуры, Городни,
Котловки - говорит К. Саббатовский. – Впрочем,
нельзя сказать, что вода приходит в город совсем
уж чистой, ее достаточно загрязняет область.

На причале  у Киевского вокзала на борт наше-
го судна поднимаются инспектора отдела эколо-
гического контроля по ЗАО Департамента приро-
допользования и охраны окружающей среды.
Здесь начинаются их владения. Что будет осмат-
ривать опытный глаз проверяющего? Во-первых,
состояние  поверхности воды – нет ли масляных
пятен, пены. Во-вторых, состояние берегов - ведь
с воды можно увидеть то, что  скрыто от взоров
проверяющих на суше. Так, в районе строительст-
ва Москва-Сити мы замечаем на берегу трубу, из
которой льется прямо в реку бурая вода. Конечно,
это прямое нарушение: строители упростили себе
жизнь и скорее всего смывают цемент. Сечение
трубы небольшое, и на середине реки анализ
вполне может и не определить загрязнения, но
все равно надо будет сделать внушение.

А еще инспекторов интересует мусор на берегу
в районе Мневников, они его фиксируют на фото-
пленку вместе со зданиями, стоящими у воды -
так легче будет потом указать местонахождение
свалки. Интересует их и берег в районе Филев-
ского бульвара – здесь раньше была промышлен-
ная зона, теперь жилые дома стоят. На мой
взгляд, здесь берег необычный и очень красивый
– огромные, в несколько метров ветви ив низко
нависают над водой, почти касаясь ее поверхно-

сти. Я даже не подозревала, что в черте города
возможна такая красота. Еще понравилась мне
набережная в районе Нескучного сада и Воробье-
вых гор – нет мощной гранитной стены, вдоль во-
ды идет прогулочная тропа... Но у экологов свой
взгляд на вещи, они обращают внимание на дру-
гое.

- Особенно тщательно мы контролируем терри-
тории природоохранных зон и парков, - говорит
инспектор Ирина Матюхина. Моим спутникам осо-
бенно хотелось добраться до Крылатского и Сере-
бряного Бора, но сегодня низкий уровень воды, и
поэтому дальше шлюза у Карамышевской набе-
режной нашему судну пройти не удается.

«Ой, смотрите, какая вода-то здесь прозрач-
ная», - вырывается у кого-то...

Ольга 
МАТВЕЕВА

За окнами кабинета, где мы беседовали с
заместителем главы управы района Ха-
мовники ЦАО Владимиром МАРИУПОЛЬ-
СКИМ, ветер трепал густую белую пелену,
столицу засыпал первый снег наступаю-
щей зимы. Вот с этого и начали разговор.

Знакомая змейка на карте го-
рода - это его водная артерия,
река Москва. Правда, в горо-
де есть еще 140 речек, но она
– главная. Как мы к ней отно-
симся, как город влияет на ее
состояние? Такие наблюдения
велись всегда, но если рань-
ше для этого забирались руч-
ные пробы воды, то начиная с
2001 года в период навигации
Москву-реку бороздит специ-
альное судно, на котором на-
блюдения ведет автоматика. В
один из таких рейдов мы и от-
правляемся вместе с главным
специалистом информацион-
но-аналитического отдела ГПУ
«Мосэкомониторинг» Лейлой
Ибадовой.
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ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ ЖИЗНИ
Покупая упаковку лекарств в ап-
теке или продукты в гастроно-
ме, наливая чистую воду из-под
крана, вряд ли мы отдаем отчет
в том, что в каждом таком слу-
чае пользуемся плодами иссле-
дований в области биотехноло-
гии. Но это не преувеличение.

Открывая недавно III съезд биотехнологов Рос-
сии, академик РАМН Анатолий Воробьев под-
черкнул:

- Биотехнологии сегодня определяют качество
жизни и уровень цивилизации в целом. Они находят
применение во всех сферах - от медицины и сель-
ского хозяйства до экологии и обеспечения биоло-
гической безопасности. Однако мы пока значитель-
но отстаем в масштабах исследований и внедрения
новых разработок...

На съезде прозвучали весьма красноречивые
цифры. В России в прошлом году в сферу биотехно-
логий было вложено 40 млн. долларов, а в Китае - в
25 раз больше. И совсем уж неудобно проводить
сравнение с США, где на эти цели потратили средств
в 2,5 тысячи раз больше.

По словам первого заместителя председателя Го-
сударственной думы РФ Олега Морозова, настало
время реанимировать отечественную биотехноло-
гию, законодательно поддержать развитие отрасли,
которая нуждается в инвестициях. Этой цели долж-
на послужить национальная программа развития
биотехнологии в России на 2006 - 2015 годы, кото-
рая и стала предметом обсуждения участников съез-
да.

На двух этажах Института биоорганической химии
РАН российские и зарубежные фирмы устроили
своеобразный парад своих наиболее актуальных
разработок. Среди них немало таких, которые нахо-
дят применение в сфере городского хозяйства.

Скажем, нефтяные загрязнения почвы и водоемов
в условиях мегаполиса - дело чуть ли не обыденное.
И вот тут экологам может помочь биодеградант неф-
ти - «Родарт-2000». Этот препарат, разработанный
специалистами московского предприятия ОАО «Био-
химмаш», разлагает углеводороды нефти на нейт-
ральные соединения, не представляющие угрозы для
человека и окружающей среды. Сравнительно не-
большая себестоимость, возможность применения в
широком диапазоне температур, отсутствие вторич-
ных отходов - вот далеко не полный перечень досто-
инств этой отечественной разработки.

Впрочем, продукция предприятия позволяет не
только бороться с разливами нефти, но и поставить
заслон распространению инфекций. Вот что расска-
зала сотрудница ОАО «Биохиммаш» Александра Де-
нисова:

- В следующем году наше предприятие совместно
с правительством Москвы планирует осуществить
программу «Город без комаров». Суть ее в том, что
все водоемы города, подвалы, технические помеще-
ния будут обработаны биологическим препаратом
«Ларвиоль», уничтожающим личинки комаров. Пре-
парат уже прошел широкие испытания в нашей
стране и за рубежом, безвреден для людей и живот-
ных.

Продукция международного концерна «Альфа-
Лаваль» уже давно и успешно работает в комму-
нальном хозяйстве города. Дочерняя фирма концер-
на обосновалась в подмосковном Королеве и обес-
печивает столицу современным теплообменным
оборудованием. Но этим сфера ее деятельности не
ограничивается.

- Для городского хозяйства мы предлагаем инте-
ресное решение, связанное с очисткой сточных вод,
- говорит представитель фирмы Максим Минкин. -
Наша декантерная система позволяет отделять и в
дальнейшем утилизировать любые твердые микро-
частицы, загрязняющие воду. Основными заказчи-
ками в этой области выступают крупные инжини-
ринговые компании, водоканалы.

В преддверии возможной эпидемии гриппа
(обычного, а не птичьего!) уместно вспомнить и о
средствах дезинфекции. Здесь на помощь городу
готово прийти научно-производственное объедине-
ние «Велт». Серия препаратов на основе запатенто-
ванной биоцидной субстанции рассчитана на самое
широкое применение, в том числе на коммунально-
бытовых объектах и всех видах транспорта. Препа-
раты хороши тем, что не только уничтожают любую
заразу, но и безопасны для персонала и не причиня-
ют ущерба окружающей среде.

- Последняя наша разработка рассчитана на при-
менение в условиях чрезвычайных ситуаций, - сооб-
щила заместитель по науке генерального директора
ЗАО «Велт», кандидат медицинских наук Татьяна Ро-
манова. - Это препарат в виде пены, обладающий де-
зинфицирующими, дегазирующими и дезактивирую-
щими свойствами. Наша продукция может эффек-
тивно предотвращать распространение даже особо
опасных инфекций - сибирской язвы, чумы, холеры.

Что ж, надо быть готовыми к отражению любых
угроз. Но будем все же надеяться, что до примене-
ния подобных достижений биотехнологии в чрезвы-
чайных ситуациях дело не дойдет...

Петр ПОЛЫНОВ
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МЕТРО ОСТАЕТСЯ САМЫМ НАДЕЖНЫМ

И ВОСТРЕБОВАННЫМ ВИДОМ
ТРАНСПОРТА, А СКОРО СТАНЕТ 

И САМЫМ БЕЗОПАСНЫМ
Повестка дня
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Представители Римско-Лион-
ской группы, как еще называ-
ют заграничных специалистов,

были приглашены в Россию коллега-
ми из МВД. Гостям были продемон-
стрированы достижения техники и
организации работы по обеспечению
безопасности пассажиров и сотруд-
ников метрополитена. Делегация по-

бывала на крупнейшем пересадоч-
ном пункте «Охотный ряд», проехала
в вагонах Сокольнической линии и
осмотрела Ситуационный центр -
гордость руководителей столичной
подземки.

- Все вагоны делаются из негорю-
чих материалов, - подчеркнул на-
чальник Московского метрополите-

на Дмитрий Гаев. - Даже после взры-
вов у нас не было ни одного возго-
рания. Кроме того, с первого декаб-
ря в каждом вагоне метро, а их у нас
4900, мы начнем устанавливать ви-
деокамеры. Это позволит контроли-
ровать ситуацию в режиме реально-
го времени. Монтажные работы бу-
дут завершены в течение полутора
лет, а на внедрение системы анти-
террористической защиты уже вы-
делено 1195 миллионов рублей. Ме-
роприятия окажут сильнейшее про-
филактическое воздействие на пас-
сажиров.

Задумано многое, но уже сегодня
руководству метро и приданым си-
лам есть, о чем рассказать. В целом
в столичной подземке уровень пре-
ступности значительно ниже, чем в
городе. По словам первого замести-
теля министра внутренних дел Алек-
сандра Чекалина, охране московско-
го метро уделяется особое внимание.
Самые крупные станции оборудова-
ны камерами слежения. А Сокольни-
ческая линия оснащена специальны-
ми терминалами - колоннами экс-
тренного вызова. Любой пассажир

может немедленно связаться с де-
журными по станции, сообщить о ЧП
или попросить помощи. Сегодня уже
смонтирована 51 колонна, а до конца
года на других линиях появится еще
сто терминалов экстренной помощи.

По свидетельству начальника УВД
на Московском метрополитене Нико-
лая Иванова, именно техника, пере-
дающая изображение станций и вес-
тибюлей в режиме реального време-
ни, помогает систематически задер-
живать преступников по горячим
следам. Кроме того, милиция метро
обладает своим собственным кино-
логическим центром, питомцы кото-
рого помогают поддерживать поря-
док и выявлять случаи провоза
взрывчатых веществ и оружия.

Московское метро всегда было
гордостью столицы. И сейчас этот
вид транспорта остается самым на-
дежным и востребованным. А после
того, как все объявленные техниче-
ские и организационные мероприя-
тия будут завершены, метро станет
еще и самым безопасным транспор-
том Москвы.

Николай МОДЕСТОВ

-Юрий Анатольевич,
что вы думаете о
качестве водо-

проводной воды в столице?
- Мы следим за качеством

питьевой воды во многих го-
родах России, в том числе и в
Москве. Вода из столичного
водопровода соответствует
самым жестким требовани-
ям, принятым Россией, и от-
вечает всем международным
стандартам. И это понятно -
Мосводоканал - одна из са-
мых современных, самых ос-
нащенных служб, занимаю-
щихся очисткой воды и по-
ставкой ее горожанам. Про-
винциалы могут только зави-
довать москвичам. Но я, как
медик, вижу возможности
для улучшения качества той
живоносной влаги, которая
льется из кранов.

- Что для этого необходи-
мо сделать?

- Я бы предложил водо-
проводную воду фториро-
вать, то есть добавлять в нее
фтор, точно так же, как в Со-
единенных Штатах Америки,
где 74 процента населения
получают фторированную
воду. Недавно этот метод
был применен в Лос-Андже-
лесе, где таким образом об-
рабатывается пять миллио-
нов кубометров воды в сутки.
Американцы отлично умеют
считать. И по их данным, эко-
номический эффект от фто-
рирования - сто к одному. Ус-
ловно говоря, на один затра-
ченный доллар приходится
100 долларов прибыли...

- Простите, но откуда бе-
рется прибыль?

- Человек реже обращает-
ся к стоматологу. У него
дольше сохраняются здоро-
выми зубы, улучшаются об-
щее состояние организма,
работоспособность и так да-
лее. Все это американцы при-
выкли измерять в долларах.
За 50-летний период фтори-
рования воды в США количе-
ство стоматологов в системе
здравоохранения сокращено
на 10 тысяч. Затраты на обра-
ботку воды фтором состав-
ляют 1-2 доллара на человека
в год. Эти расходы вполне
посильны и московскому го-
родскому бюджету.

- Столичные коммуналь-

щики уверяют, что москов-
скую воду можно смело пить
из-под крана. Вреда не бу-
дет?

- Не будет, если вода в пре-
делах определенных нами ги-
гиенических нормативов. И,
как правило, эти нормативы в
столице выдерживаются. Но
если уж вам непременно хо-
чется отведать чистой, родни-
ковой водицы, то можете
пойти и купить ее в... магази-
не. Расфасованная, бутили-
рованная, как выражаются

специалисты, вода, поступа-
ющая на прилавки столичных
магазинов, как правило, вы-
сокого качества и, уж конеч-
но, лучше водопроводной.

- Но, наверное, попадаются
и подделки?

- Встречаются, но чаще в
провинции, где контроль за
товаром более слабый. Мы
запросили данные по 53 реги-
онам России. Всего в стране
производится и продается бо-
лее двухсот видов бутилиро-
ванных вод. В Калининграде,

например, восемь марок рас-
фасованной воды оказались
едва ли не хуже водопровод-
ной и не отвечали принятым в
России стандартам. В Москве
мы тоже проводили выбороч-
ный контроль качества прода-
ваемой в магазинах воды, и
подчас приходилось фикси-
ровать некоторые отклонения
от стандартов.

- Какие марки продавае-
мых вод вы бы рекомендова-
ли покупателям?

- Можно приобретать лю-

бые, имеющие сертифика-
цию, отвечающие стандар-
там, полагаясь на свой вкус.
Но есть продукция первой и
высшей категорий качества,
например «Святой источник»,
«Троица», «Аква» и другие.
Эта вода насыщена необходи-
мыми элементами, полезны-
ми особенно детскому орга-
низму. Ведь у нас 85 процен-
тов населения испытывает
дефицит фтора, от 65 до 85 -
дефицит йода, 45 процентов -
кальция... И продаваемые во-
ды являются очень мощным
источником для восполнения
нехватки этих элементов.

- Москва является еще и
испытательным полигоном
для опробирования новейших
методов очистки воды, ее об-
работки, прежде чем она по-
ступит в водопроводную сеть.
Есть ли у вас какие-то нара-
ботки в этой области, кото-
рые могут быть использова-
ны Мосводоканалом?

- Я думаю, что могут быть
использованы наши ноу-хау -
энергоинформационные, фи-
зические методы обработки
воды, которые придают ей
особые свойства. Не буду
раскрывать секрет разрабо-
танных нами методик. Речь
идет о формировании и изме-
нении структуры кристаллов
воды. Вода, обработанная по
нашей технологии, может
улучшать иммунитет челове-
ка, выступать как антиокси-
дант, противодействуя воз-
никновению новообразова-
ний в организме, благотворно
влиять на пищеварение. Наш
метод обработки воды про-
шел испытание в клиниках,
медицинских учреждениях. И
я считаю, что за энергоин-
формационной обработкой
воды, в том числе и в системе
столичного водопровода, ог-
ромное будущее.

- То есть и фторирование
воды, и применение энерго-
информационных методов ее
обработки могут сделать сто-
личную воду более качест-
венной?

- Да, сопоставимой с той,
которую мы покупаем сегод-
ня в магазине.

Беседу вел
Александр 
АСТАФЬЕВ

Руководство столичной подземки и УВД на Московском метрополитене рассказали о новых фор-
мах обеспечения безопасности на станциях и в вагонах метро. Мероприятие проходило в рамках
визита экспертов правоохранительных служб стран «большой восьмерки» в Москву, куда ино-
странцы прибыли для обсуждения проекта антитеррористической программы на транспорте.

ДАЕШЬ 
БЕЗОПАСНОЕ МЕТРО!

МОСКОВСКУЮ ВОДУ НАДО... ФТОРИРОВАТЬ
Мы часто не задумываемся, что вода - это не только один
из необходимейших ресурсов, который поставляют нам
коммунальные службы, не просто напиток, под разными
броскими этикетками продающийся в магазине, но это
еще во многом неразгаданное чудо природы. От того, ка-
кую воду мы пьем, напрямую зависит наше здоровье.
Взглянуть на эту проблему с медицинской точки зрения
мы и попытались в беседе с видным российским ученым,
директором Института экологии человека и гигиены ок-
ружающей среды имени А.Н. Сысина Российской акаде-
мии медицинских наук, академиком РАМН, вице-прези-
дентом РАЕН, профессором, заслуженным деятелем нау-
ки РФ Юрием РАХМАНИНЫМ.

Д. Гаев: «...и пожар метро не страшен».
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МАЛОМУ БИЗНЕСУ В ЖКХ
СЕГОДНЯ ВЫГОДНЕЕ 
НЕ БОРЬБА С КОНКУРЕНТАМИ, 
А СОТРУДНИЧЕСТВО  С НИМИ

-Инициатива создания ассоциации шла от ру-
ководителей  малых предприятий, практика
подсказала им, что многие проблемы легче

решить совместно.  Какие проблемы для предпри-
ятий самые больные?  Не хватает денег для приобре-
тения техники, ее ремонта,  недостаточно  стабиль-
ных госзаказов, есть трудности с кадрами...  Предпо-
ложим, возникла такая ситуация – прошел сильный
снегопад, и у какой-то фирмы не хватает сил спра-
виться с последствиями непогоды на своей террито-
рии, на помощь приходят остальные.  Сломался у ко-
го-то трактор или  другая техника, а время поджима-
ет. Где-то брать технику на один день в аренду – не-
возможно, ждать пока отремонтируют – допустить
простой, выручают партнеры по ассоциации.  Каж-
дый из них может рассчитывать на помощь и сам го-
тов такую помощь оказать  - это один из принципов
ассоциации. 

Еще – обмен информацией, идеями, опытом. Кста-
ти, не только внутри ассоциации, мы – открыты, гото-
вы принять новых членов, даже издаем свою газету.

Кроме обязанностей  помогать коллегам и ис-
правно платить членские взносы предприятия, вхо-
дящие в ассоциацию, должны принимать посильное
участие во всех социальных программах. Они при-
нимаются коллегиально и стали достойной визит-
ной карточкой ассоциации не только в районе, но и
в округе.  За рамками этих программ находятся не-

сколько учреждений социальной сферы, которые
предприятия опекают постоянно, так сказать в рабо-
чем порядке  - помогают летом выкосить траву, а зи-
мой убрать снег, подремонтировать кровлю, поме-
нять сантехнику и т.д. А специальных программ три.
Первая – содержание приемника для бездомных
животных, сегодня это 36 вольеров примерно для
100 собак. Вторая – столовая для  детей из мало-
обеспеченных семей, по выходным дням в кафе
торгового центра они обедают, столовая работает в
таком режиме полтора года. Третья социальная про-
грамма – участие в содержании храма на террито-
рии района. Работа по этим трем программам – сви-
детельство если не процветания, то прочного фи-
нансового положения ассоциации.

Дело в том, объясняет Лилия Викторовна, что у
предприятий нет необходимости брать кредиты  в
банках под грабительские проценты, финансовую
помощь они получают в ассоциации, и все зарабо-

танные ими деньги остаются в районе. О высокой
прибыли, правда, все равно говорить  не приходится,
это не торговля, вложенные средства окупаются не-
сколько лет. Да и не всегда окупаются.  Например,
была реальная надежда на получение прибыли от
раздельного сбора и сдачи бытового мусора. 2 года
к этому шли: работали с населением, заказывали
контейнеры, готовили рабочих, заключали договоры
с предприятиями, которые принимали на переработ-
ку прессованную бумагу, стекло, алюминиевые бан-
ки. Поначалу все шло прекрасно, а теперь появилась
проблема: количество таких предприятий сократи-
лось, собранный и рассортированный мусор везти
некуда, приходится отдавать его буквально за копей-
ки туда, где еще принимают, например, в Рязань.

ООО «Омония» – самое крупное предприятие,
входящее в ассоциацию, все остальные – гораздо
меньше, но в районе люди работают по 30 - 40 лет,
знают каждый дом, каждый подвал, каждую улицу.

Вот этот коллективный опыт и позволяет  находить
оптимальные решения. Однако без выгодных, круп-
ных заказов от коммерческих структур только на те-
кущем ремонте и содержании муниципального жи-
лья любая фирма с самыми лучшими кадрами ми-
гом вылетит в трубу. В Бескудникове состоятельные
заказчики сегодня предпочитают искать подрядчи-
ков среди членов ассоциации – репутация у них на-
дежная. Все десять предприятий – полноправные
партнеры, самостоятельные юридические лица, мо-
гут заключать договоры, где хотят и  с кем хотят, но
ответственность за качество работ  несут не только
перед заказчиком, давая гарантию на три года, но и
перед  коллегами по ассоциации.

Еще одна привилегия, которая есть у членов ас-
социации, - это стабильные государственные зака-
зы. Не льгота, а трудом и потом заработанное  пра-
во. Совсем нередко  в работе  общих собраний чле-
нов ассоциации принимают участие  специалисты
районной управы, да и многие текущие вопросы
предприниматели, работающие в ЖКХ, и чиновники
решают сообща. Такое сотрудничество бизнеса и
власти  пошло району на пользу:  в 2005 году он был
признан самым благоустроенным в столице.

Вообще-то, эти десять предприятий, членов ассо-
циации, - потенциальные конкуренты, они должны
бы вытеснять друг друга с рынка коммунальных ус-
луг, а они, подумать только, развивают взаимопо-
мощь. На это обстоятельство обратили внимание
аналитики информационно-аналитического отдела
ТАРП САО – участники рынка коммунальных услуг
ведут себя  совсем не по-рыночному: сотрудничают
с конкурентами вместо того чтобы «метить террито-
рию» и пытаться расширить ее. Но практика умнее
теории. Оказалось, что малому бизнесу в ЖКХ  се-
годня выгоднее не борьба с конкурентами, а сотруд-
ничество. 

Наталья КРАСОВА

ПЕРВОГО АПРЕЛЯ - 
КРОМЕ ШУТОК

Директор ООО «Кромсервис»
Сергей Семин не любит говорить
о второстепенном. И, говоря о
фирме, не употребляет место-
имение «я». Говорит - «мы». И
говорит о главном. Охотно. Без
пафоса.

Дата рождения «Кромсерви-
са» – 1 апреля 1992 года. Но в тот
день они – коллектив 4-го управ-
ления ремонтно-строительного
треста МГУ – не смеялись. В тот
день они думали о том, как вы-
жить в разрушающемся мире.
Миром для них был трест, кото-
рый доживал последние дни.
Люди разбегались по кооперати-
вам. Но ни начальник 4-го управ-
ления Сергей Семин, ни его кол-
лектив разбегаться по коопера-
тивам не желали. «Выживем -
потому что какая жизнь без кры-
ши над головой?» - сказал Семин
товарищам 1 апреля 1992 года. И
это была не шутка, а голая прав-
да, потому что управление спе-
циализировалось на кровельных
работах. Причем крыли по всей
России, поскольку МГУ – не
только Ленинские горы, но и фи-
лиалы: от Белого моря до Бахчи-
сарая. Они сохранились. Там спе-
циалистов 4-го управления хоро-
шо знали, поэтому на новое на-
звание внимания не обратили –
пусть будет «Кромсервис», все
едино – мастера-то прежние,
значит и работа надежная.

Но в «Кромсервисе» решили
выйти за круг крыш МГУ. Пер-
вым шагом «за круг» стала кры-
ша гостиницы «Россия». Работа
заказчику понравилась.

- С той поры повелось, - скажет
Сергей Владимирович, - где выиг-
раем тендер, там и работаем. По-
началу было тяжело с кровельны-
ми материалами. Заключили до-
говор с Рязанским картонно-ру-
бероидным заводом – там новые
выпускали, а мы их внедряли. В
некотором смысле стали испыта-
тельным полигоном.

Сначала делали только кров-
ли. Но, как сказано, узкий специ-
алист подобен флюсу – при-
шлось взяться за электрику, сан-
технику, канализацию.  Подыска-
ли квалифицированных специа-
листов. Ремонтируя Ростовский
кремль в Ярославле, поняли, что
нужны мастера-реставраторы - и
таких нашли. Коллектив разрос-
ся. Начинался с трех десятков че-
ловек – сегодня в фирме не-
сколько участков: кровельщиков,
электриков, сантехников, отде-

лочников – около ста рабочих.
Большая часть из них пришла в
«Кромсервис» из того же ре-
монтно-строительного треста.
Возраст - от 30 до 65 лет. «Стари-
ков поддерживаем, - объяснит
Семин. – У них опыт, мастерство.
Молодежь берем, прислушива-
ясь к отзывам знакомых, друзей.
Коллектив маленький – каждый
должен вписаться без трений.
Когда один выпадает из обоймы
– остальные чувствуют».

- На каждой улице Москвы мо-
гу показать здание, где делал
кровлю, - скажет Семин. И неуди-
вительно: более четверти века
кроет столичные крыши Сергей
Владимирович. Был одним из
первых, кто осваивал наплавляе-
мые технологии. В начале 80-х в
МГУ меняли кровли. Приехали
финны. Привезли новые матери-
алы. Работали на базе 4-го упра-
вления. Семин в то время был на-
чальником кровельного участка.
С первого и до последнего дня не
отходил от финских спецов. По-
том уже к Семину потянулись те,
кто стремился узнать о новой
технологии...

ФИННЫ НА КРОШКЕ 
НЕ ЭКОНОМЯТ

Лет пять назад приехал к Семину
директор отечественного картон-

но-рубероидного завода. Речь,
естественно, зашла о качестве
кровельных материалов. Семин к
отечественным настроен скепти-
чески, а директор стоял на том,
что они ничем не хуже импорт-
ных. Семин спорить не стал, мол-
ча выложил перед гостем кусок
той самой финской кровли, кото-
рую укладывал в 80-х, – вырезал
накануне. Спросил: «Можешь оп-
ределить, сколько лет материа-
лу?». Тот посмотрел, ковырнул

пальцем и уверенно заявил: «В
прошлом году положили». Се-
мин выдержал паузу и спокойно
объявил: «Пятнадцать лет на-
зад». – «Не может быть!» - вы-
дохнул директор. «Может», - ска-
зал Семин и закрыл тему...

- Обидно? – спросил я Семина,
услышав эту историю осенью
2005-го.

- Обидно, - ответил Семин.
- Но ведь пять лет назад разго-

вор был. А как сегодня?
- Названий много: рубимаксы,

рубитексы... А по качеству – как
было 3-4 хороших, так и оста-
лось.

- Предпочитаете с импортным
работать?

- Работаем с нашим. Наш, до-
пустим, 70 рублей квадратный
метр стоит. Импортный – от 8 до
10 долларов. Но качество срав-
нивать нельзя. Как нельзя срав-

нивать «мерседес» и «жигули».
Хотя смысл один: и на «мерседе-
се» и на «жигулях» можно из
точки А приехать в точку Б...

- Но чем точка А дальше от
точки Б, тем сильнее ощущаешь
разницу между машинами...

- Правильно. Так и с кровель-
ным материалом: или он проле-
жит пятнадцать лет, и даже спе-
циалисты будут думать, что в про-
шлом году положили; или через
пять лет в труху превратится... 

Справедливости ради, к кров-
лям стали строже относиться.
Но некачественной работы по-
прежнему много. Где надо при-
менить соответствующую стан-
дарту марку битума, у нас часто
готовят на том, какой дешевле.
Полимеры надо добавлять по
стандарту. Крошку. Тот же под-
ход – нормам не соответствует.
Финны никогда так не поступят.
Но это уже вопрос морали...

ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ

- О проблемах не спрашиваю, -
скажу я Семину, - у вас выиг-
рышная специализация...

- Зря! – впервые за весь разго-
вор изменит интонацию Семин. –
Есть проблема. Одна. Но какая!
Строительный бизнес самый до-
ходный после проституции и
наркотиков, поэтому в него ки-
нулись все кому не лень. Кто
раньше был педагогом и меди-
ком – вдруг стали строителями.
Соорудил на даче унитаз – и во-
зомнил себя строителем. Через
знакомых или друзей «выиграл»
подряд, нанял рабсилу из Украи-
ны и Молдавии. Они вдвое мень-
ше берут. А мы платим за арен-
ду, за телефоны, заработную
плату нормальную платим, отпу-
скные, больничные. Поэтому в
нашей сфере не конкуренция, а
игра без правил. Мы иногда и не
пытаемся конкурировать – нет
смысла. Скажем, те же подъез-
ды красить – в любом округе бе-
рутся только гастарбайтеры. На-
шим работать – себе в убыток.
Расценки низкие. Поэтому идут

неквалифицированные кадры. И
красят подъезды каждый год...

В ТИТРАХ ЗНАЧИТСЯ

- Мы в больших строительных
программах не участвуем, - под-
водит черту Семин.

- Устраивает занятая ниша?
- Не устраивает. Хочется

большего...
- Тогда в чем же дело?
- Пока не вижу перспектив. С

другой стороны, привыкли к тому,
что каждый год много работы в
университете при подготовке к
учебному году. Участвовали в
праздновании 250-летия МГУ. По-
могли финансами. О юбилее был
фильм по ТВ, и нас упомянули в
титрах. Пустячок, но приятно... Де-
лали кровли мэрии. Много чего...

Уточняя это самое «много че-
го», Семин скажет о 33 зданиях
судов – и они сегодня под опекой
«Кромсервиса»: кровли, отопле-
ние, теплоизоляция и прочие си-
стемы жизнеобеспечения нуж-
ных в жизни москвичей заведе-
ний. Среди заказчиков значатся
два солидных министерства:
обороны и культуры. Хорошо
знают «Кромсервис» в Южном
округе: здесь они и кровли дела-
ют, и благоустройством занима-
ются, и в программе «Мой дом,
мой подъезд» участвуют...

ВОЛЧИЙ НОС

Обстановку в кабинете Семина
можно назвать аскетичной – па-
ра столов, стулья, шкаф с пап-
ками... Если бы не фотографии
на стене: на одной – симпатяга
спаниель, на другой – из сугроба
торчит собачий нос, два уха и
черные глаза...

- Откуда собачий нос? – спра-
шиваю Семина.

- Волк, - уточняет Семин.
Оказывается, Семин –

охотник. Фотография волка
не его, купил – уж очень вы-
разительные глаза у зверя.

- А вот эту утку застрелил
на весенней охоте сам, -
охотно продолжает Семин,
кивая на чучело слева. - У
нас в университете своя так-
сидермическая станция. Там
и сделали. А этого фазана
(чучело справа. – В.Д.) мне за
хорошую работу подарил
главный инженер МГУ. А со-
баки у меня нет. Был спани-
ель...

Продолжать о спаниеле
Семин не стал. И я не спра-
шивал – если охотник гово-
рит о собаке в прошедшем
времени, лучше вопросов не
задавать...

Семин тем временем ожи-
вился – видать, на конька сел.

Рассказал, что на охоту ездит
по всей России – туда, где есть
друзья. На Дальнем Востоке
даже был. В Комсомольске-на-
Амуре. Рыбачил, охотился. Там
все другое: река, небо, воздух,
простор. Но когда следы мед-
ведя на берегу увидел, охота
рыбачить пропала...

О ГЛАВНОМ БЕЗ ПАФОСА

И все-таки – пока Семин догова-
ривался по телефону с кем-то о
важной поездке – я заглянул в
папку с «отзывами». Сплошь
благодарственные грамоты. От
факультетов МГУ, от города, от
музеев и заповедников, от рели-
гиозных деятелей... Листаю пап-
ку и скольжу по строкам: биоло-
гическая станция, гостиница
«Россия», Республика Саха
(Якутия)...

Семин закончил разговор. Я
закрыл папку...

- За свою работу, похоже, не
краснеете. Из скромности не
решаетесь сказать, что ваши
кровельщики одни из лучших в
городе?..

- Могу сказать!..
- А что больше цените в лю-

дях?
- Профессионализм. И отно-

шения друг к другу. Если про-
фессионал сказал, что закон-
чит объект к приходу комиссии,
значит, закончит. И никогда не
скажет: «Извините, не успел» -
это непрофессионально...

Наконец задаю Семину сов-
сем уж банальный вопрос: о
главном в работе.

Ответ звучит без пафоса:
- Главное – заказы! А они бы-

вают тогда, когда работаешь
профессионально...

Василий 
ДВОРЫКИН

В районе Бескудниково Северного административного округа нашли способ привлечь ма-
лые предприятия в сферу жилищно-коммунального хозяйства и помочь им успешно функци-
онировать. Здесь в 2002 году создана единственная в столице ассоциация  предприятий, ра-
ботающих  в ЖКХ. 10 малых предприятий объединились под крылом ООО «Омония», где ге-
неральным директором Лилия Коновшая. Неужели  сам факт объединения  может стать ос-
новой  устойчивой и успешной работы фирм? Смотря ради чего они, как говорится, «взялись
за руки». Лилия Викторовна рассказывает:

КАК ПОЛЮБИТЬ
КОНКУРЕНТА

Услышав вопрос о наградах, Сергей Семин снимает с подокон-
ника юбилейную медаль МГУ и аккуратно кладет передо мной.
«И это все?» - разочарованно говорю я. Семин нехотя выгля-
дывает в приемную и просит у секретаря «отзывы». Та прино-
сит пухлую папку. Но открывать ее Семин не торопится...
- Похоже, не цените вы награды, - говорю я.
- Собираем для тендера, - спокойно отвечает Семин. – Для ме-
ня важно, чтобы у людей работа была и чтобы за качество не
краснеть...

ТРЕСТ, КОТОРЫЙ ВЫЖИЛ
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ОБЛИКЕ ГОРОДА, НО ОНИ ЕМУ
ВСЕГДА К ЛИЦУ – БЕЗ ЭТОГО 
ЛИЦО МОЖЕТ И ПОТЕРЯТЬСЯ

Лики столицы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (147), 2 - 8 ноября 2005

16-летним парнишкой сошел он на
перрон московского вокзала - в
подбитом ветерком пальтишке, за-

стегнутом английской булавкой, с плетеной
корзинкой вместо багажа. Дома, в украин-
ском городке Александрия, остались шесте-
ро братьев и сестер...

Ему несказанно повезло: на московской
бирже труда он получил не только путевку в
«Пресс-клише ТАСС», но и койко-место в об-
щежитии. Потом были все ступени профес-
сиональной лестницы – от ученика и лабо-
ранта в цехе фотопечати до печатника выс-
шей категории. В 1927-м он взял в руки «лей-
ку», чтобы профессионально снимать город,
в который успел влюбиться. И следующие 50
лет уже были отданы репортерской работе в
«Фотохронике ТАСС», сотрудничеству с изда-
тельством «ИзоГиз». В последнем он «отво-
дил душу», концентрируясь на архитектурной
теме. С объемным кофром на плече, напол-
ненным стеклянными пластинками-негатива-
ми размером 9х12, с тяжеленным штативом
под мышкой и камерой на шее облазил он
все высотные точки города, все его строй-
площадки. В итоге к пятидесяти годам левое
плечо стало неисправимо выше правого. Но
что это было в сравнении с роскошью иметь
«свою», постоянную точку съемки на крыше
Храма Василия Блаженного, с которой были
запечатлены все хрестоматийные планы во-
енных парадов и демонстраций трудящихся
на Красной площади!

В годы Великой Отечественной войны Гра-
новский направляется фотокором  в газету
Московского военного округа «Тревога», соз-
дает фотолетопись обороны столицы,  сни-
мает на передовой, получает ранение. Награ-
жден орденом «Красной Звезды» и медаля-
ми. После демобилизации в звании старшего
лейтенанта возвращается в «Фотохронику
ТАСС». Грановский был единственным из фо-
тографов принят в члены Союза архитекто-
ров СССР!

95-летие со дня рождения Наума Самой-
ловича Грановского фотогалерея имени
братьев Люмьер отмечает персональной вы-
ставкой мастера.

Грановский начал фотографировать Моск-
ву еще в 20-е годы прошлого века. Потом,
спустя десятилетия, он возвращался на те же
улицы, площади, к тем же объектам, чтобы
запечатлеть произошедшие изменения в об-
лике столицы. Получилась летопись, которую
можно будет «прочитать» в одном из залов
Центрального дома художника. 

Столица  второй половины ХХ века пред-
стает на снимках монументальной и величе-
ственной. Реалистическая фотография с  чет-
кой передачей материальных объектов -  аб-
солютное  художественное  достижение  ав-
тора. Академически строгая композиция кад-
ра, точно найденный зрительный центр, пра-
вильно  выбранное освещение объектов, эмо-
циональная сдержанность - во всем чувству-
ется тщательная подготовка к съемке и мас-
терство. Грановский любил столицу, работал
с  огромным энтузиазмом, любил верхние
точки съемок. Коллеги смеялись: «Нет ни од-
ной крыши в Москве, которую не облазил бы
Грановский». Итогом становились классиче-
ские в своем совершенстве фотографии.
Именно в это время фотограф создает свои
лучшие работы: серию фотографий «Строи-
тельство московских  высоток»,  «Голуби у
Моссовета»  (1950-е гг.), «Кремлевская набе-
режная» (1958 г.), «Три моста» и «Угол 
МИДа» (1960-е гг.). 

...И вот фотогалерея  имени братьев
Люмьер приглашает на выставку ста лучших
фотографий Наума Грановского периода 
30-70-х годов прошлого века в современных
отпечатках, а также оригинальных авторских
отпечатках мэтра.

Выставка состоится  в фотогалерее  имени
братьев Люмьер с 15 ноября по 4 декабря
2005 года. ЦДХ, Крымский Вал, 10, зал А51.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ЛЮБИМОЙ УЛИЦЫ 
ВЧЕРАШНИЙ СИЛУЭТ...

Москва была главной темой творчества Наума Гра-
новского, его любовью, песней его души. 

Кремлевская набережная. 1958 г. Девушки-строители. 1970 г. Наум Грановский. 1947 г.

ВСХВ, конец 1940-х

Яузские ворота. 1950-е

Станция метро «Студенческая»

Проспект Мира. 1977 г. Вид на Кремль

Чистые пруды. 1933 г.

Рабочий и колхозница
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ДЛЯ БРАТСТВА НУЖНЫ 
ОБЩАЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ СУДЬБА, 
ОБЩИЕ ТРУДЫ ПО СОЗДАНИЮ
ГОСУДАРСТВА, КУЛЬТУРЫ

-С реди некоторых ученых есть
точка зрения, что никакого на-
ционального характера нет во-

все.  Аргумент такой: между русским ин-
женером или врачом и, скажем, амери-
канским гораздо больше общего, чем
между русскими же горожанином и
сельским жителем, безработным и биз-
несменом.

- Эта точка зрения возникла во време-
на глобализации, смешения культур. Но
если мы обратимся к веко-
вой истории любого народа,
то увидим, что некоторые
общие черты сохраняются
на протяжении веков. Эти
черты могут быть связаны,
например, с природными ус-
ловиями, и потому любой милиционер
легко отличит жителя равнин от горца.
Недаром русский философ Лосский, на-
писавший целое исследование на эту те-

му, отметил, что у русских «расплывча-
тые» черты, и это связано с ландшаф-
том. В языке горца больше согласных, у
жителя равнин - гласных. Есть отличия и
в характере. 

Что касается национального характера,
то в наше время используют и другие тер-
мины - например, национальный стерео-
тип, он складывается из представлений
других народов о нас и нашего представле-
ния о самих себе. Говорят и о националь-

ном менталитете, и даже о более широком
понятии - национальной идентификации.  

Много лет я веду страноведческий се-
минар на международном отделении фа-

культета журналистики. У меня нет воз-
можности посвящать каждой стране по
полгода, и я стала искать общий ключ,
который помогал бы студентам подгото-
виться к работе в любой точке мира. Я
предложила модель исследования наци-
онального характера, которая включает
в себя три уровня. На формирование
первого из них, материального, накла-
дывают отпечаток природа  и история,
духовный проявляется через язык, рели-
гию и искусство. Третий, материально-
духовный, охватывает практически все
сферы жизни, от государственного уст-
ройства до национальной кухни. Такая
модель помогает понять специфику лю-
бого народа - со своими особенностями
внешнего облика и веками выработанно-
го мировоззрения, с общими представ-
лениями о добре и зле и нравственными
устремлениями.

- А у нас какая специфика?

- Русские - совершенно уникальное
явление. Славяне пришли сюда из цент-
ра Европы, а здесь уже жили вдоль рек
угро-финские племена - меря, веся,
мордва, коми... Но никаких конфликтов
не было, потому что аборигены были
рыболовами и охотниками, а славяне -
земледельцами, вот и обменивались
продуктами. Так, на основе нескольких
этносов сложился суперэтнос - русские.
Где вы еще найдете такую огромную
территорию, где люди были бы объеди-
нены?..

- Что, есть повод гордиться?
- Нет, ведь это отчасти и наша беда,

потому что мы оказались в двойствен-
ном положении, между Европой и Азией.
Если считать, что народ - это личность,
то для него любая двойственность тяже-
ла.

Иностранцы, приезжая в старую Рос-
сию, удивлялись, видя рабское поклоне-
ние начальству. Эта традиция восходит к
временам татаро-монгольского ига, ко-
гда народ поклонялся прави-
телю, но тот и сам придер-
живался каких-то высших
принципов. Не случайно
Чингиcхан ценил определен-
ный психологический тип:
награждал тех, кто был пре-
дан своему вождю, сопротивлялся ино-
земным захватчикам, и уничтожал тех,
кто покорно подчинялся.

Киевская Русь не могла объединиться,
брат воевал с братом, а татарам удалось
захватить полмира. Их целью было соз-
дание великой монархии. Осуществить
это удалось опять-таки благодаря психо-
логии кочевника, который довольство-
вался минимальными благами. С тех пор
у нас и осталось: мы бедные, зато духов-
ные...

А на исходе ордынского ига в  челове-
ческих душах происходили очень важ-
ные перемены. Были люди с рабской
психологией, но были и другие, которые
не хотели больше терпеть. На Руси на-
чался национально-религиозный подъ-
ем, появились монастыри, духовные
подвижники. Население постепенно ста-
новилось народом.

- Когда говорят о русском характере,
на ум приходят стереотипы: «раздолье-
приволье», «любить - так без рассудку»,
«умом не понять» и вообще мы самые-
самые... Насколько все это справедли-
во?

- В словаре Брокгауза и Ефрона сказа-
но, что национальный характер - это не-
что трудноуловимое, неясное и неопре-
деленное. И все же на бытовом уровне
мы, не задумываясь, отмечаем жизнера-
достность французов, экспансивность
испанцев, чопорность англичан, аккурат-
ность немцев. Русские, конечно же, «за-
гадочные», хотя  любой народ - это тай-
на, тут мы ничем не отличаемся от дру-
гих.  

Но мы еще и максималисты, потому
что у нас другая история, да и живем мы
не стесненно. Если у соседей - свобода,
то у нас - вольность, потому что кругом
просторы. Да, у нас нет западной дисци-
плинированности, протестантского отно-
шения к жизни. В этом сыграл роль и
климат: летом надо было тяжело рабо-
тать, а зимой лежать на печи. Но зато у
нас прекрасно знают, что день год кор-
мит, потому и авральный режим работы
привычен.

- Горький в «Несвоевременных мыс-
лях» написал: «Я особенно подозритель-
но, особенно недоверчиво отношусь к
русскому человеку у власти, - недавний
раб, он становится самым разнуздан-
ным деспотом, как только приобретает
возможность быть владыкой ближнего
своего». Это действительно так?

- Горький обращал внимание только
на отрицательные черты и, возможно,
как художник был прав, но
когда берется лишь одна
черта, то оценка получается
однобокой, и поэтому надо
смотреть шире и видеть, где
достоинства переходят в не-
достатки, как и у каждого народа: щед-
рость - в расточительство, вспышка не-
истовства - в пассивность. Деспотизм?
Есть и такое. Но в то же время вряд ли
найдете более отзывчивого человека,
чем русский. Последнюю рубаху отдаст...

- Выходит, финн, к при-
меру, - тот не отдаст? «Ка-
кой народ мы считаем
равным себе? Все-то у нас
черномазые, узкоглазые,
чурки, хохлы...» Это из до-

революционной книжки «Мнения русских
о самих себе». Даже Пушкин («краев чу-
жих неопытный любитель и своего все-
гдашний обвинитель») однажды выска-
зался так: «Недоброжелательство - ос-
новная черта русского народа. В народе
выражается насмешливостью, в выс-
шем кругу - невниманием и холодно-
стью».

- Я не люблю, когда фразы вырывают
из контекста. Сколько у того же Пушкина
замечательных слов о русском народе!
Наверное, любя его, Пушкин имел право
что-то не принимать в нем. Когда я по
дороге на дачу вижу вокруг кучи мусора,
то тоже сомневаюсь в достоинствах на-
шего народа. А откуда это идет? Опять
из истории. У нас большие территории,
на одном месте не жили. Европа строила
города, а мы истощали поля и шли даль-
ше. И никогда не задумывались о том,
что за порогом дома. Вытряхнуть на ле-
стничной клетке коврик, а то и с балкона
- обычное дело.

- Есть много анекдотов типа «встрети-
лись русский, англичанин и француз...»
Самое неожиданное - это то, что сдела-
ет или скажет русский. Почему мы сами
себе кажемся смешными?

- Если разбираться исторически, то
тем же англичанам, в переводе на чело-
веческий возраст, семьдесят лет, а нам -
двенадцать. Хотя тут есть разные точки
зрения: одни историки считают, что мы
начали формироваться во времена Киев-
ской Руси, другие - после Куликовской
битвы, в XIV веке. Я склоняюсь ко второй
точке зрения. В таком случае у нас раз-
ница в возрасте с Европой - тысяча лет.

- И чему же она научилась за это вре-
мя?

- Если говорить об англичанах, чей ха-
рактер я специально изучала, то у них на
первом месте - индивидуализм и консер-
ватизм, а цель - личная независимость и

социальная самостоятель-
ность. В результате они
умеют действовать, причем
безо всяких обсуждений и
эмоций. Помню, в Шеф-
филде выпал необычайно

обильный снег, движение осложнилось,
автобусы не ходили. И вот на углу нерас-
чищенных улиц я увидела человека - не
полицейского, который объяснял водите-
лям, где можно проехать. Пешеходы усту-
пали дорогу машине, в которой мы ехали,
и каждый раз наш води-
тель притормаживал, от-
крывал окно и кричал по-
сторонившимся «спасибо».
Когда машина забуксовала
на горке, сразу же несколько человек
бросились помогать. При этом англичане
начисто лишены стадного чувства и ниче-
го не будут делать «за компанию». Если
они объединяются, то, как правило,  ради
какой-нибудь достойной цели. Так прояв-
ляется в них рыцарский кодекс чести,
один из постулатов которого таков: ува-
жая другого - возвышаешь себя, оказы-
вая услугу - укрепляешь свое личное дос-
тоинство. Поэтому они откликаются на
любую просьбу и не забудут о ней, даже
если не смогут выполнить ее сразу. Но
при этом всегда соблюдают дистанцию,
уважая собственный покой и душевную
неприкосновенность другого. Соседи, жи-
вущие много лет в одном коттедже, не пе-
реступают порога друг друга, а их дети

свято соблюдают невидимые границы об-
щей лужайки. Это вытекает из их пред-
ставлений о личной свободе.

Кстати, уважение к личности сказыва-
ется и в отношении к природе. Англича-
не стараются не вмешиваться в нее,
предпочитая естественное искусственно-
му. Потому  и английские парки так отли-
чаются от распланированных и подстри-
женных французских, «регулярных».

- Порой можно услышать о славян-
ском братстве. Существует ли оно? Сер-
бов почему-то порой называем братья-
ми, а вот поляков, хоть они тоже славяне,
- нет...

- Сейчас о братстве трудно говорить,
потому что предполагалось православ-
ное братство (сербы - православные), а
мы в большинстве своем неверующие.
Дело в том, что прежде религия прони-
кала в быт и определяла жизненный ук-
лад. Почему после революции так ярост-
но взялись за крестьян? Потому что их
образ жизни мешал осуществлению но-
вых идей.  Кроме того, для братства нуж-
ны общая историческая судьба, общие
труды  по созданию государства, культу-
ры. Поляки же, будучи католиками, все-
гда больше тяготели к Европе.

- Одна очень известная актриса одна-
жды заметила, что-де «мы свою страну
любим, но не уважаем».

- Сегодня, к сожалению, не за что ува-
жать. 20 августа 1991 года я была у Бе-
лого дома. Домашние отговаривали, но я
открыла наугад Евангелие, а там: «Иди,
Мария, не бойся, на тебе благодать Бо-
жия». А что вышло?..

Но несмотря ни на что, ядро Евразии -
Россия  - сохранилось, у нас есть стрем-
ление быть вместе. Однако гарантий
единства нет, тут все в наших руках. Как
считал историк Лев Гумилев, народ как
биологический вид живет примерно ты-
сячу лет, потом он рассеивается среди
других, что и произошло, например, с ев-
реями, армянами, цыганами. История не-
предсказуема, тут возможны неожидан-
ные повороты, и конкретный срок зави-
сит от психологического настроя. Сейчас
в стране разброд, неопределенность.
Можно войти в пору золотой осени, а
можно и исчезнуть.

И все же я верю в наш народ. Есть на-
дежда, что положение изменится, пото-
му что умеем хорошо впитывать чужое.
Русские, например, попадая в чужую
страну, быстрее приспосабливаются,
приобретая даже внешне черты коренно-
го населения. И при этом никогда ничего
не брали механически, все перерабаты-
вали на свой лад. Наша беда, когда пыта-
емся слепо внедрить чужое. Надо не
опыт заимствовать, а учиться у других
народов любви к своей родине, интересу
к истории, к тому, что делалось. А мы
или возвеличиваем себя неумеренно,
или занимаемся самоуничижением. Все
тот же максимализм и крайности... Вых-
ватили, например, цитату из Сэмюэля
Джонсона и стали писать, что-де патрио-
тизм - последнее прибежище негодяев.
Он-то имел в виду другое: если уже все
потеряно, ничего нет у человека за ду-
шой, но осталась любовь к родине - то
надежда еще есть.

- Мы часто повторяем слова: надежда
умирает последней. А вот за рубежом
говорят иначе: надежда - мать дураков.
Кто, по-вашему, прав?

- Еще говорят и так: надежда и страх -
враги человека. Если человек во время
опасности пассивно ждет и надеется, что
пронесет, то это глупо. А если не теряет
надежды, чтобы выкарабкаться, - что же
тут плохого?

Сейчас мы, как и весь мир, находимся
в поре брожения. С одной стороны, уси-
ливается глобализация, с другой - наро-
ды стремятся сберечь неповторимые
черты в собственной культуре, потому
что ее упрощение до уровня массовой
означает духовную гибель. В этом смыс-
ле нам особенно трудно, ведь весь про-
шлый век шло уничтожение лучших,
причем во всех слоях общества, по сути
- уничтожение генофонда. Поэтому сей-
час главное - сохранить национальную
самобытность.

- Как это сделать?
- Беречь людей, заботиться друг о

друге. И все будет в порядке.
Евгений 

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Как ни странно, но многие духовные авторитеты,
которыми гордится Россия, родину не жаловали.
Вот, к примеру, Гоголь: «...и дышит нам от России
не радушным, родным приемом братьев, но ка-
кою-то холодною, занесенною вьюгою почтовой
станцией, где видится один ко всему равнодуш-
ный станционный смотритель с черствым отве-
том: «Нет лошадей!». Или: «...страна, где нет не
только никаких гарантий для личности, чести и
собственности, но нет даже и полицейского по-
рядка, а есть только огромная корпорация раз-
ных служебных воров и грабителей». Это Белин-
ский.  А Пушкин подытожил: «Черт догадал меня
родиться в России с душою и талантом»... И уже
в наши времена было замечено: мы имеем то, что
имеем, потому что мы те, кто мы есть.
Так кто же мы такие? Ответ на это вопрос много
лет ищет Людмила Сергеевна КУСТОВА, доцент
кафедры зарубежной журналистики и литерату-
ры МГУ им. Ломоносова. Она же - автор книги
«Тайна национального характера».

КТО МЫ, 
РУССКИЕ?

Нет у нас западной дисциплинированности. В этом
сыграл роль и климат: летом надо было тяжело ра-
ботать, а зимой лежать на печи. Зато мы прекрасно
знаем, что день год кормит.

«Я особенно подозрительно, особенно недоверчиво
отношусь к русскому человеку у власти, - недавний
раб, он становится самым разнузданным деспотом,
как только приобретает возможность быть влады-
кой ближнего своего».

У англичан - рыцарский кодекс чести: уважая дру-
гого - возвышаешь себя, оказывая услугу - укреп-
ляешь свое личное достоинство.

Европа строила города, а мы истощали поля и шли
дальше. И никогда не задумывались о том, что за по-
рогом дома.

Надо не опыт заимствовать, а учиться у других наро-
дов любви к своей родине, интересу к истории, к то-
му, что делалось.

Мы имеем то, что имеем, потому что мы те, 
кто мы есть.
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МОШЕННИКИ ВЫСОКОГО
КАЧЕСТВА

Беспрецедентную по масштабам аферу разоблачи-
ли сотрудники отдела по борьбе с организованной
преступностью УВД на Московском метрополитене.
Впервые милиции удалось взять с поличным мошен-
ников, действовавших с таким размахом и наглостью.

С неделю тому назад в вагонах столичной подзем-
ки появились объявления об оказании услуг по
оформлению регистрации и выдаче миграционных
карт. Оперативники заинтересовались теми, кто обе-
щал в кратчайшие сроки за минимальную плату
оформить эти документы. Неизвестные были на-
столько уверены в собственной неуязвимости, что
указывали свои реквизиты на объявлениях-само-
клейках, приглашали людей убедиться в качественно-
сти их сервиса... 

Заметим, что подобные карты могут выдаваться
только в отделениях милиции. Между тем по указан-
ному адресу не размещался ни один из отделов пас-
портно-визовой службы Москвы. Сыщики решили
воспользоваться приглашением аферистов и пришли
к ним под видом гастарбайтеров, которые нуждаются
в срочном разрешении на ведение трудовой деятель-
ности. 

В ходе оперативно-разыскных мероприятий за со-
вершение мошеннических действий, изготовление и
сбыт поддельных миграционных карт с отметкой о
регистрации в столице, а также поддельных пласти-
ковых карт, дающих право на работу в России, были
задержаны члены организованной преступной груп-
пировки. Все они относятся к числу «гостей» - прие-
хали в Москву из Чечни, Дагестана, Ставропольского
края и Караганды. А одна из задержанных - двадца-
тидвухлетняя жительница Липецка.

- Впервые нам удалось пресечь столь масштабное
преступление, - рассказал начальник УВД на Москов-
ском метрополитене Николай Иванов. - В ходе обы-
сков у мошенников изъято более двух тысяч чистых
миграционных бланков, 55 уже оформленных доку-
ментов, 1000 незаполненных бланков регистрации в
Москве, 22 пластиковые карты, а также поддельные
печати и штампы паспортных столов различных ОВД
города.

БЕДНОСТЬ НЕ ПОРОК?
Молодая жительница Зеленограда со слезами на

глазах прибежала в отделение милиции района Крю-
ково: «Помогите, ради бога, у меня в детской поли-
клинике украли коляску. Оставила ее у входа, а когда
пришла назад с ребенком...»

Сотрудники милиции стали составлять протокол,
но неожиданно в отделение позвонил участковый и
сообщил, что он задержал воровку. Она, по его сло-
вам, украла детскую прогулочную коляску. Дежурный
ОВД начал расспрашивать подробности задержания и
выяснил забавные детали раскрытия этого преступ-
ления.

В то время как потерпевшая делала заявление в ми-
лиции, ее муж по пути с работы домой увидел незна-
комую женщину, которая везла... их коляску. Мужчи-
на пригляделся - сомнений быть не могло. По харак-
терным приметам, узору люльки он убедился, что
предмет ухода за ребенком принадлежит его семье.
Молодой папаша тут же обратился к местному участ-
ковому, и подозрительная дама была задержана.

Выяснилось, что воровка решилась на преступле-
ния от безысходности. У ее дочери совсем недавно
родился ребенок, но денег на покупку коляски в се-
мье не было. Когда дама увидела стоявшую у входа в
детскую поликлинику пустую коляску, то не долго ду-
мая решила позаимствовать ее для внука. С «подар-
ком» она и направлялась домой... Теперь воровка бу-
дет отвечать за кражу перед судом. 

ДОЛГАЯ МОБИЛЬНАЯ
ПАМЯТЬ

Сотрудник МУРа Роман Пушканов задержал Сер-
гея И. в Царицыне, когда тот пытался сбыть с рук чу-
жой мобильник. Откуда у него новенький телефон,
парень объяснить не мог. Путался в показаниях, сна-
чала говорил о товарище, потом - что продает теле-
фон по просьбе прохожего... Ни номера, ни пин-кода
«хозяин» мобильника не знал. 

Но как доказать, что вещь имеет криминальное
происхождение? Эту задачу сыщики 9-го отдела МУ-
Ра решили просто. Они извлекли из памяти телефо-
на заложенные туда прежним хозяином номера и по-
звонили, чтобы выяснить его происхождение. 

На первый же звонок ответила женщина. Она ска-
зала, что номер, с которого звонят сыщики, принадле-
жал ее подруге, жительнице подмосковного Климов-
ска. Девушка была ограблена поздно вечером по до-
роге домой. У нее отобрали не только телефон, но и
деньги, кожаную куртку, ювелирные украшения, пар-
фюмерию. Сыщики проверили полученную информа-
цию и получили подтверждение. То же самое сообщи-
ли о хозяйке телефона абоненты других номеров.

- После этого задержанный не стал отрицать свою
причастность к преступлениям, - рассказал началь-
ник отделения МУРа Иван Игошин. - Мы установили,
что на его счету восемь вооруженных налетов на про-
хожих, которые он совершал в парке Климовска. Раз-
бои - семейный бизнес подозреваемого. Буквально
за месяц до случившегося за те же преступления был
осужден его брат. Теперь и нашему подопечному при-
дется отправиться в места не столь отдаленные.
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ЖИЗНИ. НО ДЛЯ ОДНИХ ЭТИ ЦВЕТЫ –
СИМВОЛ КРАСОТЫ, ДЛЯ ДРУГИХ –

СРЕДСТВО НАЖИВЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 41 (147), 2 - 8 ноября 2005Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛ

Сприближением холодов
сотни попрошаек пере-
мещаются с улиц в мет-

ро. Подземка привлекает их
комфортными условиями:
толпы пассажиров, подаю-
щих милостыню, легкость, с
которой здесь можно зате-
ряться, а главное - спаситель-
ное зимой тепло. Бомжи, цы-
гане, зарабатывающие де-
монстрацией своих культей
инвалиды, малолетние поби-
рушки - все они разбредают-
ся по станциям, переходам,
пересадочным пунктам, от-
сыпаются в вагонах на коль-
цевой линии... 

Еще недавно метро пере-
жило настоящее нашествие
бомжей и побирушек. Они
шли по вагонам нескончае-
мым потоком. Даже голоса
многих из них можно было
узнать. Ведь нищенствующая
братия соблюдала строгий
порядок. Как и пассажиры ме-
тро, она перемещалась строго
по своим маршрутам, не по-
сягая на чужую территорию. 

Особые неудобства испы-
тывали пассажиры кольцевой
линии. Иные вагоны бомжи
превращали в нечто среднее
между распивочными и ноч-
лежками. Сейчас, в том числе
и благодаря усилиям сотруд-
ников отдела по делам несо-
вершеннолетних УВД на Мос-
ковском метрополитене, про-
блема стоит менее остро. И
хотя в метро все еще можно
встретить нищенствующую
братию, она уже не является
частью привычного интерье-
ра подземки, как это было
еще два-три года назад.

Но это субъективное впе-
чатление. А что говорит ста-
тистика?

- В 2002 году сотрудниками
милиции в УВД метрополите-
на за бродяжничество и по-
прошайничество было доста-
влено более 5600 подрост-
ков, - рассказывает началь-
ник отдела по делам несовер-
шеннолетних Сергей Кугук. -
Сейчас, по итогам девяти ме-
сяцев, это число уменьши-
лось втрое - доставлено око-
ло 1500 несовершеннолет-
них.  Конечно, результат оче-

виден, заметна положитель-
ная динамика. И за этими
цифрами стоит большой труд
всего коллектива столичного
УВД на метрополитене. Дос-
таточно сказать, что с начала
года мы провели семь мас-
штабных общегородских
спецмероприятий. Это про-
шедший еще в январе рейд
«Подросток - метро», фев-
ральское мероприятие «Под-
росток - попрошайка», про-
филактическое мероприятие
«Подросток - игла» и другие. 

- Но ведь ребенок идет по-
бираться не по собственной
воле, - продолжает Сергей
Владимирович. - Бродить по
вагонам с протянутой рукой
его отправляют старшие или
заставляют условия, в кото-
рых он оказался не по своей
вине. Несовершеннолетний
попрошайка - вовсе не какое-
то запрограммированное на
антисоциальное поведение
существо. Это, как правило,
брошенный родителями, ос-
тавленный на произвол судь-
бы пьющими родственника-
ми ребенок. Ему порой не ос-
тается ничего другого, как
идти по вагонам или пытать-
ся выпросить у прохожих в
подземном переходе ме-
лочь... 

А малолетний воришка,
грабитель? Это тот же попро-
шайка, который подрос,
сформировался как личность
и просто не умеет, не может
заработать себе на жизнь
другим способом. Школу он
давно бросил, жить ему не-
где, а запросы растут. Вот и
начинаются рывки мобиль-
ных телефонов, кражи из су-
мочек у зазевавшихся пасса-
жиров, грабежи у благопо-
лучных подростков.

Сотрудникам милиции хо-
рошо известно, что некото-
рые горе-мамаши использу-

ют малолетних детей как
приманку, своего рода рек-
визит, для получения боль-
шей выгоды от своего «биз-
неса». Детей используют
вместо плаката: подайте на
хлебушек, люди добрые... В
начале года задержали жен-
щину с младенцем в руках.
Стали оформлять докумен-
ты. Тогда-то и выяснилось,
что ребеночек уже 14 часов
как умер. А мамаша об этом
даже не знала. Да и знать-то
не хотела. А зачем? Ей и так
хорошо: ребенок не плачет,
а подают-то больше, чем
простой побирушке.

К сожалению, чтобы при-
влечь такую «мамочку» к
ответственности, эмоцио-
нальной оценки недостаточ-
но. Согласно закону нужно в
течение календарного года
трижды составить прото-
кол. И только тогда можно
возбудить против нее уго-
ловное дело и передать его
в суд. С этим процессуаль-
ным казусом побирушки
прекрасно знакомы. И тре-
тьего раза они не допускают
- меняют ребенка, опять вы-
ходят «на маршрут», и вся
канитель начинается снача-
ла.

Есть и другой нюанс.
Взрослые попрошайки неред-
ко берут детей «напрокат».
Как правило, это груднички
или дети полутора-двух лет.
Крохи просто не в состоянии
свидетельствовать против
взрослых. Они толком-то и
говорить еще не научились.
По статистике, более 80 про-
центов мамаш таскают за со-
бой именно таких малышей.
Некая гражданка Нуца задер-
живалась милицией 14 раз. И
каждый раз у нее на руках
был грудничок полутора лет.

Почему же нельзя вме-
шаться? Разве милиция не
может оказать воздействие
на родителей, лишить их прав
на ребенка, наконец, если они
сами толкают его на преступ-
ный путь?

В УК РФ есть статьи 150 и
151 УК РФ, которые преду-
сматривают ответственность
за вовлечение несовершенно-
летних в совершение престу-
плений и антиобщественных
действий. Но чтобы приме-
нить их к организаторам
«бизнеса» побирушек, руко-
водителям семейных нищен-
ствующих кланов, необходи-
мы соответствующие поправ-
ки и уточнения. В Мосгорду-
му поступали предложения
усилить ответственность ро-
дителей за безнадзорность
детей. Совсем недавно депу-
татами рассматривался воп-
рос о внесении изменений в
положения этих статей. Если
бы они были приняты, то по
«бизнесу» попрошаек, как
малолетних, так и взрослых,
был бы нанесен сокруши-
тельный удар. Но пока эти
предложения отклонены. 

Конечно, нельзя судить лю-
дей за то, что они не могут за-
работать себе на хлеб иным
способом, нежели милосты-
ней. С этим следует согла-
ситься. Но ведь речь-то идет
не о блаженных, современных
«божьих людях», не о тех, кто
нищенствует по «принципи-
альным» соображениям. А о
тех, для кого правонарушение
стало нормой поведения и об-
разцом для подражания, на-
вязываемым детям. 

- Отклонение поправок в
УК никого из нас не смути-
ло, - заканчивает Сергей Ку-
гук. - Мы будем бороться с
преступностью и правонару-
шениями в метро так же, как
и раньше. Просто наша ра-
бота будет чуть сложнее. Но
трудностей мы не боимся.
Иначе давно бы поменяли
профессию.

-Валентина Николаевна, по како-
му принципу отныне будет
строиться работа с завещания-

ми?
- Чтобы понять разницу, расскажу,

как было раньше. Еще недавно вся тер-
ритория столицы была распределена
между нотариусами. Если у гражданина
появлялась необходимость оформить
наследство, вести наследственное дело,
он должен был обращаться в ту нотари-
альную контору, к которой он был при-
писан по территориальному признаку.

Предположим, вы живете на Автоза-
водской улице. В этом случае вы обяза-
ны были обращаться к нотариусу, кото-
рый обслуживает именно эту улицу, и

никуда больше. Сейчас ситуация изме-
нилась. С начала следующего года вы
можете оформлять наследство в любом
месте Москвы. И обращаться по поводу
наследства, говоря юридическим язы-
ком - «открывать наследство», в любом
месте, там, где вам удобнее, а не по ме-
сту жительства.

Новая система обслуживания населе-
ния получила название «Наследство без
границ». Кстати, примерно 250 нотариу-
сов Москвы, а это около трети от обще-
го числа, уже работают в таком режиме. 

- Почему раньше нельзя было соз-
дать такую систему?

- Прежде всего в ней не возникало та-
кой уж острой необходимости. Ведь и
частной собственности практически не
было. Сегодня ситуация изменилась. У
людей все больше собственности. Это

квартиры, дачи, виллы, яхты, самолеты
и другие материальные ценности. И по-
требность в грамотно и своевременно
оформленном с юридической точки
зрения наследстве  постоянно растет.
Поэтому и встал вопрос о более качест-
венном обслуживании клиентов.

Второй момент связан с чисто техни-
ческими вопросами. Чтобы создать по-
добную систему, необходима единая
база, четкая регистрационно-учетная
политика, мгновенная передача любой
нужной информации по требованию
нотариуса. Это стало возможным толь-
ко после того, как на средства москов-
ских нотариусов была сформирована
единая база данных, все нотариальные
конторы оборудованы общегородской
оптико-волоконной связью и компью-
терами.

- Какие преимущества дает новая
система?

- Главное - удобство для клиентов.
Теперь им не нужно ездить за триде-
вять земель, чтобы проводить соот-
ветствующие нотариальные действия.
Все можно делать там, где вы сами за-
хотите.

- Последний вопрос связан с осво-
бождением всех наследников от упла-
ты налога за вступление в права на-
следования. Поясните это положение,
пожалуйста.

- Раньше наследник, для того чтобы
вступить в права наследования, дол-
жен был выплатить значительную по-
шлину государству. 

- Каков ее размер?
- От 5 до 40 процентов от стоимости

наследуемого имущества. Конечно,
если речь шла о получении в наслед-
ство «жигулей», например, то сумма
была вполне приемлемая. Но пред-
ставьте себе, что человек получает в
наследство от родного отца или друго-
го близкого родственника квартиру
или дачу стоимостью $300 тысяч. Тут
уж пять процентов пустяком не пока-
жется. И мне кажется, что такое реше-
ние на правительственном уровне оп-
равданно. Ведь завещают близким,
дорогим людям. А тут такой «пода-
рок»!

Но здесь я хотела бы отметить, что
от оплаты нотариальных действий на-
следников никто не освобождал. Тут
все осталось как прежде. Нотариус бу-
дет работать по тем ставкам, которые
утверждены государством.

ЕСЛИ СВАЛИЛОСЬ НАСЛЕДСТВО
С 1 января 2006 года в Москве начинает повсеме-
стно действовать совершенно новая форма нота-
риальных услуг. Отныне все нотариальные дейст-
вия, связанные с открытием наследства, будут ве-
стись нотариусами не по территориальному прин-
ципу, как было раньше, а по желанию клиента в
любом районе Москвы. О новой форме правовых
услуг мы попросили рассказать нотариуса г. Моск-
вы, члена правления Московской городской нота-
риальной палаты Валентину ШТУКАТУРОВУ.

«Осторожно, двери закрываются!» - прозвучал голос из динамиков. Вагон
качнулся, и с тяжелым грохотом, набирая ход, поезд втянулся в темное жерло
тоннеля. Неожиданно, перекрывая шум и разговоры пассажиров, послышал-
ся монотонный речитатив: 
- Люди добрые, подайте копеечку на хлеб...
По вагону, внимательно постреливая глазками по сторонам, шел смуглый под-
росток. В руках он держал обычный полиэтиленовый пакет, в котором лежа-
ло несколько мятых десятирублевок и горсть мелочи.

ПОПРОШАЙКА  
ТЯНЕТСЯ К ТЕПЛУ
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ПРОСТО ЧИНОВНИК
В книге Кри-

стианы Жиль
«Никколо Макиа-
велли» (издатель-
ство «Молодая
гвардия») нет и
намека на пугав-
ший многих ма-
киавеллизм. И
это одно из дос-
тоинств исследо-
вания. В нем об-
раз человека,
флорентийского
чиновника, про-
жившего нелег-
кую жизнь и так и

не получившего при жизни той таинственной
славы. Он всегда поступал в соответствии с об-
стоятельствами и по-своему их оценивал. Кри-
стиана Жиль - преподаватель классической
литературы, посвятила себя писательству, от-
дав предпочтение теме итальянского Возрож-
дения.

ЧЕЛОВЕК-МАСКА
Торговец ви-

ном, преуспеваю-
щий бизнесмен,
любящий муж...
Это лишь внешняя
сторона жизни ге-
роя, его легенда,
прикрытие. А кто
он на самом деле?
Один из самых
удачливых граби-
телей банков в Ев-
ропе, настоящий
профи, делающий
свой бизнес на
высшем уровне... 

Автор книги
«Железная роза»

Брижит Обер (издательство «Азбука») - одно
из самых заметных имен в жанре остросю-
жетного романа. Ее перу принадлежит два де-
сятка захватывающих произведений, которые
становятся бестселлерами сразу же после вы-
хода в свет.

ЗАГЛЯНИ В ПРОШЛОЕ
З н а м е н и т ы й

писатель-фан-
таст, ученый с
мировым име-
нем, популяриза-
тор науки, автор
500 научно-попу-
лярных, фанта-
стических, детек-
тивных, истори-
ческих и юмори-
стических книг.
На этот раз Айзек
Азимов погрузил
читателей в дале-
кие Средние века.
О том, как боро-
лось с язычест-
вом и ересями

набирающее силу христианское движение, о
яростном противостоянии церковных и свет-
ских властей, о династических войнах империи
и многом другом - в книге «Темные века» (из-
дательство «Центрполиграф»).

ПРАВДА 
О «ЧЕРНОЙ КОШКЕ»

Легендарные
блатные короли
эпохи нэпа, банда
«Черная кошка»,
крутые братки на-
ших дней и «во-
енный банди-
тизм» в Повол-
жье... Знаток ис-
тории борьбы с
преступностью
Александр Тара-
сов выступил с
новой книгой
«Бандиты в Рос-
сии» (издательст-
во «Астрель»).
Это не апология

криминального мира, а правдивый рассказ о
тех страшных ростках зла, которое порождает
беззаконие и произвол. Тарасов пишет о том,
что хорошо знает, так как сам не один десяток
лет служит защите закона. Книга - не только
приговор криминальному миру и уголовной
романтике, но и гимн тем людям, которые с
риском для жизни защищают нас от преступ-
ности.

Николай МОДЕСТОВ

18
ВОЙНА БЫЛА У КАЖДОГО НАРОДА
СВОЯ, НО ПОБЕДА СТАЛА ОБЩЕЙ. 
А ПОТОМ ЛЮДИ СТАЛИ ЗАБЫВАТЬ, 
ЧТО И МИР-ТО У НАС ОБЩИЙ...

Культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

«Marienbad» - последний
роман Шолом-Алейхема.
Мастерство писателя

здесь изощренно, однако его вопло-
щение на сцене создает совсем иное
впечатление. Дело не в том, что исто-
рию в письмах трудно перенести в те-
атр, - такого опыта у нас достаточно:
сегодня на столичных подмостках
идут и «Любовные письма» (Табакер-
ка), и «Милый лжец» (Вахтангов-
ский), и «Опасные связи» (Антрепри-
за), в основе которых произведения
эпистолярного жанра. Правда, для
всех этих представлений письма пе-
реработаны в пьесы. Похоже, поста-
новщик «Мариенбада» Евгений Ка-
менькович (он же и автор инсцени-
ровки) достижения своих коллег иг-
норировал. Иначе трудно объяснить
явные просчеты, несовпадения в де-
талях и в целом. Об одной из геро-
инь, например, говорят, что она с ус-
пехом провозит через таможню раз-
ного рода товары - и о ней же расска-
зывается анекдотический случай, ко-
гда таможенники обнаружили ленты,
которые предприимчивая дама в изо-
билии намотала себе на тело. Подоб-
ное противоречие заставляет недо-
умевать зрителя, но еще тяжелее в
таких обстоятельствах существовать
актрисе - у автора эти истории отно-
сятся, разумеется, к разным персона-
жам. В результате таких накладок мо-
лодые и не слишком технически ос-
нащенные актеры вынуждены дейст-
вовать как типажи, с более или менее
острой характерностью, но без внут-
реннего развития.

Такой подход усугубляется еще и
неточностью общего прочтения ро-
мана. Остается загадкой, что, собст-
венно говоря, происходит. Мариен-
бад - модный курорт, на котором
лечение водами часто служит при-
крытием для охоты за мужьями и
разного рода развлечений. Искрен-
нее убеждение каждого из приез-
жих в том, что он/она лично при-
был/прибыла для поправки здоро-
вья, в то время как их знакомые и
приятельницы лицемерят, и служит
источником для язвительной сати-
ры Шолом-Алейхема. В спектакле
же Каменьковича все покровы сры-

ваются с первых же минут, отчего
зрелище напоминает собрание ста-
рых анекдотов о неверных мужьях и
женах.

Действие при этом прокручивает-
ся на одном месте, события проис-
ходят лишь внешние, выведенные
характеры застывают. Нечего и го-
ворить, насколько такой эстрадный
метод опасен для неокрепших акте-
ров. Если бы они обладали запасом
профессионализма и просто жиз-
ненного опыта, тогда, возможно,
смогли бы преодолеть плакатность
действа и создать полнокровные ха-
рактеры. Сейчас же даже те, кото-

рые привлекают к себе внимание в
других спектаклях Студии театраль-
ного искусства, в «Мариенбаде» вы-
глядят карикатурно. 

Неудачи, конечно, возможны в
любом театре, тем более в том, ко-
торый работает первый сезон. Но
неудачи бывают разными... Если бы
в «Мариенбаде» была продолжена
та перспектива, что намечена други-
ми курсовыми работами, неловкое
ее воплощение можно бы и про-
стить. Беда в том, что в постановке
Каменьковича проявляются совер-
шенно иные тенденции, склонность
к бездумной и бессмысленной раз-
влекательности, которая сегодня
заполняет многие сцены. Авторитет
Шолом-Алейхема используется как
дымовая завеса для демонстрации
зрелища не слишком высокого сор-
та. А тогда неизбежен вопрос: зачем
нужен еще один театр, который ма-
ло чем отличается от нынешней
дурной антрепризы?

Остается надеяться, что «Мариен-
бад» - досадная случайность на пу-
ти юного и весьма симпатичного те-
атра, и новые работы Студии (обе-
щано восстановление дипломной
«Поздней любви») поддержат тот
облик, который сложился у зрите-
лей после лучших ее постановок.

Геннадий 
ДЕМИН

Яотправилась смот-
реть эту картину не
без предубеждения:

вдруг она подобна одиоз-
ной ленте «Спасти рядово-
го Райана»? Худшие ожи-
дания не оправдались. В
этом фильме главное - не
утверждение идеи «Амери-
ка над всеми», а восхище-
ние силой человеческого
духа, неизбывное чувство
вины перед павшими, ко-
торое не уходит из сердец
оставшихся в живых...

В свое время на Западе
в советском киношедевре
«Великая Отечественная»
увидели «неизвестную
войну». Теперь и мы уви-
дели неизвестную войну -
битву за освобождение
Филиппинских островов
от японских оккупантов, в
которой наряду с армией
США участвовали и фи-
липпинские партизаны, и

бойцы интернациональ-
ного подполья. Узнали и о
концлагерях, в которых
содержались американ-
цы, воевавшие на Тихом
океане и попавшие в
плен. Их было 70 тысяч.
Потрясают документаль-
ные кадры: люди в них
как живые скелеты. Ре-
жиссер Джон Далл кон-
центрирует внимание не
только на главных героях,
но и на страданиях каж-
дого персонажа, ставше-
го жертвой сатанинской
силы, бушевавшей в те
годы на Востоке так же
беспощадно, как и в Ев-
ропе. Показаны несколь-
ко десятков бойцов, но
так, что спустя 60 лет за-
думываешься об истин-
ном значении слов «мил-
лионы погибших». Ре-
жиссура и актерская игра
безупречны. Зритель по-

рой не может не думать:
фильм слишком жесток.
Но я поймала себя на том,
что как зритель буду про-
сто несчастна, если глав-
ный герой, майор Гибсон
(Джозеф Файнз), краси-
вый и мужественный,
влюбленный в подполь-
щицу, погибнет. И тут же
поняла, что как ценитель
серьезного кинематогра-
фа буду разочарована,
если он выживет и любя-
щая женщина со слезами
радости бросится ему на
грудь. Фильм тогда стал
бы трафаретно-амери-
канским. Но этот фильм
трагичен по замыслу.
Джон Далл попытался
сделать трагедию опти-
мистической. Он показал
победу американских
войск и партизанских фи-
липпинских соединений,
которые освободили уз-

ников лагеря смерти, при
этом погиб только один
пленник - тот самый, за-
мечательный - и только
двое из освободителей.
Фантастически мини-
мальные потери! Но ми-
нимальных потерь не бы-
вает - гибнут люди.

В основу картины «Ве-
ликий рейд» легли реаль-
ные события. Японцы,
предвидя свое поражение,
стали уничтожать лагеря
смерти - как и фашисты в
Европе. Войскам генерала
Макартура узников одного
из лагерей удалось спасти.

Представлена и панора-
ма борьбы филиппинского
народа, и общая картина
военных действий. Но глав-
ное в фильме - спасение
людей. Увы, были потом и
Хиросима, и Нагасаки. И
нельзя не думать о них, ко-
гда смотришь этот фильм,
призывающий откликаться
на трагедию каждого чело-
века...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

А ОКЕАН ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НАЗЫВАЮТ ТИХИМ...

ЭСТРАДА НА ВОДАХ
Появление нового театра - явление для Мо-
сквы нередкое. Редкость, когда его создате-
ли четко представляют свою художествен-
ную программу. Студия театрального искус-
ства Сергея Женовача образована на осно-
ве курса мэтра в РАТИ. Естественно, что в ее
афишу вошли дипломные спектакли. Но ес-
ли «Мальчики» по Достоевскому вызвали
шквал похвал публики и критики самых раз-
ных направлений, а «Как вам это понравит-
ся» привлекает остроумно выстроенным
действием, то третий спектакль вызывает
настороженность.

Среди учредителей премии - Москов-
ский гуманитарный университет, Об-
щество любителей российской словес-

ности, Национальный союз негосударствен-
ных вузов, институт бизнеса... Бунинская
премия - регулярная негосударственная на-
града за крупный вклад в русскую словес-
ность. В этом году она вручалась во второй
раз.

Председатель жюри - академик А.П. Дере-
вянко, известный историк и филолог. В со-
ставе жюри член-корреспондент РАН, док-
тор филологических наук Ю.Л. Воротников,
президент Союза российских книгоиздате-
лей профессор В.И. Васильев, президент
Института русского языка имени Пушкина
академик В.Г. Костомаров, профессор Мос-
ковского гуманитарного университета
В.А. Луков.

Нынешними лауреатами стали прозаики
Борис Екимов, Николай Конусов, Афанасий
Мамедов, Вадим Месяц, Сергей Соловьев.
Они родились в разных городах бывшего
Советского Союза, у многих интересные
биографии. Николай Конусов - потомствен-
ный пчеловод, Борис Екимов владеет не-
сколькими рабочими профессиями, Афана-
сий Мамедов и Сергей Соловьев - профес-
сиональные художники, Вадим Месяц - ма-
тематик. И все они профессиональные писа-
тели. Их книги переведены на многие евро-
пейские языки.

Вот что сказал корреспонденту «МС»
председатель попечительского совета пре-
мии ректор Московского гуманитарного
университета Игорь Михайлович Ильинский:

- Государственная премия Российской
Федерации рассчитана на поощрение очень
талантливых людей, но их в России, а также
за ее пределами, думающих и пишущих по-
русски, так много, что нужны и негосударст-
венные премии. Наше жюри отслеживает и
тех, кто живет в таежной глубинке, и тех, кто
оказался за рубежом. Премия в 20 тысяч ев-
ро присуждена достойным людям. Она, без-
условно, привлечет внимание общественно-
сти к замечательным писателям-лауреатам,
но ни одна, даже очень престижная награда
не может стать гарантией на будущее...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Не так давно группа рос-
сийских ученых учредила
премию имени Бунина - пи-
сателям, продолжающим
его традиции: чистоты язы-
ка, глубины, четкости за-
мысла и его воплощения,
нежности и красоты в поэ-
зии, возвышенности и дра-
матизма в прозе...

ЧЕМ ЕВРО
ОТЗОВЕТСЯ

Американский фильм «Великий рейд» вышел на эк-
ран к 60-летию капитуляции Японии, что и стало кон-
цом Второй мировой войны. 



-Вячеслав Алексеевич, cкажите по-
жалуйста, что означает ваша фа-
милия?

- Фамилия моя очень распространена в
Восточной Польше и происходит от корня
«пьец» - печь. А пьецух - это человек, ко-
торый вместо того, чтобы работать, любит
полежать на печи. Отец мой родился в Ки-
еве и писался по паспорту украинцем. По
его словам, в селе Новая Утица под Ивано-
Франковском чуть ли не триста дворов
Пьецухов. Мой прадед Тарас Пьецух рабо-
тал на винокуренном заводе и умер траги-
комически - утонул в чане с водкой. А по
матери я русак с примесью кавказских
кровей.

- В энциклопедии говорится, что вы ро-
дились в Москве, в селе Черкизово за Пре-
ображенской заставой...

- Такая формулировка вполне право-
мерна. В довоенные годы за заставами
уже кончался город и начиналась губер-
ния. Левее от Преображенской площади
располагалось село Черкизово. Там когда-
то моя прабабка, даром что была кресть-
янкой Лопаснинского уезда Московской
губернии, построила двухэтажный доход-
ный дом в четыре квартиры. Откуда день-
ги взялись - не знаю, но в квартире лежал
даже дорогой по тем временам дубовый
паркет. Я еще застал одноэтажные дома
дачного типа. А рядом лежало село Бого-
родское... 

- Вы много лет отдали школе. Это было
призвание?

- Я сознательно пошел на истфак Мос-
ковского пединститута. Когда болели учи-
теля в младших классах, меня, старше-
классника, просили их подменить. Это бы-
ло тем более странно, что учился я из рук
вон плохо, по точным и естественным ди-
сциплинам еле-еле тянул на тройки. Уди-
вительно, как вообще сдал выпускные эк-
замены на аттестат зрелости. А вот уже в
институте учился хорошо. 

- Так бывает?
- Я тогда попал в группу, где готовили

учителей для спецшкол, в которых ряд
предметов велся на иностранных языках.
Проработал год в одной такой школе, а по-
том ушел в обыкновенную и там уже рабо-
тал довольно долго. К тому времени я уже
был отцом семейства. Должность класс-
ного руководителя в те времена обязыва-
ла даже выходные проводить со своим
классом где-нибудь в цирке, кино, лыж-
ном походе или играя в «Зарницу». И по-
лучалось, что первые несколько лет я пи-
сал от случая к случаю. А когда у меня что-
то уже начало получаться по «литератур-
ному департаменту», перешел в вечернюю
школу, что дало возможность работать в
литературе безостановочно, как в домен-
ном производстве. 

- У вас нет специального литературного
образования. А вообще, нужно ли учиться
литературе, например в литинституте?

- Литинститут существует не для того,
чтобы учить писать, а чтобы давать талант-
ливым людям широкое гуманитарное об-
разование. В былые времена из глубинки
пробивалось много ребят даже с незакон-
ченным средним образованием, но уже ус-
певших опубликоваться. А настоящий со-
чинитель немыслим без определенного
литературного багажа. История нашей ли-
тературы знает примеры, когда большие
литературные таланты сильно страдали
оттого, что оказались культурно незащи-
щенными...

- В своих сочинениях вы используете
исторические анекдоты. Вы их где-то на-
ходите или сами сочиняете?

- Все берется строго из источников:
книг, воспоминаний, монографий. Иной
раз наткнешься на чрезвычайно забавный
эпизод, о котором, дожив до седых волос,
еще не знал. Вот недавно прочитал, как
Екатерина Великая, совершая свое знаме-
нитое путешествие по югу Российской им-
перии, где-то под Херсоном устроила
смотр войскам. Проходя вдоль фронта
знаменитого Фанагорийского полка, она
остановилась и говорит: «Представьте се-
бе, братцы-солдатики, сколько тысяч
верст я проделала, чтобы только вас пови-
дать!» А один солдат ей на это замечает:
«От эвтакой матушки-царицы чего только
ни приходится ожидать». Согласитесь, до-
вольно-таки занятно. 

- Вы как-то сравнили искусство с болез-
нью роста, которую человечество, взрос-
лея, переживет. Значит, наступят времена,
когда вообще не будет искусства? 

- Человечество в процессе развития на-
работало огромную художественную
культуру, и вдруг в начале двадцатого сто-
летия оказалось, что она избыточна. Куль-
тура больше не нужна? Или человечество
не может существовать вне художествен-
ной культуры, как и вне нравственности?
Были в истории периоды, когда художест-
венной культуры в нынешнем ее понима-
нии не существовало вовсе. Например,
временной отрезок от крушения Римской

империи до эпохи Возрождения. Возмож-
но, так произойдет и сейчас. А спустя не-
сколько столетий люди опомнятся, и
опять всем станут интересны Данте, Лев
Толстой... 

- Куда же бедному литератору подать-
ся?

- Бедному? Из поколения в поколение в
России складывалось отношение к писа-
телям, как к избранникам. Даже неважно,
известен ты или нет. А кто был богаче пи-
сателя, всего 20 лет назад? Только рубщик
мяса с одесского Привоза. За одну книжку
я получал столько денег, что мог купить
два легковых автомобиля, дачу и преспо-
койно жить года три.

- Не все так радужно было. Макулатуры
много выпускали...

- Однако тогда существовала четкая,
хотя и негласная, иерархия ценностей.
Определенная группа литераторов обслу-
живала власть, другая стремилась удов-
летворить потребности простого народа.
Но всем было понятно, кто есть кто. И
ориентирами для нации оставались боль-
шие писатели, великие актеры, мыслите-
ли. А сейчас в роли таковых выступают
те, кто пляшет и поет, - массовики-затей-
ники. 

- Вы пишете, что «хороший человек - это
для писателя не индульгенция. Ты будь
хоть карточным шулером, но настоящее
литературное качество дай». Может ли пи-
шущий говорить о нравственности, будучи
в личной жизни безнравственным?

- История литературы знает сколько
угодно негодяев, которые являлись выда-
ющимися художниками. Хотя и странно,
что человек, занимающийся таким вели-
ким делом, вдруг оказывается негодяем. С
другой стороны, характер талантливого че-
ловека немыслим без какой-то червото-
чинки. Уж настолько светлый человек Ан-
тон Павлович Чехов, а вот обожал считать
деньги. Брал на учет каждую приходную и
расходную копейку. И какого выдающегося
художника ни возьми - в каждом окажется
что-нибудь да не так. Я, например, в жизни
не украду, но случайно могу обидеть. Не
надо бы иной раз говорить кому-нибудь,
что он жулик, а я не выдержу да и скажу. 

- Вы однажды сравнили литературу с
наукой. В науке время одиночных откры-

тий давно прошло. Над созданием атом-
ной бомбы работали тысячи ученых, объе-
диненных вместе. Возможно, и литературу
ожидает такой путь?

- Изобретать скопом - это не столько на-
ука, сколько техника. Сам феномен расще-
пления атома открыли одиночки Кюри и
Резерфорд. А уже создание бомбы срав-
нимо скорее с научно-техническим банди-
тизмом. Все, что ни делается в мире пога-
ного, все - скопом. Так же и с литературой.
Никакого коллективного прогресса на
этом поприще быть не может. Литературу
создавали и будут создавать исключитель-
но одиночки. Но в последнее время и оди-
ночек-то особенно не слыхать. 

- Вы считаете современных молодых
сочинителей слабыми?

- Я не скажу, что, положим, Пелевин,
Сорокин - плохие писатели. Но мне они не
интересны. Я могу прочитать из них абзац
или несколько страниц, и только. Думаю,
дело не в тексте, а во мне. Они говорят о
чуждых мне вещах, о выспренней и на-
сквозь выдуманной проблематике и, са-
мое главное, тем языком, который мне
претит. Все-таки культура языка - это то,
на чем до самого последнего времени дер-
жалась наша литература. В этом смысле
русские писатели владели одним из самых
сложных инструментов в мире. Я изучал
несколько иностранных языков. И когда
мне на ум приходит вставить в текст какое-
нибудь редкое русское словцо, я жутко ра-
дуюсь, понимая, что аналогов этому слову
в других языках нет. 

- В середине 90-х вы возглавляли жур-
нал «Дружба народов». А сейчас толстые
журналы нужны?

- Литературные журналы - суть чисто
русский феномен и в этой стране, конечно
же, нужны. Они представляют только-
только вышедшую из-под пера, еще «го-
рячую» литературу. Их сегодняшние ни-
чтожные тиражи объясняются не только
тем, что народу некогда заниматься «этой
ерундой», но и материальными трудностя-
ми нашего человека. Отдать 70-80 рублей
за номер - тяжело. Особенно в провинции,
где часть населения не работает, а часть
зарабатывает столько, сколько средний
русский пьяница пропивает в течение од-
ного дня. Но, думаю, журналы как-нибудь

выкарабкаются. Тираж пушкинского «Сов-
ременника» снижался из года в год и неза-
долго до смерти Пушкина составлял пять-
сот экземпляров. А самый массовый жур-
нал того времени «Библиотека для чте-
ния» мог похвалиться тиражом только в 6
тысяч. 

- Однако еще недавно журналы выхо-
дили миллионными тиражами.

- Заоблачный скачок тиражей, наблю-
давшийся в перестройку, объясняется тем,
что народ дорвался до текстов, о сущест-
вовании которых многие годы даже не по-
дозревал. Людей как бы выпустили из
душной тюрьмы, и они начали судорожно
глотать воздух и наслаждаться солнечным
светом. А когда выяснилось, что счастье
человеческое мало зависит от творений
Наума Коржавина или Анатолия Рыбакова,
тогда и произошло закономерное охлаж-
дение масс к разоблачительной литерату-
ре среднего уровня. Великая литература -
это совсем другое.

- Вы однажды сказали, что «больше-
визм в крови у русского народа». Что вы
имели в виду?

- Тот способ общественного бытия, ко-
торый ввели большевики, больше других
соответствовал складу русской менталь-
ности. Поэтому я считаю, что семьдесят
лет большевистской деспотии - самая сча-
стливая пора в истории русского народа.
Можно было работать спустя рукава и по-
лучать деньги, которые позволяли выпить,
закусить и кое-как одеться. Ни о чем не на-
до думать. Абсолютная уверенность в зав-
трашнем дне. Я не говорю о тех несчаст-
ных, которые пострадали от сталинских
репрессий. Но основная часть народа ни-
чего не боялась. Человек знал: если завтра
его выгонят за пьянство и прогулы с фаб-
рики «Красный пролетарий», он тут же
устроится на соседнюю фабрику «Красная
гвоздика», и все останется по-прежнему. 

К сожалению, одна из самых кровных
черт характера русского человека - бес-
смысленная, ничем не оправданная за-
висть к чужому благополучию. И уже не-
важно, как это благополучие приобретено:
трудами или воровством. Зависть эта тре-
бует еще и какого-то физического выхода.
Отсюда и наши крестьянские войны, и ре-
волюция 1905 года, и большевистский пе-

реворот 1917 года. Тогда, наверное, ни од-
ной усадьбы не осталось не сожженной.
Спрашивается: зачем? Там же можно уст-
роить общежитие, школу или коммуну.
Нет, все пожгли. Суть большевизма состо-
ит не в том, чтобы не было бедных и бога-
тых, а чтобы не было богатых. 

- Как вы считаете, не возможен ли на
этой почве возврат к старому?

- Большевизм не возродится. Уже по-
взрослело поколение, которому претит
сумма качеств, характерная для русского
обывателя еще 30 лет тому назад. Но чело-
век моего возраста ощущает себя ино-
странцем в своей стране. Наше общество,
увы, почти перестала волновать проблема
резкой европеизации русского человека.
Он необыкновенно быстро становится та-
ким же неинтересным, усредненным, эго-
истичным, как любой средний европеец,
до неприличия зацикленный на потреби-
тельских интересах. Может быть, такой
процесс вполне объективен и ничего
страшного здесь нет, но это неприятно.
Ведь русская душа намного богаче. В ней
есть вся мыслимая масса человеческих ка-
честв. 

- Как вы представляете себе своего чи-
тателя?

- Никогда не видел человека, читающе-
го мою книжку. Недалеко от деревни, где я
провожу по полгода, в городке Зубцове,
живет одна восторженная дама, препода-
ющая в музыкальной школе. Вот, пожа-
луй, она - чуть ли не первый мой читатель,
которого я встретил в своей жизни. Тут
как-то меня пригласили на столетие зуб-
цовской библиотеки. Так эта поклонница
просто вогнала меня в краску, встав и ска-
зав на весь Дом культуры, где собралось
человек двести: «А вы вообще представля-
ете себе, кто к вам приехал?» 

Я, конечно, ни на какого читателя не
ориентируюсь. И думаю, так поступают
все, кроме сочинителей специального ост-
росюжетного чтива, не имеющих к литера-
туре никакого отношения.

- Вы в своих книгах часто рассказывае-
те о «русском дураке». За последние годы
эта категория граждан еще не переве-
лась?

- У меня ведь «русский дурак» особен-
ный. К примеру, если наш деревенский па-
стух Борька залезет к кому на дачу, то ста-
щит не только буханку хлеба, коробку ма-
карон, тазик и вилку с ложкой, он еще при-
хватит подборку «Нового мира» или «Зна-
мени». По журналу за ночь прочитывает!
Вот каков мой «русский дурак». А сейчас
наступила эпоха ушлых людей. Смешным,
милым «дуракам» сегодня, наверное, уже
нет места.

- У вас теперь не возникают проблемы
с новыми персонажами? 

- Нет. Персоналии - это все вспомога-
тельное. Если я знаю, зачем пишу, тогда
вопрос с выбором героев для меня решен,
и можно «привлекать» кого угодно. Не так
давно в Питере вышла книжка моих коро-
теньких рассказов под названием «Рус-
ские анекдоты». Некоторые из них посвя-
щены «новым русским». Правда, за эту
книжку я не получил ни рубля. Суровая
примета времени. Исторического в чистом
виде я давно ничего не писал. Хотя что
считать историей? События моей недав-
ней маленькой повести развиваются на
фоне московских боев 2 - 5 октября 1993
года. А предыдущая повесть «Бог в горо-
де» никакого отношения к истории не име-
ет - это наш быт, наша жизнь в провинци-
альном ее варианте.

- Что вы думаете о появившихся в пос-
ледние годы на рынке книгах, обучающих,
как надо писать прозу, чтобы на этом раз-
богатеть? 

- Это не вредное чтение. Если в литин-
ституте учатся пять лет, то что плохого в
книжке, которая научит человека тому же
самому за трое суток? Однако думаю, что
такая литература непродуктивна и вряд ли
поможет делать деньги, для чего нужно
тоже иметь определенную способность. И
уж во всяком случае - это не научит сочи-
нять. Потому что писательский дар пред-
ставляет собой редчайшее заболевание,
которым сладко страдает такой ничтож-
ный круг лиц во всем мире, что этому
можно только удивляться и восхищаться,
но подражать нельзя.

- Вы придерживаетесь формулы «ни
дня без строчки»?

- Предпочитаю работать без всяких
формул. Если я не умираю от гриппа и не
нужно срочно ехать кого-то вытаскивать
из пруда, сажусь и пишу с 7 утра до изне-
можения. И так каждый божий день. Прав-
да, как-то осенью со мною приключился
маленький кризис, и две недели я ничего
не писал. Для меня такое - вещь небыва-
лая. Но ничего, пережил. И сейчас опять
пишется хорошо.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора
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ИСТОРИЯ ЗНАЕТ НЕГОДЯЕВ, КОТОРЫЕ
БЫЛИ ВЫДАЮЩИМИСЯ ХУДОЖНИКАМИ.

ОДНАКО  НЕ СТОИТ ХУДОЖНИКУ
СТРЕМИТЬСЯ В СТАН НЕГОДЯЕВ

Место встречи
Вячеслав ПЬЕЦУХ:

НИКОГДА НЕ ВИДЕЛ ЧЕЛОВЕКА, 
ЧИТАЮЩЕГО МОЮ КНИЖКУ

Лауреат многих писательских премий, он успел попробовать себя и в ро-
ли школьного учителя, и в качестве главного редактора толстого журнала
«Дружба народов». Но основным занятием для Вячеслава Пьецуха все же
стало сочинительство: его романы, рассказы и повести часто переиздают-
ся, пьесы ставят театры. «Люди обязаны жить с оглядкой на литературу,
как христиане - на «Отче наш», - уверен писатель вместе с героями сво-
его романа «Новая московская философия». 



Йогурт - один из самых люби-
мых во всем мире продуктов.
Русский ученый Илья Мечни-

ков в конце XIX века выделил вид
бактерий, способных превращать
молоко в йогурт. А в начале 1940-х
годов американская компания «Да-
нон» стала выпускать йогурт с фру-
ктовыми добавками, что сделало
этот продукт популярным. Особое
значение имеет его полезность для
здоровья.

Молочные ферменты и биоактив-
ные вещества йогурта выводят шла-
ки из организма, улучшают пищева-
рение и работу кишечника. Приоста-
навливают гнилостные процессы,
повышают сопротивляемость ин-
фекции. Натуральный йогурт - от-
личное подспорье в борьбе с желу-
дочно-кишечными заболеваниями,
холециститом, туберкулезом, фурун-
кулами, детской астмой. Ежедневное
употребление йогурта защищает от
стресса, снижает негативные пос-
ледствия курения, употребления ал-
коголя.

Целительные свойства йогурта
связаны с молочной палочкой. Она
производит мощные вещества, кото-
рые служат естественными антибио-
тиками. Кроме того, он содержит
пробиотины. Кстати, такой продукт
хорошо переносят те, кто не может
пить молоко.

В йогурте много:
 кальция (почти в два раза боль-

ше, чем в молоке), магния, калия;
 фосфора, который вместе с

кальцием благотворно влияет на
зрение, рост, укрепляет кости;

 белков – они хорошо усваивают-
ся, обновляют ткани;

 жиров, которые дают энергию и
особенно полезны людям, выздорав-
ливающим после тяжелых заболева-
ний.

Йогурт - отличный источник вита-
минов В12, А, D. Кроме того, это
очень легкая пища, на 88 процентов
состоящая из воды.

Хороший йогурт – это только вы-
сококачественное молоко и нату-
ральные ягоды и фрукты, заморо-
женные один раз.

Йогурты бывают «живые», кото-
рые хранятся 2-3 дня при комнатной
температуре и около месяца в холо-
дильнике. В них нет консервантов,
такой продукт наиболее полезен.

«Долгоиграющие» йогурты стери-
лизуют, их можно хранить до шести
месяцев при температуре до +20 гра-
дусов. К сожалению, практически
все импортные йогурты поступают к
нам в таком виде. Никакого лечебно-
го эффекта от них нет.

Йогурты с искусственными арома-
тическими добавками и красителями
лучше не употреблять. На упаковке
«живого» йогурта должна быть над-
пись, что он не прошел температурной
обработки, то есть не пастеризован.

Йогурты бывают:
фруктовые, молочные, обезжи-

ренные (0,2-0,3%), легкие (1-1,8%),
стандартные (3,5%), сливочные (8-
10% жирности). По некоторым дан-
ным, в Германии на душу населения
приходится в среднем  около 9 кг йо-
гуртов. У нас несколько меньше. За-
то российские йогурты в основном
«живые» и очень полезны для детей.

Йогурт легко приготовить самим. К
одному литру охлажденного до 40
градусов кипяченого молока добавь-
те три столовые ложки биойогурта,
хорошо перемешайте, оберните теп-
лым полотенцем и оставьте на 5-6 ча-
сов. Можно положить в йогурт све-
жие ягоды и кусочки фруктов.

Йогурт используется во многих
блюдах. Добавьте в стакан несладкого
йогурта 1-2 зубчика чеснока, и у вас
получится отличный соус к макаро-
нам, картофелю. В Болгарии из йо-
гурта готовят холодный суп таратор с
огурцами, вроде нашей окрошки. В
Тунисе его едят с оливками. Индусы,
турки и другие народы Востока дела-
ют вкуснейшие коктейли из йогурта,
смешав его в миксере  с разными со-
ками (только не цитрусовыми).

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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ВМЕСТО ТОГО ЧТОБЫ УСТРАИВАТЬ 
НА РАБОТЕ ПЕРЕКУР, ЛУЧШЕ СДЕЛАТЬ
НЕСКОЛЬКО ПРИСЕДАНИЙ 
И ПОМАХАТЬ РУКАМИ

Будем здоровы!
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 заболеваниях щитовидной железы
 сахарном диабете и ожирении
 гипертонии и заболевании сердца
 миоме матки и эндометриозе
 бронхиальной астме и аллергозах
 желче- и мочекаменной болезни
 остеохондрозе, ишиасе, радикулите
 синдроме хронической усталости

   и многих других заболеваниях

КЛИНИКА ТРАДИЦИОННОЙ
ТИБЕТСКОЙ МЕДИЦИНЫ "НАРАН"

работает с 1989 года
Врачи нашей клиники помогут вам при:
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Ст. м. "Войковская", 5-й Войковский пр., д.12 
(2-этажное строение)

www.naran.ru, e-mail: mail@naran.ru

т.: 974-70-64, 156-29-87, 150-74-10
Все консультации БЕСПЛАТНО
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- сосудов

- опухолевых
  образований
  (на любых стадиях)

- сердца

- замедления
  старения
  организма

- печени

По вопросам
консультации и приобретения

обращайтесь
по телефону

981-48-48
С 10 до 20ч. ежедневно

Мало кто не знаком с та-
ким состоянием. Но ес-
ли оно становится по-

стоянным, стоит серьезно за-
няться своим здоровьем. Воз-
можно, у вас синдром хрониче-
ской усталости. Как заболева-
ние он признан медиками в 
80-х годах прошлого века. Сей-
час уже известно, что главная
причина СХУ - большая или
длительная монотонная нагруз-
ка, приводящая к истощению
запаса жизненной энергии. Это-
му также способствуют вирусы,
снижение иммунитета, любое
заболевание, травма, алкоголь,
курение, наркотики, злоупот-
ребление чаем, кофе, «тоника-
ми», недоедание, недосыпа-
ние... Синдром способны вы-
звать и лекарства: анальгин, па-
рацетамол, диклофенак, супра-
стин, димедрол, тазепам, сно-
творные, гипотензивные и мо-
чегонные средства. 

Страдают синдромом устало-
сти люди всех возрастов, а пос-
ледние годы он широко распро-
страняется среди детей и под-
ростков. И неудивительно. Их
механизмы адаптации не при-
способлены к чрезмерным на-
грузкам, а родители между тем
нередко злоупотребляют воз-
можностями ребенка и застав-
ляют его кроме обычной школы
посещать студии, секции... Ув-
лечение компьютерными игра-
ми, телевизором с ужастиками
и кровью тоже влияет на нерв-
ную систему. Дети становятся
вялыми, малоактивными, успе-
ваемость в школе падает, нару-
шается сон, память, возрастает
агрессивность, вспыльчивость.

СХУ весьма многолик. Иногда
к умственной и физической ус-
талости присоединяется повы-
шенная температура, увеличива-
ются шейные лимфоузлы, воз-
никают боли в суставах и позво-
ночнике, мышечная слабость,
головная боль, потливость, по-
худание, нарушение сна...

Мы сейчас смеемся над бы-
лой производственной гимна-
стикой, но в ней есть рациональ-
ное зерно. Вместо того чтобы на
работе устраивать перекур, луч-
ше сделать несколько приседа-
ний, помахать руками, ногами,
повертеть головой и закончить

разминку самомассажем шейно-
го отдела позвоночника или оп-
ределенных активных точек. Та-
ковые находятся на середине
лба, переносице, две точки свер-
ху впереди ушных раковин, одна
на макушке и в области заты-
лочной ямки. Начинают массаж
с переносицы, затем переходят
на лоб, уши, макушку, затылок.
Заканчивают - в «табакерке»,
между сухожилиями большого
пальца на кистях. Каждую точку
массируют по минуте-две по ча-
совой стрелке с легким давлени-
ем, если требуется стимуляция,
и мягко - для успокоения нерв-
ной системы. Можно выбрать
для себя наиболее эффектив-
ную точку и ею пользоваться
длительное время.

В лечении СХУ нельзя забы-
вать о спорте, прогулках, контра-
стном душе, ваннах, бане. Хоро-
шо помогают ванны с ароматиче-
скими маслами, настоями трав,
морской или иными солями. Для
поднятия тонуса днем подойдет
масло левзеи, кедра, розы, ла-
ванды, можжевельника, китай-
ского лимонника. Масло ромаш-
ки, душицы, аниса, эвкалипта
лучше применять для ночных
процедур. Температура воды
подбирается комфортная, но не
выше 39о С. Пять капель любого
или нескольких масел смешива-
ются с половиной стакана кефи-
ра, который выливается в напол-
ненную ванну.

Не забывайте о полноценном
питании, богатом белками, жира-
ми, углеводами, витаминами и
минеральными веществам. Ово-
щи, фрукты, натуральные соки,
кисло-молочные продукты, брус-
ника, клюква, черника, облепиха
и другие ягоды обязательны в
рационе. А вот алкоголь и пиво
исключаются, так как они усили-
вают процессы разрушения нерв-
ных клеток головного мозга.

В настоящее время рынок на-

воднен соблазнительными «то-
никами», жвачками, чаями, пи-
щевыми добавками, обещающи-
ми высокий жизненный тонус.
Однако куда надежнее восполь-
зоваться такими средствами, как

женьшень, аралия, китайский ли-
монник, золотой корень, элеуте-
рококк, заманиха, пантокрин. Но
и тут следует помнить, что дли-
тельный прием и большие дозы
могут усилить астению, вызвать
бессонницу, повысить давление
и вызвать нарушения ритма
сердца.

Оптимальными лекарственны-
ми средствами при СХУ являют-
ся: глицин, пирацетам, энцефа-
бол, танакан и другие препараты,
улучшающие работу мозга. Одна-
ко их назначает врач.

Из витаминов более оправдан-
на группа В, Е, С. Увлечение муль-
тивитаминами с различными ми-
нералами не всегда на пользу из-
за возможности возникновения
аллергических реакций.

Фитотерапия - самый безобид-
ный и доступный метод лечения
СХУ. В то же время очень эффек-

тивный. Лично я своим пациен-
там обычно рекомендую девясил,
гравилат городской и речной, за-
ячью капусту, клевер, репешок,
сельдерей, спорыш, сурепку, ва-
лериану, пустырник, зверобой,
мяту, ноготки, татарник, хмель,
шиповник. Для лечебного сбора
лучше взять три-четыре компо-
нента по четыре ложки каждого и
смешать. Одну ложку сбора зава-
ривают стаканом крутого кипят-
ка, ставят на медленный огонь на
десять-пятнадцать минут. Охлаж-
дают, отжимают травную часть и
по половине стакана настоя упот-
ребляют утром и вечером до еды.
Для улучшения сна - с ложкой
меда на ночь.

Отчетливым стимулирующим
действием обладает смесь из на-
стоек: эхинацеи, овса и золотого
корня, взятых по сто граммов ка-
ждой. Туда добавляется пятьде-
сят граммов алоэ и полкилограм-
ма цветочного меда. Все переме-
шивается, сутки настаивается и
употребляется по столовой ложке
утром и в обед до еды в течение
месяца.

Подойдет и смесь из сока
брусники, черники, клюквы, об-
лепихи, взятых в равных количе-
ствах с добавлением утром на
стакан тридцати капель настойки
золотого корня или элеутерокок-
ка. Это заменит чай, кофе и су-
точную потребность в натураль-
ных витаминах. Половинка съе-
денного утром грейпфрута с со-
рока каплями любого адаптогена
способствует тому же.

Синдром хронической устало-
сти - далеко не безобидное забо-
левание. Если предложенные ме-
ры не улучшили вашего состоя-
ния, обращайтесь к врачу. А вот
увлечение «магом из пятого по-
коления» может привести к непо-
правимому вреду.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

Полноценный сон, спокойный отдых в выходные дни,  
а чувствуешь себя хуже некуда: усталость, разбитость...

СЛАДОК МЕД ПЕРЕД СНОМ

Издавна первейшим средством в
борьбе с таким заболеванием счи-
талась баня, где следует пропотеть

изрядно, затем растереться тертыми
редькой и хреном, взятыми в равном ко-
личестве. А после бани выпить поболь-
ше чая из цветков липы, бузины черной,

зверобоя или ромашки аптечной, а на
худой конец обычного чая, добавив сок
любых кислых ягод.

Хорошо помогает при насморке вды-
хание тонко измельченных порошков,
приготовленных из листьев шалфея, по-
лыни горькой, тысячелистника, донника,

мяты перечной. Растения можно исполь-
зовать по отдельности или приготовить
из них смеси. Если такая процедура не
по душе, сделайте из этих растений на-
стой и закапывайте по 3-4 капли в нос.
Существует и весьма эффективная ста-
ринная процедура, когда настои в не-

большом количестве выливаются на го-
рячую сковороду, над которой, накрыв
голову полотенцем, следует вдыхать об-
разующиеся пары. Для приготовления
настоя берем столовую ложку одной из
имеющихся трав, заливаем стаканом ки-
пятка, закрываем крышкой, выдержива-
ем 30-40 минут, процеживаем и расходу-
ем в течение дня по мере надобности.
Можно воспользоваться и свежим соком
белокочанной капусты или свеклы. От-
жав его любым способом и процедив че-
рез чистую тряпочку, следует закапы-
вать по 3-4 капли в каждую ноздрю че-
рез 2-3 часа. Еще один способ: вдыхать
дым сжигаемой пробки от винной бу-
тылки. Затем носовые полости смазыва-
ют любым растительным маслом.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат 

фармацевтических наук

БОЛЕЗНЬ ДЕВЯТИ ДНЕЙ
В старину говорили, что насморк три дня занимает себе место, три дня пре-
бывает и три дня отшествует. Тем не менее, если его запустить, он может про-
должиться очень долго или вовсе перейти в хронический, отравляющий чело-
веку существование всю оставшуюся жизнь. Однако если появился насморк,
совсем не обязательно в срочном порядке прибегать к химическим лекарст-
венным препаратам.
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ВЫШКА - ЮНОШАМ 
НЕ ПОМЕХА

В спорткомплексе «Олимпийский» состязались
юные прыгуны в воду. Соревнования прошли в
рамках открытого первенства Москвы и мемориала
заслуженного тренера России Н. Тимошининой.
Всегда считались зрелищными прыжки с вышки, в
этом виде программы сильнейшими стали Иван
Шевченко и Александра Ильясова.

КОНЬКОБЕЖЦЫ, НА ЛЕД!
Вышли на старт и конькобежцы. Правда, бегали

они не в естественных условиях, а на искусствен-
ном льду крытого комплекса «Крылатское». Сбор-
ная России ни много ни мало готовилась к предсто-
ящим, ноябрьским этапам Кубка мира. Приятно,
что в состав команды попала и московская бегунья
Варвара Барышева, быстрее всех преодолевшая
дистанцию 1500 метров.

СОКОЛОВА ВЗЛЕТЕЛА
СОКОЛОМ

Зимний сезон набирает обороты. Открыли его и
фигуристы, на льду Америки сделала золотой по-
чин москвичка Елена Соколова в одиночном ката-
нии в рамках первого этапа серии «Гран-при». Увы,
это единственный успех российских мастеров на
заокеанском катке. За победу Лена удостоилась че-
ка на 20 тысяч долларов. Соколова попытается
стать еще богаче на очередном этапе соревнова-
ний, который состоится в конце ноября во Фран-
ции.

БРОНЗОВЫЕ ЛЫЖИ
МОСКВИЧКИ

А в немецком Дюссельдорфе соревновались
лыжники, они бежали спринт на первом этапе Куб-
ка мира. Москвичка Наталья Матвеева по ходу со-
ревнований воистину «забронзовела», прибежав к
финишу третьей свободным стилем на отрезке в
800 метров. Затем она и в командном спринте на
пару с Аленой Сидько также взяла «бронзу». 

СЕНСАЦИЯ С ДУШКОМ
Серебряные призеры минувшего первенства, ба-

скетболисты столичного «Динамо», проиграли в
гостях новичку элиты - «Спартаку» из Владивостока
- 69:82. Ни один из четырех таймов динамовцы не
завершили в свою пользу, закономерно проиграв,
хотя, конечно, подобный результат сенсационен. Те-
перь москвичи на своей площадке примут «Црвену
Звезду» из Белграда в стартовом поединке европей-
ского Кубка УЛЕБ, матч состоится 8 ноября. А 12-го
«бело-голубые» сыграют дома во внутреннем чем-
пионате с одноклубниками из Санкт-Петербурга.

21Стадион для всех
ПУЛ - НЕ ПУЛЯ, ПИРАМИДА - 

НЕ МММ, ЗАТО ПОБЕДЫ 
И ЧЕМПИОНЫ - НАСТОЯЩИЕ. 

ЭТО И ЕСТЬ БИЛЬЯРД!
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ТАБЛО... Зрелище не лишен-
ное привлекательно-
сти. Спортсменки и
просто красавицы -
что может быть лучше,
интереснее?!

Всамом деле, впечатление такое,
будто я угодил в салон красоты.
Молоденькие девушки с киями

в руках пытались обыграть друг дру-
га в турнире, организованном сто-
личной федерацией бильярда и ад-
министрацией клуба «Полигон». Рас-
полагается он на тихой Осенней ули-
це в Крылатском, турнир имел статус
открытого соревнования. Приехали
девушки из разных городов и весей -
Воронежа, Казани, Питера, Самары,
Подмосковья, Уфы, других мест. Ра-
зумеется, были и москвички, они, по
мнению организаторов, ходили в фа-
воритках.

37 участниц выявляли сильней-
шую в русском бильярде (свободной
пирамиде), еще 22 состязались в пу-
ле - «девятке». Если в пирамиде бит-
ва длилась до трех побед одной из
спортсменок, то в пуле требовалось
семь успешных партий. Девушки ед-
ва уложились в два соревнователь-
ных дня - сил, мастерства потребова-
лось уйма.

От стола отходят сестрички Нови-
ковы - Наташа и Никита. В разном на-
строении. Обе предпочитают более
динамичный, чем пирамида, пул.

- Сначала я увлеклась бильярдом,
позже сестра, - рассказывает Ната-
ша. - Показала ей несколько ударов,
и она стала меня обыгрывать...

По словам Натальи, без кия она не
мыслит своей жизни, настолько
бильярд ее завлек. В свое время пы-
талась бросить это занятие, посвятив
себя только семье. Но продержалась
полгода. Почувствовала - не может
не катать шарики по гладкому столу.
Вернулась, и не жалеет об этом.

- Я уже семь лет гоняю шары, - до-
полняет сестру 22-летняя Никита. -
Умная, красивая игра. Кстати, рабо-
таю в бильярдном клубе администра-
тором, совмещаю приятное с полез-
ным.

На момент беседы Наталья уже па-
ру поединков выиграла, Никита, на-
против, однажды проиграла. Второе
поражение по регламенту соревнова-
ний грозило полным фиаско, выле-
том из турнира. Видимо, Никита по-
старалась не обмануть ожиданий
старшей сестры...

Если Новиковы уже основательно
разогрелись у бильярдного стола, то
еще одна москвичка, мастер спорта
Ольга Левина только вынимала кий
из чехла. В пуле она слывет безуслов-
ным фаворитом.

- Совсем маленькой я ходила с ро-

дителями в промтоварный магазин и
могла часами играть в детский биль-
ярд, они меня еле отрывали от люби-
мой забавы, - вспоминает Оля. - Пов-
зрослев, я увидела телепередачи про
бильярд и окончательно им «заболе-
ла». Ночи напролет шлифовала мас-

терство. В пуле, между прочим,
не только руки нужны, но и го-
лова. Это вам не пирамида, -
там многие действия проще,
давно отработаны.

Ольга Левина трудится инст-
руктором в столичном клубе
«Девятка», тренирует не только
взрослых, но и детей, «зарази-
ла» игрой и десятилетнего сы-
на Илью.

- Пусть сынишка шары в лу-
зу забивает, а не по улице сло-
няется, - полагает молодая ма-
ма. 

Трудно с ней не согласиться.
Тем более что бильярд (к чему
долго  убеждать, мало кто из
нас никогда не брал в руки кий)
действительно завораживает,
азарт буквально вас поглоща-
ет, это своего рода отличный
спортивный наркотик. Ольга
Левина знает толк в бильярде,
неоднократно побеждала в
чемпионатах страны, однаж-
ды...

- Девчонки из нашего клуба
«Девятка» выиграли россий-
ские соревнования, и полетели
на чемпионат мира среди лю-
бителей в Лас-Вегас, - расска-
зывает Оля. - Представьте, сре-
ди 167 команд мы стали чет-
вертыми, успех на тот момент
ошеломляющий, американские
газеты не скупились на комп-
лименты русским девушкам.

...Лихо отправляла шары в
лузу обаятельная Катя Макси-
менко из Питера, чувствова-
лось, с пирамидой она на ты.
Но все-таки уступила соперни-
це. Безутешной, однако, проиг-
равшая не выглядела.

- Жаль, что по жеребьевке
попала на свою же, питерскую
девушку, ведь ехала за опытом
игры против соперниц из дру-
гих городов, - улыбалась Катя.

Девушка с берегов Невы ус-
певает многое: пишет диплом-
ную работу, в будущем станет

менеджером широкого профиля, тру-
дится на ниве кинопроката, поигры-
вает на фортепьяно. Вот такие разно-
сторонние люди берутся за кий!

А победили в турнире, что весьма
приятно, москвички: Анна Мажирина
в пирамиде и Ольга Левина - в пуле.

Вэтом сезоне в отличие
от предыдущего нет
уже такой пропасти в

классе и турнирном поло-
жении между чемпионом
России - столичным «Дина-
мо» и командами-земляка-
ми ЦСКА и «Спартаком».
Динамовцы и армейцы в
пятерке сильнейших, а
спартаковцы замыкают де-
сятку, что тоже неплохо с
учетом очевидного про-
гресса в игре «красно-бе-
лых». Нынче «Спартак» вы-
глядит куда более волевым
и сыгранным коллективом,
чем годом раньше. Бывшие
игроки клуба, а нынче тре-
неры - Валерий Брагин,
Игорь Болдин и Владимир
Тюриков умеют настроить
подопечных на каждый
матч независимо от турнир-
ной поступи соперников.
Правда, возникают сомне-
ния: надолго ли хватит

спартаковцев, не сдадут ли
они своих позиций по ана-
логии с минувшим первен-
ством? Тогда команда ска-
тилась в самую пропасть
таблицы...

Тем не менее домашняя
серия матчей с представи-
телями хоккейной Татарии
- «Нефтехимиком» из
Нижнекамска и особенно
казанским «Ак Барсом»,
думаю, запомнилась бо-
лельщикам. «Спартак»
одолел «химиков» - 4:3, а в
поединке с одним из фаво-
ритов - «барсами» - хозяе-
ва почти полностью пере-
играли грозного соперни-
ка, исключая разве что
стартовые минуты встречи. 

При счете 3:1 в пользу
спартаковцев страсти в
матче на ровном месте по-
догрел арбитр, неверно за-
считавший шайбу в ворота
хозяев (черный диск бук-

вально с голкипером внес
в ворота форвард гостей,
нарушив правила). Но по-
допечные Брагина не дрог-
нули, проведя блестящую
контратаку. 4:2 побеждают
«красно-белые».

Динамовцы, потеряв в
преддверии сезона не-
скольких ведущих масте-
ров, не утратили мощи в
атаке и надежности в за-
щите. Правда, в оборони-
тельных порядках иногда
возникают проблемы, это
не скрывает и наставник
«бело-голубых» Владимир
Крикунов. «Динамо», одна-
ко, по-прежнему на самом

верху и, судя по всему, от-
давать лавры конкурентам
не собирается. Жаль, мо-
сквичи пока проиграли
двухраундовую дуэль ли-
деру первенства магнито-
горскому «Металлургу»,
потерпев очень обидное
поражение дома - 2:3 и не
менее горькое в гостях -
2:4, хотя по ходу матча ди-
намовцы вели 2:0. Но, по-
хоже, эти локальные не-
удачи не вывели команду
из равновесия, у «Сибири»
наши земляки выиграли
уверенно - 4:1.

За выступление армей-
цев тоже не стыдно, их ше-

стиматчевую беспроиг-
рышную серию прервал
лишь омский «Авангард»,
и то на своей площадке.
ЦСКА бился с фаворитом
до самых последних мгно-
вений, о чем ярко свиде-
тельствует вторая шайба,
забитая питомцами Вяче-
слава Быкова за три (!) се-
кунды до конца встречи.
2:3 - не в пользу ЦСКА.

Результаты матчей оче-
редного тура с участием
московских клубов: «Дина-
мо» - «Металлург« (Нк) -
3:4 (ОТ), «Химик» - ЦСКА -
0:8, «Северсталь» - «Спар-
так» - 0:4.

СТОЛИЦА БЬЕТССССЯЯЯЯ
ЗА ПЬЕДЕСТАЛ
В чемпионате страны по хоккею с
шайбой начались матчи второго кру-
га, баталии в самом разгаре. А впе-
реди еще третий круг, по его итогам
окончательно определятся 16 клу-
бов из 18, которые по олимпийской
системе с выбыванием (в плей-
офф) поведут борьбу за медали.

Да, остается недоумевать. Согласитесь, «Локомотив» не-
много жаль  - независимо от клубных симпатий. В при-
чинах фиаско популярного клуба еще предстоит разо-

браться, но сейчас хотелось бы сказать: пусть разборки бу-
дут по возможности спокойными, квалифицированными, в
общем, с пользой для дела.

За два тура до финиша первенства «Локомотив» дал очень
резкий задний ход, уступив даже вторую строчку в таблице зе-
млякам из «Спартака». Если ситуация сохранится до конца со-
ревнований, это будет не просто чувствительный, а чудовищ-
ный удар. Команда лишится участия в европейской Лиге чем-
пионов, где можно изрядно пополнить клубную кассу, повы-
сить мотивацию, укрепить репутацию и т.д. В 28-м туре «Ло-
ко» сделал натужную домашнюю ничью с «Сатурном» - 1:1.

«Спартак», на мой взгляд, пока не заслуживает столь вы-
сокого места, как второе. Некоторые подвижки в игре спар-
таковцев, безусловно, есть. Но прохождение наверх «красно-
белым» обеспечили в основном соперники - своим слабым
выступлением на финише сезона. Кроме «Локо» это еще и
«Зенит», проигравший в гостях «Москве» (0:2), а теперь и
дома «Рубину» - 0:1. «Спартак» объективно был ближе к
ничьей во втором тайме в гостевом поединке с «Шинником»,
чем к победе с разницей в два мяча. Москвичи непонятно за-
чем полностью уступили инициативу волжанам, скомкав впе-
чатление от неплохой игры в первом тайме. Отчасти везение
и несколько странное судейство Станислава Сухины, сильно
благоволящего к московским клубам (ну как же, они веду-
щие в стране, - достаточно вспомнить, мягко говоря, некаче-
ственную работу упомянутого арбитра во встрече «Амкар» -
«Локомотив»), помогли «красно-белым» не только удержать,
но и увеличить свое преимущество. 3:1 - в пользу претенден-
та на медали.

Результаты других матчей 28-го тура: «Торпедо» - «Моск-
ва» - 2:0, «Томь» - «Динамо» - 3:2, ЦСКА - «Ростов» - 2:1, «Те-
рек» - «Алания» - 1:2, «Крылья Советов» - «Амкар» - 1:0.

И как можно все так бездарно расте-
рять - уже давно сокрушаются по-
клонники прошлогоднего чемпиона
страны по футболу столичного «Локо-
мотива».

СОСТАВ 
НА ЗАПАСНОМ ПУТИ
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ВИСЯЧАЯ 
ОРАНЖЕРЕЯ

На своей остекленной лоджии я решила
устроить оранжерею. С марта начала
выращивать на подоконнике рассаду

петуний, тагатесов, астр и настурций. При-
чем низкорослых сортов. Посеяла гибрид-
ные семена сладкого перца «Хоттабыч».
Сначала обработала их эпином-экстра. Ког-
да появились первые всходы, поставила ря-
дом с  «грядкой» лампу дневного света.
Включала ее рано утром на 2-3 часа и вече-
ром на 3-4 часа. С появлением нескольких
листочков распикировала рассаду и обрабо-
тала ее «атлетом», чтобы впоследствии рас-
тения получились крепкими и не перераста-
ли. Пока росла моя рассада, в балконных
ящиках взошли тюльпаны, нарциссы и кро-
кусы, посаженные с осени. А затем расцве-
ла и примула. К маю сформировались пре-
красные растения. Петунии и перцы я сажа-
ла в пластмассовые трехлитровые ведра из-
под майонеза, а на дно насыпала дренаж.
Первое время перцы сбрасывали цветки, но
потом появились и завязи. Очень скоро моя
лоджия напоминала оранжерею с ярко-
оранжевыми и желтыми бархатцами, темно-
фиолетовыми махровыми цветками пету-
нии, ярко-красными плодами перцев. В ав-
густе зацвели белые и нежно-розовые аст-
ры. А созревшие перцы оказались очень
вкусными и сладкими.

Светлана СМЕРДОВА

В ноябре ночью наступают уже на-
стоящие заморозки. До того как выпадет
снег, продолжайте собирать и закладывать
в компост опавшую листву и другие расти-
тельные остатки. На зиму кучу придется
укрыть досками, землей, газетами и плот-
ной бумагой. А сверху обязательно
положить пленку, чтобы компост сильно не
промерзал. 

Еще не поздно произвести известко-
вание почвы, если она была слишком кис-
лая.

Уберите больной лист, выкопайте не-
глубокую траншею и заложите туда листву.
Теперь пролейте мочевиной из расчета 200-
300 г на ведро воды.

Все сухие веточки у смородины и

крыжовника вырезать. Побеги малины при-
гнуть и пришпилить к земле.

На деревьях вырезать сухие веточки
«на пенек».

Необходимо защитить посадки земля-
ники от вымерзания. Лучшим «одеялом» мо-
гут послужить сухие веточки срезанных цве-
тов многолетников, сверху прикрытые ело-
вым лапником. Это надо делать после про-
мерзания почвы на глубину 5-8 см, иначе
возможно выпревание растений.

Пока не очень холодно, займитесь
подготовкой теплиц и парников к зиме. По-
красьте рамы, обновите замазку, замените
разбитые стекла. Рамы храните под крышей,
желательно в сухом и закрытом помещении,
на подставках и переложенные досками.

22
ДОМАШНЕЕ ХОЗЯЙСТВО – 
САМАЯ ДРЕВНЯЯ ОТРАСЛЬ
ПРОИЗВОДСТВА, ПОЭТОМУ ЗДЕСЬ
ВСЕГДА НАЙДУТСЯ МАСТЕРА

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Если в вашем доме развелось
много плесени, это может вы-
звать аллергию, вплоть до при-

ступов астмы, инфекции и другие за-
болевания. Проблемы возникают, ко-
гда мы дышим спорами плесени,
прикасаемся к ней или питаемся за-
раженными продуктами.

Симптомы отравления таковы: чи-
хание, затруднение дыхания, на-
сморк, слезотечение, сухой продол-
жительный кашель, воспаленное гор-
ло, раздражение кожи, головные бо-
ли...

Существуют и особо опасные виды
плесени, которые вызывают даже по-
ражения нервной системы. В таких
случаях так называемые митотокси-
ны находятся не только в живых, но и
мертвых спорах плесени. Обнару-
жить напасть можно по резкому, не-
приятному запаху и во влажных мес-
тах. Обычно плесень там и селится,
где существует повышенная влаж-
ность.

Какое количество плесени вредно
для здоровья? Одним требуется сов-
сем маленькая доза, чтобы получить,
например, аллергию, на других пле-

сень вообще не влияет. Однако в лю-
бом случае в квартире ее следует ре-
шительно и бесповоротно уничтожить.

Наиболее активно плесневые гриб-
ки размножаются на дереве, пласти-
ке, линолеуме, коврах, книгах. Если
плесень оказалась на бумаге, поло-
виках, тряпках - лучше избавьтесь от
них. Обратите внимание на те вещи,
которые могут пропускать влагу.
Встряхните их и просушите на солн-
це, а твердые материалы – стекло,
пластмассу и металл – почистите и
продезинфицируйте.

Прежде чем заняться дезинфекци-
ей, вымойте предмет мылом или спе-

циальным чистящим средством, не
забыв надеть резиновые перчатки.
Подсушите и приступайте к дезин-
фекции. Для этого отбеливатель (1/2
стакана) растворите в 3 л воды. Не
вытирайте вычищенную поверхность.
Чем лучше она просохнет, тем с
большей вероятностью вы изведете
плесень.

Особенно она опасна на продуктах
питания. Варенье с плесенью или за-
плесневелые овощи нужно безжало-
стно выбрасывать. Существуют дан-
ные, что такие продукты подстегива-
ют в нашем организме деление рако-
вых клеток. Плесень очень любит

хлеб, фрукты, овощи, крупу, мясо,
орехи, сухофрукты. Кипячение тут не
поможет. Ядовитые вещества афла-
токсины при этом не разрушаются.

Хлеб хранить в полиэтиленовых
пакетах не стоит, так как в них созда-
ется повышенная влажность. Лучше
держать его в чистой деревянной по-
суде. У ржаного хлеба плесень появ-
ляется раньше, чем у пшеничного,
так что храните такие продукты от-
дельно друг от друга. Особенно опас-
на так называемая картофельная бо-
лезнь, когда внутри буханки образу-
ется белая липкая масса с неприят-
ным запахом. Такой хлеб - яд! Он вы-

зывает заболевания печени и подже-
лудочной железы. Между тем споры
картофельной болезни не погибают
даже при температуре 120оС.

В деревянную хлебницу можно по-
ложить кусочек древесного угля, за-
вернутый в марлю. Это поможет из-
бавиться от лишней влаги. А чтобы
она вообще не появлялась, протирай-
те время от времени хлебницу уксу-
сом.

Если на стенках холодильника или
в хлебнице появилась плесень, сни-
мите ее тряпкой, смоченной в раство-
ре питьевой соды (1 ч. л. на стакан
воды), затем протрите уксусом. Пле-
сень на одежде слегка смачивают на-
шатырным спиртом, разбавленным
водой (1:1), добавив щепотку соли.
Затем хорошо проветрите изделие.

Пятна плесени на обуви удаляют
скипидаром или смоченной в бензи-
не тряпочкой. После обработки изде-
лие нужно подсушить и почистить
кремом для кожи.

Плесень с мебели хорошо устраня-
ет половинка лимона, посыпанная
солью.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

Ш
КО

Л
А 

ВЫ
Ж

ИВ
АН

ИЯ

Плесень вездесуща. Она представляет собой простейшие микроско-
пические организмы, которые могут поселиться на растениях, продук-
тах питания, трубах и других органических материалах. Ее споры
очень легкие, что позволяет им разноситься по воздуху. Плесень бы-
вает от бесцветной, белой или оранжевой  до зеленой, коричневой и
даже черной.

ГРИБОК БОИТСЯ ЧИСТОТЫ

Прямоугольная столеш-
ница держалась на
двух массивных широ-

ких стойках. Снизу они были
стянуты длинной переклади-
ной таким образом, что си-
дящему за столом ничего не
оставалось, как ставить но-
ги на нее. Естественно, что
перекладина да и стойки по-
чернели и уже не поддава-
лись обычной шлифовке.

Долгие годы стол был при-
двинут к стене. По этой при-
чине усесться за ним могли
только четыре человека. Пя-
тый чувствовал себя неком-
фортно, поскольку упирался
ногами в одну из стоек. Стол
создавал проблемы и при
уборке кухни. Грязь, скапли-
вающуюся под стойкой, с
трудом удавалось вычищать.

Решение было найдено во
время прогулки по саду. Там
я нашел толстую сухую яб-
лоневую ветвь неправиль-
ной формы. Вот она - нога! С
этой мыслью отправился до-
мой и начал работу.

К стене привинтил брусок
размером 4х4 см.  Отпилил
ветвь до нужной высоты.
Привинтил к ней деревян-
ную бляшку, диаметр кото-
рой в два раза больше ноги.
Уложил столешницу на пол.
Поставил яблоню бляшкой
на обратную сторону сто-
лешницы. Вкрутил через эту
бляшку мощные шурупы.
Перевернул столешницу
вместе с ногой. Положил
нужной стороной на подго-
товленный брусок, на кото-
ром столешницу закрепил
шурупами снизу.

Новый стол мне так понра-
вился, что тут же решил со-
орудить нечто подобное под
компьютер и для работы с
бумагами.

Благодаря этим столам
маленькая кухня и комната
стали свободней. Дышать
легче, работать веселей, ку-
шать приятней!

Александр 
МАТЮШКИН

Фото автора

НОГА К СТОЛУ

ДЛЯ ЧЕГО 
КРОТУ 
КВАРТИРА?

Крот - животное для
садоводов полезное.
Выброшенная им во

время рытья ходов земля -
отличный субстрат для
рассады и цветов. Собира-
ют эту землю в мешки или
коробки и убирают в сухое
место для выращивания
рассады.

Крот любит просторное
жилье, поэтому у него под
землей построены настоя-
щие хоромы из семи ком-
нат. Первая - кладовая, где
хранятся червяки для зим-
него прокорма. Вторая -
комната отдыха, третья -
жилое помещение, где он
питается, четвертая -
спальня, выложенная
мхом, чтобы бока не боле-
ли, пятая комната - туалет,
шестая - родильная, седь-
мая - для непрошеных гос-
тей. По окружности протя-
женность его лабиринта от
15 до 20 метров.

Если крот особо рьяно
перекапывает ваш  садо-
вый участок, положите в
его норки голову тухлой
селедки. Крот ее ненави-
дит, поскольку является
весьма чистоплотным жи-
вотным и дурных запахов
не переносит.

Алексей 
ТРЕТЬЯК

Сохранить урожай по-
могут полиэтилено-
вые мешки вместимо-

стью 1- 1,5 кг из полупро-
зрачной пленки толщиной
50-60 мкм. Более толстая
пленка слабо пропускает
кислород и углекислый газ,
поэтому продукция быстро
портится. В полиэтилено-
вом мешке создается  высо-
кая влажность воздуха. По
этой причине в яблоках
происходит незначительная
потеря влаги,  а значит,

уменьшается естественная
убыль массы. Продукция не
теряет даже товарные каче-
ства, зато  продолжитель-
ность хранения увеличива-
ется на 2 месяца. Полиэти-
лен обладает еще одним за-
мечательным свойством -
он пропускает летучие аро-
матические вещества, вы-
деляемые плодами. 

В полиэтилене  хорошо
хранятся следующие сорта
яблок: осенние полосатые,
пепин шафранный, лобо,

спартан, мелба и кортланд.
А вот антоновка портится.
Но существует одно прави-
ло: все плоды перед за-
кладкой на хранение необ-
ходимо охладить. Мешки с
яблоками желательно укла-
дывать в тару или на стел-
лажи, покрытые бумагой,
чтобы шероховатые доски
не нарушили герметичность
упаковки.

Анна 
КУШНИРЕНКО,

биолог

Собирать калину лучше после пер-
вого мороза. До этих пор ее не
едят даже птицы. Незрелая кали-

на очень твердая, горькая и, по некото-
рым сведениям, ядовита. А спелые
ягоды мягкие и почти прозрачные.

Кисти срезают целиком. Если  об-
рывать отдельные ягоды,  то они бы-
стро загниют. Сушат калину тоже кис-
тями, а затем уже сухие ягоды отделя-
ют от плодоножки.

Чтобы сберечь декоративность ка-
лины и ее продолжительное плодоно-
шение, растение необходимо весной
периодически обрезать. Осенью выре-
зают все старые и слабые ветви, рост
которых затухает. После этой опера-
ции появляется сильная поросль. Те-
перь можно удалить старый ствол,
омолодив тем самым калину.

Дарья 
ВЛАСОВА

ПОД ПЛЕНКУ

В «МС» № 39 (145) прочитала статью «Стружка яблоко бережет». В ней рассказывается
о том, как хранить яблоки с помощью древесной стружки. Однако у меня нет возможности
приобрести такой материал. Какие еще есть способы для того, чтобы сберечь плоды?

Дина ВАРОВА».

ХОРОША КАЛИНА С МОРОЗЦА!

Моему кухонному столу более 15 лет. Он
деревянный. Со временем на нем появились
дефекты. В общем, потребовалась его
шлифовка и лакировка. Однако главные
проблемы возникли с ножками...



СОВЕСТЬ
- Постойте, господин!
- Что такое?
- У вас совесть нечиста!
- Не может быть, только что из

химчистки!
- Нет-нет, смотрите - пятна по всей

репутации!
- Черт возьми! Так и есть! Что де-

лать?
- Наверное, подмочить...
- Что подмочить?
- Ну, эту... репутацию. Раз на ней

пятна.
- Верно! А вода есть?
- А как же! Давайте, полью. Вот так!

А теперь потереть...
- Спасибо! Только не до дыр...
- Не бойтесь, не впервой!
- Спасибо! Возьмите 100 долларов.
- Сто?
- Вам мало? Вот, возьмите 200!
- Двести?
- Опять мало? Да сколько же вы хо-

тите?
- Нисколько. Возьмите меня к се-

бе... Чистильщиком совести!
- Чистильщиком совести? А что,

блин, дело! На, в натуре, держи ви-
зитку! Завтра в офисе в 10 утра!

Сергей КЛИНЦОВ,
чистильщик

Горобалдуйстат озадачил: кривая благосо-
стояния в нашем смехаполисе неуклонно
загибается кверху. С чего бы это и к чему?
Вроде бы воруем, как и воровали, вымога-
ем, как и вымогали, не работаем, как и не
работали, а пьем - не только, как пили, но и
гораздо хлеще. Все, словом, как прежде:
цены выше крыши, рождаемость - ниже
плинтуса, а уровень жизни - краше в гроб
кладут.

При этом обалдуевцам, как всегда, все ни-
почем, все им с рук сходит, как с гусей во-
да. Отчего так?
Горобалдуйстат ответил: а оттого, что обал-
дуевцы все делают с чувством (любви к се-
бе), с толком (не толкнешь - не проживешь)
и расстановкой (нужных людей на нужные
места). Вот кривая их и вывозит. А что ей
еще делать, если, как выяснилось, это кри-
вая не благосостояния, а идиотизма?

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
С 5 ноября 873 года по 16 марта 874 года в

Западной Европе длилась непривычно суровая
и многоснежная зима, обернувшаяся голодом.

Ровно через сто лет (в 974 году) и ровно в тех
же временных рамках (с 6 ноября по 16 марта
следующего года) такая же зима повторилась.

940 год. 1 ноября в Западной Европе нако-
нец-то  прекратились наводнения, длившиеся
почти повсеместно в течение месяца.

3 ноября 983 года суровые холода ознамено-
вали для Европы начало долгой малоснежной
зимы.

1147 год. Ходил князь Святополк осенью  на
Суздаль, но распутье вынудило его вернуться:
уж очень дождливой выдалась эта пора в том
году.

В Новгородской земле в 1215 году отмечены
ранние морозы, погубившие весь урожай. От го-
лода погибло много горожан, дороговизна была
немыслимой: «кадь ржи по 10 гривен, а овса по
3 гривны».

1217 год. Если верить летописям, очень
дождливой выдалась осень в Прибалтике.

1222 год. Была засуха великая на Руси. «По-
горели великие леса и болота, и был дым дол-
гое время по всей земле, что много дней солнца
и звезд было не видно». А потом появилась ко-
мета – «звезда без сияния, от которой луч, яко
хвост, протягался к полудню».

В 1228 году дожди, начавшиеся с августа и
длившиеся до конца ноября, помешали собрать
урожай: «до Николина дни не видехом светла
дни, ни сена людям быше ни добыти, ни нив де-
лати».

В районе Припяти глубокой осенью 1255 го-
да наблюдалось небывалое половодье.

1268 год. В Германии и  Британии осенняя за-
суха в течение 19 недель оказалась предвестни-
цей очень холодной зимы. 

1297 год. В Западной Европе – очень теплая
осень. В середине ноября еще цвели розы.  

1313 год. На Смоленской земле - холодная
бесснежная  осень.

1323 год. С 3 ноября замерзло не только Бал-
тийское, но и Адриатическое море. А с 20 нояб-
ря до конца зимы установились сильные моро-
зы, в результате чего были повреждены вино-
градники.

Поздней осенью 1333 года на озере Ильмень
разразился шторм, во время которого «внесе
лед и снег в Волхов». Повредило Великий мост. 

1337 год. Сильное наводнение произошло в
Москве. «Тое же осени» Москва «вся погоре и
тогда же... дождь силен и потопе все иное в по-
гребах, иное на площадях».

1385 год. Дожди, начавшиеся в Западной Ев-
ропе с первых дней ноября, продолжались поч-
ти беспрерывно до самой Пасхи. Реки перепол-
нились.

1401 год. «От полунощи и до свети явились
огненные столпы, а конец их в верху яки
кровь». Это полярное сияние, случившееся
поздней осенью, было истолковано как знаме-
ние беды, поскольку вслед за этим горела Мо-
сква, а также Смоленск, где к пожару прибави-
лась эпидемия.  

1433 год. Осенью произошли сильные пожа-
ры в Новгороде. А Колывань (Таллин) «выгорел
весь от грома и молнии».

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
со 2 по 8 ноября 2005 года

Жителей столичной области погода продол-
жает удивлять не характерным для осени по-
стоянством. Арктический антициклон, пришед-
ший в центр России из Скандинавии, не соби-
рается покидать свои позиции. Процессы тако-
го рода метеорологи называют блокирующи-
ми. Характерные их особенности - устойчи-
вость и длительность существования. Стара-
ниями антициклона в ночные часы температу-
ра понизилась до отрицательных значений.
Под стать ей и высота снега: в Москве высота
снежного покрова приблизилась к 2 см.

Предстоящая неделя существенных коррек-
тив в погоду не внесет. В течение всего перио-
да (со 2 по 8 ноября) при переменной облачно-
сти и слабом ветре в отсутствие осадков в ноч-
ные часы температура воздуха будет снижать-
ся до -2...-4, днем повысится в городе до 5...7
градусов. 

Для большинства людей погода предстоя-
щей недели будет вполне комфортной, в днев-
ные часы даже можно будет погреться на сол-
нышке. И лишь высокое атмосферное давле-
ние может вызвать ухудшение самочувствия. 
2 и 5 ноября дополнительные физические и
эмоциональные нагрузки на организм создаст
неспокойный геомагнитный фон.

По данным Метеобюро Москвы и Гидро-
метцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС - 0804, БИ-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
КОЛИЧЕСТВО ЧУДЕС НА СВЕТЕ 

С РАЗВИТИЕМ НАУКИ НЕ УМЕНЬШАЕТСЯ, 
А ВОТ С УВЕЛИЧЕНИЕМ НАСЕЛЕНИЯ –

ПОЧЕМУ-ТО РАСТЕТ
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Как народ живет, не знаю. Я
вроде в достатке и то... Же-
на вчера говорит:

- Все! Иди грабь. Есть нечего. И
продать нечего. 

Я говорю:
- Как нечего?!
Огляделся - у нас осталось: та-

буретка, веревка и кусок мыла.
И тут сосед влетает, кричит:
- Можно заработать кучу де-

нег! Надо сняться в порнофиль-
ме. 

Жена говорит:
- Как же! Довели страну, те-

перь играй им в порнофильмах. А
человек уже месяц не может иг-
рать даже в домашних спектак-
лях. 

Сосед:
- Чего мочь-то? Выйти на ули-

цу голым, пробежать двадцать
метров?.. Цель фильма - пока-
зать, что народ не одурманен
этой американской заразой, что
он возмущается порнографией.
Толик выйдет голый, за ним пого-
нятся, он побежит, сядет в маши-
ну и уедет. И тысяча долларов
его!

Поехали на съемки. Я раздел-
ся, перекрестился, вышел. Маши-
на отъехала. А водитель неопыт-

ный, встал, где нельзя. ГАИ по-
перла его.

Короче. Стою голый, машины
след простыл.

- Сейчас, - думаю, - народ воз-
мутится, а бежать некуда. 

Только подумал, тут же мужик
подходит, говорит:

- Компьютеры не возьмешь? 
Я в чем мать родила. Говорю:
- Какого... цвета компьютеры?
- Белого.
- Нет, - говорю, - красных бы

взял штук сорок, а белые даром
не нужны. 

Только отделался от него, две
девицы подходят, краснеют на
ходу. Все! Сейчас уж точно шум,
скандал, мордобой, неопознан-
ное тело.

Подошли, говорят:
- Вы нас не сфотографируете? А

то всем некогда, а мы торопимся. 
Я смотрю - действительно все

торопятся. Сфотографировал их.
И уже начал осваиваться поти-
хоньку, успокаиваться начал. По-
ворачиваюсь вправо - милицио-

нер, с ним две женщины. Мили-
ционер спрашивает:

- Этот?
Одна:
- Этот. 
Милиционер:
- Сколько было в кошельке?
- Пятьсот рублей.
- А этот вырвал и бежать?
- Да.
- Точно он?
- Он!.. Только тот вроде негр

был. 
У меня просто гора с плеч. Но

тут  женщина какая-то. Обошла
меня три раза и сперва ничего,
только:

- О-ой! Ну надо же!
Потом говорит:
- Мужчина, у меня муж точно

такой же. Можно вас на минуту -
пиджак примерить. 

Затащила в магазин, надела
пиджак на меня, говорит:

- Ну надо же! Великоват. 
Продавщица:
- Как же великоват? В самый

раз. 

Женщина:
- Как же в самый раз? Он до

колен ему.
- А вы докуда хотите?
- Да хоть досюда.
- Досюда?! Досюда сейчас не

носят. 
И полчаса: «носят», «не но-

сят». Я бочком, бочком от них.
Попал в отдел шляп. Женских.

Надел какую-то. Стою, что назы-
вается, без порток, но в шляпе. И
только тут одна женщина увидела
меня и возмутилась. Сказала:

- Что творят, а?! Ни стыда, ни
совести! У меня оклад - 4800:
четверть - на налоги, четверть -
за квартиру, четверть - на дорогу,
четверть - на лекарства. Осталь-
ное - на питание. Могу я купить
такую шляпу за 5000?

Зато другая женщина прямо
сказала:

- Мне бы такого мужчину! На
дачу для фонтана. 

Я подумал: «Видно, сейчас на-
шим людям не до порнографии,
все своими делами заняты».

Выбрался из магазина и спо-
койно пошел себе куда глаза гля-
дят. Голый...

Анатолий ТРУШКИН,
порнозвезда

СУЕТА СУЕТ

- Василий, ты?
- Никак Гриша?!
Двое с портфелями в руках на полном

ходу остановились возле автобусной ос-
тановки и стали обниматься, похлопывая
друг друга портфелями по спине.

- Ну, хорош, хорош... Похудел!
- А ты, я вижу, поправился.
- Поправился - не то слово. Катастро-

фически полнею. В отличие от тебя.
- Да некогда полнеть-то. Весь день в

заботах.
- Я тоже в заботах. С утра встаю и час

бегаю. Ты бегаешь?
- Да как-то некогда.
- А я каждый день. В обеденный пере-

рыв вместо обеда на голове стою. Ты
стоишь?

- Какое там! Я до обеда так проголода-
юсь, что мне не то что на голове, на но-
гах не стоится!

- А я вот потому на голову и встаю,
чтобы ноги к столовой не несли... Я уже
два блюда на упражнения заменил. Вме-
сто пива - два заплыва, вместо торта -
дистанция лыжного спорта, вместо кот-
лет - велосипед, а вместо шашлыка - два
тройных прыжка. Или три двойных.

- Может, ты на ночь много ешь?
- Боже упаси. Спать ложусь голодный

как волк. Мне  из-за этого всю ночь еда
снится. А тебе что снится?

- Да так устаю, что ничего не снится.
- А отчего ты устаешь-то так, не пой-

му?
- От работы, от чего же еще. Я ж целый

день на работе.
- Так и я на работе, но ни о какой рабо-

те думать не могу. Голова непрерывно
одним занята: только бы похудеть, толь-
ко бы килограммчик сбросить. Искренне
тебе завидую, что ты не полнеешь!

- Да у меня, наверное, просто голова
другим занята.

- Чем?
- Работой.
- Ты думаешь, в этом все дело?
В ответ собеседник улыбнулся, про-

бормотал: «Еще свидимся» и, помахав
портфелем, пулей бросился к подошед-
шему автобусу.

- Ты куда? - крикнул вслед оставшийся.
- На работу! Работы много! - на бегу

ответил ушедший.
- Вот счастливец! - пробормотал ос-

тавшийся. - Только о работе и думает! А
тут, о чем бы ни задумался, так сразу по-
чему-то только о еде...

Владимир ПАНКОВ,
работяга

Нет, мужики, прикиньте:
правила движения для ко-
го составляются? Для нас!

А почему нас никто не спраши-
вает?! Например, кто кому дол-
жен дорогу уступать? Мудрить
не надо: «шестерка» - «вось-
мерке», «восьмерка» - «девят-
ке»... Мы с пацанами попробо-
вали - классно получилось! По-
ка «девяносто девятая» с «де-
сяткой» не столкнулись. Кто тут
прав?

- У меня номер больше! - шу-
мит «девяносто девятый».

- Зато у меня калибр! - отве-
чает «десятка».

А тут и «мерседес» в них по
встречной въехал. И сразу всем
объявил, что правила дорожно-
го движения для «мерседесов»
должны состоять всего из одно-
го пункта: «Мерс» всегда прав».

И поэтому все остальные всегда
виноваты.

Со светофорами тоже не все
ясно. Почему надо останавли-
ваться на красный свет, если на
него даже быки бегут? И еще:
эта стрелка у светофора сбоку -
она часовая или минутная? Я с
одним мужиком поспорил - он
на светофоре час проторчал, а я
- шестьдесят минут. А стрелка
так и не сдвинулась. Наверное,
она все-таки суточная.

Со знаками тоже укатайка.
Двое куда-то бегут, взявшись за
руки... Знак называется «Осто-
рожно - дети». Почему худож-
ник решил, что у них после это-
го бега дети будут? Непонятно.

На знаке «Стоянка запрещена»
крест нарисован. Так только веч-
ную стоянку можно обозначать!

А жена считает (она у меня

шибко начитанная), что знак, на
котором паровоз изображен, -
мемориальная доска в честь Ан-
ны Карениной, которая изобре-
ла шлагбаум.

Или взять аптечку. Полная не-
разбериха! Почему медикаменты
с собой возить надо, а врача нет?
Кто в случае чего наложит шину
на колесо и объяснит, чем вали-
дол отличается от солидола?

Или, допустим, почему в го-
роде штрафуют за подачу зву-
кового сигнала? А вот жена на
меня рявкает - автобусы глохнут
- так ее никто не штрафует!

В общем, давно пора менять
эти старые правила! Поскольку
жизнь, она же, как автомобиль,
тоже не стоит на месте...

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

новатор

ИСКЛЮЧЕНИЕ ИЗ ПРАВИЛ

СЧАСТЛИВЕЦ

КРУТЫЕ МЫСЛИ
 Желающие нам добра своего не предлагают.
 Помни: даже если ты учишься на чужих ошибках,

расплачиваться за них приходится как за свои.
 Лесть особенно неприятна, когда льстят не тебе.
 Когда никому не веришь, обманываешь себя сам.
 Бытие отрезвляет сознание.
 Пессимистами не рождаются - ими умирают.
 Если уж выходить из себя, то в люди.
 Справедливость в конце концов победит, но мы

пока еще в самом начале.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет
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